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«Новогодний ремонт» 
может потеснить    
на экранах «Иронию  
судьбы» и даже 
«Карнавальную ночь»
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в современном мире
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В 
России не хватает более 10 
тысяч учителей. Это ре-
альные вакансии. Некото-

рые из них пустуют по два-три 
года. Сможет ли федеральный 
проект «Земский учитель» спа-
сти школы в малых городах и се-
лах? Когда педагоги получат вы-
платы по миллиону рублей? И 
при чем тут хороший интернет? 
На своем Всероссийском съезде 
сельские учителя рассказали о 
самых наболевших проблемах. 
А министерство просвещения 
представило долгожданную 
программу «Земский учитель».

Впервые прозвучало глав-
ное: кто, как и когда сможет 

стать участником программы. 
Она должна заработать в следу-
ющем году. Приезжающие в ма-
лые города и села педагоги по-
лучат по миллиону рублей. А на 
Дальнем Востоке — по два (!) . 

«Потребность в квалифици-
рованных кадрах стоит остро. 
Иногда нагрузка сельских учи-
телей достигает 28—30 и даже 32 
урока в неделю. Часто им прихо-
дится совмещать разные пред-

меты. Это не может не сказы-
ваться на качестве обучения», — 
рассказала директор департа-
мента развития педагогических 
кадров и контроля управления 
ресурсами министерства про-
свещения Мария Хлопотных. 

Названы критерии отбора 
участников программы: и учи-
телей, и школ. Так, школа долж-
на не только иметь вакантную 
должность для педагога, но и 

обеспечить его стандартной на-
грузкой на ставку — не менее 18 
часов в неделю.

«Участниками программы 
могут стать учителя со средним 
профессиональным и высшим 
образованием. То есть практи-
чески каждый, — отметила Ма-
рия Хлопотных. — Кандидат дол-
жен иметь соответствующую 
квалификацию, быть не старше 
55 лет и иметь желание перее-
хать в село минимум на 5 лет».

Сайт программы, где будет 
полный банк вакансий, списки 
школ, условия и зарплата, зара-
ботает на полную мощность уже 
в январе. Учителя смогут подо-
брать на нем себе новую работу 
и подать заявку. Побе-
дители определятся до 
15 мая. 

Николай Патрушев, 
Секретарь Совета 
безопасности РФ

В 
современном мире 
обеспечение безопа-
сности государства и 
общества требует 
постоянной выра-
ботки многочислен-
ных, нередко весьма 
сложных решений по 
вопросам организа-

ции обороны, военного строи-
тельства, функционирования 
оборонной промышленности, 
военно-технического сотруд-
ничества, защиты конституци-
онного строя, суверенитета 
и территориальной целостно-
сти. Сегодня, в условиях посто-
янно усложняющейся между-
народной ситуации, принятие 
таких решений невозможно 
без комплексной экспертно-
аналитической работы. Речь 
идет в первую очередь о подго-

товке прогнозов и сценариев 
на перспективу. 

В Стратегическом прогнозе 
Российской Федерации на пе-
риод до 2035 года выделяется 
четыре сценария развития гло-
бальной ситуации. А именно: 
первый из них — это переход к 
полицентричному миропоряд-
ку. Второй — продолжение по-
пыток США сохранить свое до-
минирование. Третий — форми-
рование биполярной модели 
мироустройства. И, наконец, 
четвертый сценарий развития 

— усиление процессов региона-
лизации. 

Важно понимать, что объек-
тивная геополитическая ре-
альность значительно сложнее 
любых абстрактных схем. Ни 
один прогноз не может реали-
зоваться на 100 процентов, по-
этому можно говорить, скорее, 
о доминировании тех или иных 
тенденций в  современном 
мире.  Так,  в  современном 
мире, безусловно, присутству-
ют тенденции формирования 
полицентричной архитектуры. 

Речь идет о возникновении 
новых мировых и региональ-
ных центров экономического и 
политического влияния, доля 
которых в мировом товарооб-
мене и системе международ-
ных политических координат 
неуклонно растет. 

В частности, на роль веду-
щей мировой державы сегодня 
претендует Китай, а такие 
 государства, как Индия, Брази-
лия и ЮАР, уверенно утверди-
лись в  качестве лидеров в 
 своих регионах. Без учета мне-
ния перечисленных игроков 
сегодня уже невозможно эф-
фективно решать глобальные 
проблемы. 

В то же время постепенно 
ослабляются позиции тради-
ционных полюсов силы — в пер-
вую очередь на Западе. Хотя 
наиболее влиятельными миро-
выми экономическими цен-
трами остаются США, ЕС и 
Япония, их перспективы посте-

пенно ухудшаются на фоне не-
благоприятной демографиче-
ской ситуации и исчерпания 
возможностей интенсивного 
экономического роста. 

Наблюдающееся в настоя-
щее  время снижение веса 
«большой семерки» на фоне 
повышения роли и авторитета 
«Группы двадцати» также яв-
ляется следствием этих про-
цессов. 

США: перспективы 
сохранения глобальной 
гегемонии 

Очевидно, что возникнове-
ние новых мировых и регио-
нальных центров силы не могло 
устраивать традиционные цен-
тры силы — в первую очередь 
США и ведомый ими 
так называемый кол-
лективный Запад. 
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Николай Патрушев: Высокую акту-
альность сохраняет задача укрепле-
ния обороноспособности России.

А К Ц Е Н Т

На роль ведущей мировой державы 
сегодня претендует Китай, а Индия, 
Бразилия и ЮАР уверенно утвердились 
в качестве лидеров в своих регионах

А К Ц Е Н Т

Сайт программы с полным банком 
вакансий, адресами, условиями и зар-
платами заработает уже в январе  

Австралийский доллар 43,8245
Азербайджанский манат 37,6729
Армянский драм** 13,3707
Белорусский рубль 31,1964
Болгарский лев 36,0149
Бразильский реал 15,3495

Венгерский форинт** 21,0872
Вон Республики Корея*** 54,8465
Гонконгский доллар* 81,5830
Датская крона* 94,2740
Доллар США 63,9121
Евро 70,4759

Индийская рупия** 89,4212
Казахстанский тенге** 16,4330
Канадский доллар 48,3194
Киргизский сом** 91,3406
Китайский юань* 91,2131
Молдавский лей* 36,6889

Новый туркменский манат 18,2867
Норвежская крона* 69,7647
Польский злотый 16,4990
Румынский лей 14,7900
СДР  87,7820
Сингапурский доллар 46,9424

Таджикский сомони* 65,9568
Турецкая лира 11,0508
Узбекский сум**** 67,4178
Украинская гривна* 26,0628
Фунт стерлингов   81,7947
Чешская крона* 27,6239

Шведская крона* 65,7329
Швейцарский франк 64,1301
Южноафриканский рэнд* 42,8308
Японская иена** 58,6350

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.11.19

Татьяна Голикова 
поручила создать 
федеральный 
регистр доноров 
костного мозга

Три тысячи заявок 
на  списание долга 
по  ипотеке 
многодетным семьям 
одобрены  

Роман Вильфанд 
о том, какие 
 опасности 
 несет людям 
теплая погода
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АВТОМОБИЛИ Какие 
изменения в законах 
ждать автомобилистам

Машина 
под залог

Владимир Баршев

Работа над новой редакцией Кодекса об администра-
тивных правонарушениях «подвесила» некоторые за-
конопроекты, которые предполагали внесение изме-
нений в 12-ю «водительскую» главу этого документа. 
Об этом сообщил первый зампред Комитета Госдумы 
по госстроительству и законодательству Вячеслав Лы-
саков. Но он рассчитывает, что законопроект о залоге 
автомобиля, в случае нетрезвого управления им, будет 
рассмотрен и принят.

Речь идет о законопроекте, внесенном минюстом. 
Он еще в мае 2016 года прошел первое чтение, но до 
второго все никак не может добраться. Напомним, он 
предполагает, что в случае если водитель попался не-
трезвым за рулем, то его не просто отстраняют от 
управления, но и забирают у него машину до тех пор, 
пока он не внесет в качестве залога 30 тысяч рублей. 
Именно такой штраф у нас установлен за управление в 
нетрезвом виде, помимо лишения прав. Если суд при-
дет к выводу, что водитель не виновен, то залог ему 
вернут. В противном случае залог пойдет в уплату 
штрафа. Споры этот проект вызвал в части за-
держания машины. Ведь водитель может и не 
быть ее собственником. 

ПРОЕКТ Ульяновских 
чиновников отправят 
работать в деревню

Из министров — 
в старосты

Алексей Юхтанов, Ульяновск

Во второй половине ноября ульяновские чиновники 
сменят свои кресла на жесткие условия работы сель-
ских врачей, учителей, клубных работников, старост 
сельских поселений. Проект разработан в региональ-
ном министерстве АПК и развития сельских террито-
рий, руководитель которого зампред областного пра-
вительства Михаил Семёнкин пояснил  «РГ», что шесть 
дней в соответствии с утвержденным стандартом руко-
водители министерств, департаментов и отделов будут 
трудиться в различных сферах деятельности муници-
палитетов.

— Я большой сторонник того, чтобы каждый работал 
по своему профилю деятельности. Не обязательно от-
правлять министра здравоохранения в крестьянско-
фермерское хозяйство. На мой взгляд, ему целесоо-
бразнее пройти опытную практику в фельдшерско-
акушерском пункте. Такая работа, безусловно, позво-
лит нам максимально включить все институты гра-
жданского общества в реализацию мероприятий, при-
влечь экспертов к вопросам комплексного развития 
территорий, а также провести дополнительный анализ 
потенциала сельских территорий к участию в 
программных мероприятиях, — сказал Миха-
ил Семёнкин.

ТРАНСПОРТ Глава 
Ространснадзора 
рассказал о браслетах 
для водителей автобусов

Лицом 
к лицензии

Евгений Гайва 

Вслед за тахографами, которыми уже оснащены все ав-
тобусы, на пассажирский транспорт  придут браслеты 
для водителей. Они будут считывать давление, пульс и 
другие показатели, которые могут указывать на крити-
ческую усталость. Об этом рассказал глава Ространснад-
зора Виктор Басаргин в интервью «Российской газете».

Виктор Федорович, практически каждый день сооб-
щают об автобусных авариях. Виноваты «серые пере-
возчики»?

ВИКТОР БАСАРГИН: За прошлый год было 3,5 тысячи аварий 
с участием автобусов. Более ста человек погибло, бо-
лее четырех тысяч пострадало. На заказные перевозки 
пришлось 60—70% аварий.

Мы в этом году лицензировали все пассажирские 
перевозки, выдали 56 тысяч лицензий, внесли в реестр 
более 300 тысяч транспортных средств. Причем не 
просто записали автобус, марку, какого года он выпу-
ска, но и кто является собственником, кто — перевозчи-
ком, какие маршруты обслуживает. Так вот, на 1 янва-
ря этого года, то есть до проведения кампании по ли-
цензированию, было всего 28 тысяч лицен-
зий, остальные ездили без них (это около 150 
тысяч транспортных средств). 
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Из министров — 
в старосты

Недельная практика «в полях», по его словам, 
нужна для максимального погружения чинов-
ников в проблематику жизни малых городов и 

деревень по всем направлениям. 
Отдельные дни командировочных от власти будут 

посвящены экономическим вопросам района, разви-
тию малого и среднего предпринимательства. Итогом 
такой выездной работы должна стать выработка новых 
предложений и инициатив, налаживание взаимодейст-
вия местного самоуправления с областной властью. 

— Я с удовольствием уступлю свое место стажеру, — 
говорит староста села Краснополка Карсунского райо-
на  Алексей Малин.—  Это удобный момент донести до 
областного руководства нужды и чаяния сельчан. 

КРЕМЛЬ На саммите 
БРИКС президент РФ даст 
оценку ситуации в мире 

В формате 
пятерки 

Айсель Герейханова

Владимир Путин 13—14 ноября примет участие в сам-
мите БРИКС, который пройдет в Бразилии. Президент 
России даст свою оценку мировым событиям, в том чи-
сле действиям США по развалу системы контроля за 
вооружениями. Об этом на брифинге журналистам 
рассказал помощник президента РФ Юрий Ушаков. 

В городе Бразилиа соберутся лидеры Бразилии, Рос-
сии, Индии, Китая и ЮАР. Ушаков напомнил, что девиз 
саммита в этом году — «экономический рост в интере-
сах инновационного будущего», поэтому основной 
день саммита — 14 ноября — будет посвящен экономи-
ческим вопросам. 

Первое пленарное заседание пройдет в закрытом 
формате. Как рассказал представитель Кремля, Влади-
мир Путин не только расскажет об актуальных зада-
чах, стоящих перед БРИКС, но и даст оценки некото-
рым мировым событиям, в частности «действиям 
США по развалу системы контроля над вооружения-
ми». Кроме того, по словам Ушакова, «российский пре-
зидент изложит наши подходы в урегулировании реги-
ональных конфликтов, в частности проинформирует о 
действиях России в 
Сирии и предпри-
нимаемых мерах по 
налаживанию си-
рийского политиче-
ского диалога». 

На втором пле-
нарном заседании, 
которое пройдет в 
открытом формате, 
Путин расскажет о 
приоритетах, которые Россия планирует продвигать в 
ходе своего председательства в БРИКС с 1 января 2020 
года. В этот день главы государств также проведут 
встречу с членами Делового совета БРИКС и руковод-
ством Нового банка развития. Основные договоренно-
сти саммита будут зафиксированы в итоговой деклара-
ции. 

На полях саммита у Путина также запланированы 
три двусторонние встречи. Так, сразу после прилета в 
Бразилиа российский президент проведет встречу с 
премьер-министром Индии Нарендрой Моди, а потом 
состоятся переговоры с лидером КНР Си Цзиньпином. 
А после завершения саммита Путин проведет отдель-
ную встречу с президентом Бразилии Жаиром Болсо-
нару, на которой в том числе может обсуждаться ситу-
ация в Боливии. Ушаков отметил, что в Кремле следят 
за развитием событий в Боливии и рассчитывают, что 
ее соседи проявят сдержанность и ответственный под-
ход. «Мы знаем, что президент Моралес объявил об от-
ставке, покинет столицу. Мы следим за этим», — сказал 
он. 

Журналистов интересовали перспективы встречи с 
президентом США Дональдом Трампом в связи с отме-
ной саммита АТЭС в Чили. Ушаков ответил, что пока 
эта тема в практическом плане не обсуждается, но су-
ществует возможность встречи в рамках празднова-
ния Дня Победы 9 мая в Москве. «Мы еще подтвержде-
ние американской стороны не получали, но такая воз-
можность существует», — пояснил он. 

Кроме того, в Кремле считают возможным проведе-
ние саммита в нормандском формате до конца года. 
Ушаков отметил, что конкретные даты пока не обсу-
ждались, но идет активная подготовка на уровне по-
мощников. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин высказался о закупках 
для нацпроектов, амнистии капиталов, налоге 
для самозанятых и прививках от гриппа 

Заказам увеличили
масштаб 

Кира Латухина

О 
локализации произ-
водства, амнистии 
капитала и налоге 
на самозанятых, а 
также строительст-
ве дорог шла речь на 
совещании прези-
дента Владимира 
Путина с членами 

правительства в Кремле. 

К нацпроектам подключат 
оборонку

Основная тема совещания — 
локализация производства 
техники и оборудования, вы-
пуск высокотехнологичных то-
варов для нацпроектов. Наме-
чены масштабные закупки ме-
дицинского, строительного, 
компьютерного оборудования, 
средств телекоммуникации, 
техники на сумму свыше 6 
трлн рублей, сказал президент, 
заметив, что обсуждал это с 
премьер-министром с глазу на 
глаз. «Средств так масштабно, 
целенаправленно, комплексно 
никогда государство не выде-
ляло на эти цели», — добавил 
он. В планах — приобрести бо-
лее 4700 позиций техники и 
оборудования. «Важно сделать 
так, чтобы эти закупки опира-
лись преимущественно на оте-
чественного производителя, 
чтобы колоссальные бюджет-
ные средства, которые выделя-
ются на эти цели, работали 
именно внутри страны, на раз-
витие российской экономики, 
дали дополнительную возмож-
ность для создания качествен-
ных, квалифицированных, хо-
рошо оплачиваемых рабочих 
мест... для качественного роста 
высокотехнологичных отра-
слей, для развития бизнеса и, 
что очень важно, диверсифика-
ции ОПК», — подчеркнул пре-
зидент.

«У нас идет общее сокраще-
ние расходов на оборону и без-
опасность», — напомнил глава 
государства. «Связано это не с 

тем, что мы спустя рукава к 
этим вопросам относимся», — 
пояснил он, а с тем, что пик ра-
бот по обновлению военного 
оборудования и техники про-
шел. Но мощности и коллекти-
вы не должны «выпускать ка-
стрюли», как в конце 90-х и на-
чале 2000-х, подчеркнул пре-
зидент. Нужно их загружать и 
ритмично финансировать. «Я 
прошу представить четкие, по-
нятные и внятные предложе-
ния по расширению участия 
предприятий оборонки в реа-
лизации нацпроектов», — зая-
вил Путин.

Диагноз космодрому 
Восточный: воруют

Нужно оперативно принять 
меры, чтобы увеличить долю 
российской продукции в об-
щем объеме заказов, и она 
должна быть конкурентоспо-
собной. «Не нужно повторять 
того, что происходило в за-
мкнутой советской экономи-
ке», — предостерег президент и 
призвал обеспечить строгое це-
левое использование средств. 
Путин привел пример космо-
дрома Восточный. «Сто раз 
сказано было: «Работайте про-
зрачно. Деньги большие выде-
ляются. Проект тоже носит 
практически общенациональ-
ный характер». Нет: воруют со-
тнями миллионов. Сотнями 
миллионов. Уже несколько де-
сятков уголовных дел возбу-
ждено. Состоялись уже реше-
ния судов, в тюрьме люди си-
дят. Нет. Порядка так там до сих 
пор и не удалось навести как 
следует», — заметил глава госу-
дарства. Позже пресс-секре-

тарь президента Дмитрий Пе-
сков уточнил, что претензии 
главы государства относятся к 
предыдущему периоду работы 
по космодрому. По его словам, 
сейчас в работе у следователей 
находятся пять уголовных дел, 
всего осуждено 32 человека; 
объем похищенных средств со-
ставил 11 млрд рублей, возвра-
щено лишь 3,5 млрд. 

«Я надеюсь, что когда мы го-
ворим о диверсификации про-
изводства, о работе в сфере 
ОПК, с этими деньгами все бу-
дет выстроено должным обра-
зом», — подчеркнул глава госу-

дарства. «Буду просить проку-
ратуру, следственные органы 
внимательным образом за 
этим следить, так же как и 
контрольное управление пре-
зидента», — заключил Путин.

Налог для самозанятых 
и амнистия капитала

Два вопроса у президента 
было к первому вице-премьеру, 
министру финансов Антону Си-
луанову. Первый — насчет экспе-
римента по налогу на професси-
ональный доход. «Мы называем 
тех предпринимателей, которые 
работают по этому режиму, са-
мозанятыми», — сказал Силуа-
нов. В эксперименте участвова-
ли Москва, Санкт-Петербург, Та-
тарстан и Калужская область. 
«Тем предпринимателям, кото-
рые сегодня еще работают в 
«тени», не хотят платить налоги, 
не хотят регистрироваться, мы 
дали возможность работать ле-
гально, брать кредиты в банках, 
получать меры господдержки», 
— пояснил докладчик и предло-

жил со следующего года дать 
право регионам на такой режим. 
Президент поинтересовался 
мнением премьер-министра. 
Дмитрий Медведев сообщил, что 
было обсуждение с представите-
лями бизнес-сообществ, и они 
тоже предлагают эксперимент 
превратить в общее правило. 
«Хорошо, договорились», — ре-
шил Владимир Путин.

Второй вопрос касался ам-
нистии капитала. Закон уста-
новил абсолютный запрет на 
использование деклараций, 
поданных в ходе амнистии ка-
питала, в качестве основания 
для уголовного преследования, 
напомнил президент. Но такие 
факты были, и президиум Вер-
ховного суда дал разъяснения. 
Глава государства хотел знать, 
что происходит. За время ам-
нистии подано около 19 тысяч 
деклараций в ФНС, сумма за-
декларированного имущества 
составила около 35 млрд евро, 
привел цифры Антон Силуа-
нов. «Нужно, чтобы правитель-
ство, минэкономразвития вме-
сте с объединениями предпри-
нимателей внимательно следи-
ли за тем, что происходит «на 
земле», на практике, и соответ-
ствующим образом реагирова-
ли, исходя из закона», — пору-
чил президент.

Дорогам нужен институт 
Еще одна тема совещания — 

дороги. «В стране ежедневно 
строится 5 километров новых 
дорог и ремонтируется 75 кило-
метров», — привел данные Пу-
тин. Министр транспорта Евге-
ний Дитрих посетовал на дефи-
цит квалифицированных инже-
нерно-технических кадров и 
предложил передать МАДИ в ве-
дение министерства транспор-
та. «В свое время именно прави-
тельство выступило с инициа-
тивой погрузить основные выс-
шие учебные заведения в мини-
стерство науки и высшего обра-
зования. Если теперь есть идея 
разобрать это все и раздать по 

отраслям, то такое решение 
тоже можно принять. Но нужно 
сначала согласовать это на пра-
вительстве», — пояснил глава го-
сударства.

Прививка от гриппа важна 
и министрам 

Речь зашла и о здоровье. За 
последние 13 лет в стране бо-
лее чем в 13 раз сократилась 
заболеваемость гриппом, зая-
вил президент. «Мы увеличили 
охват вакцинацией в 2,5 раза», 
— объяснила глава минздрава 
Вероника Скворцова. «Самый 
эффективный способ борьбы с 
гриппом — это профилактика 
методом вакцинации», — под-
черкнула она. Сейчас — межэ-
пидемический период, но к 
концу декабря ожидается по-
вышение заболеваемости, за-
метила Скворцова. «Все необ-
ходимые мероприятия, чтобы 
ситуация не вышла за пределы 
обычной сезонной, сделаны», 
— заверила она. «Вы назвали 
группы риска: медицинские 
работники, образовательная 
сфера, ЖКХ. А члены прави-
тельства входят в группу ри-
ска?» — поинтересовался Пу-
тин. «Как вы определите, Вла-
димир Владимирович», — улыб-
нулась Скворцова. «Поскольку 
мы работаем с людьми, причем 
достаточно интенсивно, я ду-
маю, это тоже группа риска», — 
заметил глава государства. И 
спросил: «Председатель пра-
вительства делал прививку? Не 
делал. А руководитель админи-
страции? А кто из членов пра-
вительства делал прививку?» 
«Раз-два-три», — посчитал под-
нятые руки Путин. «Три чело-
века. Четыре, я тоже сделал», — 
сообщил он. «Гриппом заболел 
— «самострел»! Ну а как? — про-
комментировал ситуацию пре-
зидент. — Можно предотвра-
тить — не предотвратил. Я вас 
прошу подумать об этом». 

ДЕНЬГИ 

Многодетным 
одобрили три 
тысячи заявок 
на списание 
ипотеки

МИНУС 
450 ТЫСЯЧ
Юлия Кривошапко

Программа выплаты ипотеки 
за счет государства, стартовав-
шая полтора месяца назад, ока-
залась очень востребованной. 
Многодетные семьи направили 
около 13 тысяч заявлений. Три 
тысячи из них уже одобрены, 
сообщает Дом.РФ, который яв-
ляется оператором программы. 
Заемщикам спишут долг по 
ипотеке на 450 тысяч рублей.

Мера поддержки введена с 
25 сентября по инициативе 
президента Владимира Путина, 
которую он озвучил в Посла-
нии Федеральному Собранию в 
феврале этого года. С учетом 
материнского капитала (в 2019 
году это — 453 000 рублей, а с 
2020 года — 470 240 рублей) се-
мьи смогут направить на прио-
бретение жилья около 900 000 
рублей, уточнял глава государ-
ства. Во многих регионах это 
значительная часть стоимости 
квартиры или дома.

Программа распространяет-
ся на семьи, у которых третий 
или последующий ребенок поя-
вился начиная с 1 января 2019 
года. Субсидией можно по-
крыть 450 тысяч рублей ипо-
течного кредита. Помощь пре-
доставляется только гражда-
нам России. Аналогичные пра-
вила работают и в отношении 
усыновителей.

Деньги, которые многодет-
ные родители получают от го-
сударства на выплату ипотеки, 
разрешается тратить на пога-
шение остатка долга по кредиту 
или начисленным процентам.

Для получения поддержки 
заемщики должны обращаться 
в банк, где обслуживается ипо-
тека. К заявлению прикладыва-
ются документы, предусмо-
тренные условиями програм-
мы. В этом списке: паспорт са-
мого заемщика, свидетельства 
о рождении детей, ипотечный 
договор и документ, подтвер-
ждающий покупку жилья или 
земельного участка для строи-
тельства дома.

После предварительной про-
верки комплект документов на-
правляется кредитором на рас-
смотрение в Дом.РФ. Если они 
соответствуют требованиям, 
средства на погашение ипотеки 
перечисляются на счет банка 
для досрочного погашения кре-
дита. 

Востребованность програм-
мы государственной поддер-
жки многодетных семей уже в 
первый месяц реализации пре-
высила прогнозы по числу об-
ращений», — констатирует 
управляющий директор Дом.
РФ Алексей Ниденс.

Что касается отказов в одо-
брении заявок, то они в основ-
ном связаны с несоответствием 
цели кредитного договора усло-
виям программы, пояснили в 
Доме.РФ.

По данным ЦБ, за 9 месяцев 
этого года банки выдали росси-
янам ипотеку на 1,96 трлн ру-
блей. Это на 5,3% меньше, чем 
за аналогичный период 2018 
года (2,07 трлн рублей). Сред-
ний срок таких кредитов напро-
тив увеличился: с 16,4 до 18,1 
года.

Многодетные семьи в Рос-
сии имеют право на льготную 
ипотеку. Ставка по ней субси-
дируется государством. Она со-
ставляет 6% на весь срок креди-
тования. 

А К Ц Е Н Т

За последние 13 лет в стране более чем 
в 13 раз сократилась заболеваемость 
гриппом

На полях саммита 
Путин встретится 
с лидерами Индии, 
Китая и Бразилии

Чтобы получить 
450 тысяч рублей 
в зачет ипотечного 
кредита, нужно 
обратиться в свой 
банк с подтвер-
ждающими льготу 
документами

— Узнайте на сайте: Почему 
крупные банки начали снижать 
ставки по ипотеке 
rg.ru/art/1776765
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Как вам это 

Вячеслав Девятериков, глава администрации 
Муромцевского муниципального района 
Омской области:
— Было бы неплохо растиражировать инициативу прави-

тельства Ульяновской области и на другие российские ре-

гионы. Ведь по большому счету, чем ближе власть к наро-

ду, тем лучше. Мы бы с большим интересом поучаствовали 

в данном эксперименте. 

Антон Чечкин, глава Еловского района 
Пермский край:
— Каждый должен работать на своем месте. Вообще, что 

можно узнать за неделю? Такие мероприятия, как в Ульянов-

ской области, больше для виду, наверное. К тому же как это 

будет оформлено юридически? Как сможет  чиновник взять 

на себя ответственность за принятие решений на местах?

Андрей Галкин , завотделением «Скорой помощи» 
районной больницы Черноярского района 
Астраханской области:
— Врачами члены правительства работать, конечно же, не 

смогут. А вот санитарами, водителями и разнорабочими в 

больнице — вполне. Думаю, это бы здорово изменило их 

отношение к проблемам отрасли в селе. Особенно если бы 

они пожили в тех же бытовых условиях, что и наши врачи.

Николай Петропавловский, депутат Заксобрания 
Краснодарского края:
— Окунуться в жизнь — это хорошо, но это скорее смахива-

ет на кампанейщину. Данную работу нужно проводить си-

стемно и постоянно. Мы, к примеру, раз в неделю выезжа-

ем по заявлениям граждан, депутатов, общественных орга-

низаций в одно из поселений либо город. И с нами всегда 

едут сотрудники министерств. И не в президиуме восседа-

ем, а посещаем больницы, интернаты, управления соцза-

щиты, общаемся с медсестрами, врачами, пациентами... И 

таким образом каждую неделю получаем реальную адек-

ватную информацию, причем проблемную. 

Подготовили: Наталья Граф, Константин Бахарев, 
Наталья Коротченко, Екатерина Ковалевская 

ЦИФРА

13
ТЫСЯЧ

заявок за списание ипотеки по-

ступило от многодетных семей 

в первые 1,5 месяца действия 

программы.

КОШЕЛЕК Минкомсвязь и ФАС не договорились о росте тарифов на сотовую связь

Игры на трубке

Владимир Путин поручил подгото-
вить предложения по расширению 
участия ОПК в нацпроектах.

Юлия Кривошапко

М
инкомсвязь и Федераль-
ная антимонопольная 
служба (ФАС) разо-

шлись во мнении, есть ли у сото-
вых компаний повод для повы-
шения тарифов на свои услуги. 
Трое представителей «большой 
четверки» сотовых операторов 
сообщили, что планов увеличи-
вать расценки пока нет.

В минкомсвязи считают, что у 
мобильных операторов есть не-
сколько причин повысить тари-
фы. «Это и компенсация выпав-
ших из-за отмены внутреннего 
роуминга доходов операторов, и 
расходы на реализацию требова-
ний 374-ФЗ (т.н. «закона Яро-
вой»), и рост тарифов электроэ-
нергии, и дефицит частот», — со-

общил представитель ведомства 
Евгений Новиков. По его словам, 
сейчас в крупных городах частот-
ный ресурс практически исчер-
пан, а трафик продолжает расти. 
Операторы ищут способы раз-
грузки сетей. «Если в ближайшее 
время не найти дополнительного 
частотного ресурса, операторы 
будут вынуждены поднимать 
цену в расчете на единицу трафи-
ка», — пояснил Новиков.

В понедельник СМИ со ссыл-
кой на исследование Telecom 
Daily сообщили, что россияне 
уже заметили рост расходов на 
мобильную связь, а аналитики 
высказали мнение, что в 2020 
году она подорожает еще на 10—
25%. ФАС заявила, что не видит 
оснований для роста цен на сото-
вую связь, заявил «РГ» замруко-
водителя ведомства Анатолий Го-
ломолзин.

Комментируя отмену роу-
минга, которая называлась в чи-
сле причин вероятного роста цен, 
Голомолзин сказал, что она не 
может быть основанием для уве-
личения тарифов. ФАС предупре-
ждала об этом год назад. «За про-
шедшее время роста цен ФАС не 
зафиксировала. Единоразовое 
повышение произошло в начале 
2019 года на 1,6—2% из-за изме-
нения ставки НДС. Мы не видим 
причин, по которым спустя пол-
тора года операторы могут под-
нять цены из-за отмены роумин-
га», — сказал Голомолзин. Он до-
бавил, что если операторы под-
нимут цены, ФАС проведет рас-
следование.

Сотовые операторы сообщи-
ли, что пока не собираются повы-
шать тарифы. «МТС намерена 

продолжить активное развитие 
конвергентных сервисов, кото-
рые объединяют несколько про-
дуктов в единое предложение и 
позволяют абонентам эконо-
мить. Планов по повышению та-
рифов на услуги связи на теку-
щий момент нет», — сказал пред-
ставитель МТС. В «ВымпелКоме» 
(бренд «Билайн») также сообщи-
ли об отсутствии планов повы-
сить тарифы, отметив, что будут 
следить за ситуацией на рынке. 
«Tele2 пока не планирует повы-
шение. Рост среднего чека об-
условлен тем, что абоненты все 
охотнее пользуются услугами пе-
редачи данных и поэтому выби-
рают более «тяжелые» пакетные 
тарифы», — сообщил представи-
тель компании. В «МегаФоне» от-
казались от комментариев. 
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Если операторы все-таки поднимут 
цены на свои услуги, ФАС проведет 
расследование
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ВИЗИТ 
Россия 
и Армения 
будут развивать 
сотрудничество

ДИАЛОГ 
ПОД ГРОХОТ 
БАРАБАНОВ
Юрий Когалов, Ереван

Визит министра иностранных 
дел РФ Сергея Лаврова в Ереван 
по традиции начался ранним 
утром с возложения цветов к 
Вечному огню у мемориала на 
парящем над городом холме Ци-
цернакаберд (в переводе с ар-
мянского — «Крепость ласточ-
ки»). Это памятник жертвам ге-
ноцида армян в Османской им-
перии. Здесь же министр, как и 
всегда, когда он приезжает в сто-
лицу Армении, полюбовался на 
ель, которую он посадил еще в 
2007 году. Каждый раз, находясь 
в Ереване, Лавров поливает ее, 
следит, не выглядит ли она хуже, 
чем соседние, высаженные ди-
пломатами других стран. В этот 
раз он обратил внимание на чах-
лое, больное деревце, растущее 
позади, и поинтересовался, не 
американцы ли его сажали.

Подняв шуткой настроение 
сопровождающим, Лавров от-
правился на переговоры с пре-
мьер-министром Армении Ни-
колом Пашиняном. Это, кстати, 
первый визит российского ми-
нистра в закавказскую респу-
блику после того, как Пашинян 
занял пост главы правительства.

«Подтвердилась настроен-
ность на ведение доверительно-
го диалога на высшем уровне», — 
отметил глава МИД РФ, напом-
нив, что президенты наших 
стран только в этом году встре-
чались уже четыре раза. С такой 
же регулярностью проводятся 
переговоры и глав прави-
тельств. В ближайшее время 
предстоят очередные встречи, 
в том числе на полях саммита 
ОДКБ, в следующем году ожида-
ется официальный визит Паши-
няна в РФ. Лавров подчеркнул, 
что российская сторона высоко 
оценила решение Пашиняна 
приехать в Москву на праздно-
вание Дня Победы в 2020 году.

Отметил Лавров и высокую 
координацию между МИД двух 
стран. По его словам, Армения 
активно поддерживает россий-
ские инициативы в ООН, РФ по-
ступает аналогично в отноше-
нии своих армянских друзей. 
Ведется сотрудничество по ли-
нии ОДКБ, ЕврАзЭС, СНГ. «По-
вестка дня насыщенная, и сегод-
ня прекрасная возможность по-
смотреть, что еще можно сде-
лать для улучшения взаимодей-
ствия», — отметил Лавров.

Переговоры в МИД с главой 
внешнеполитического ведомст-
ва Армении Зограбом Мнацака-
няном проходили под гул дудок 
и грохот барабанов. Дело в том, 
что рядом находится министер-
ство культуры, у которого 
устроили акцию протеста про-
тив реформы системы образо-
вания. Впрочем, встрече и по-
следовавшему подписанию пла-
на межмидовских консультаций 
на 2020—2021 годы это не поме-
шало.

Наибольший интерес журна-
листов, как и прежде, вызвали 
перспективы урегулирования 
ситуации в Нагорном Карабахе. 
Станет ли Карабах вновь одним 
из участников переговоров? 
По словам Лаврова, «согласовы-
вать состав участников должны 
сами стороны». Главное же, что-
бы этот процесс вел к урегули-
рованию конфликта, а «итого-
вые договоренности учитывали 
интересы и Армении, и Нагор-
ного Карабаха, и Азербайджа-
на», процитировал Лавров Па-
шиняна, с позицией которого он 
полностью согласен.

Эти же слова министр повто-
рил в лекции для студентов Ди-
пломатической школы. Заинте-
ресовала студентов и журнали-
стов ситуация в Сирии, где со-
храняется незаконное присут-
ствие США   . Министр отметил, 
что уже не успевает «следить за 
зигзагами американской поли-
тики», комментируя размеще-
ние американских танков на се-
вере САР. «Идея забрать нефтя-
ные промыслы ничего хороше-
го не несет», — уверен глава 
МИД РФ. Он подчеркнул, что 
политическому урегулирова-
нию ситуации в Сирии и борьбе 
с терроризмом может способст-
вовать лишь занятие сирийской 
армией всей территории госу-
дарства. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев предупредил 
о последствиях за нарушения при реализации нацпроектов

По правилам и праву
Татьяна Замахина

С
ерьезная ответст-
венность — вплоть до 
уголовной — будет 
грозить за наруше-
ние правил реализа-
ции национальных 
проектов .  Кроме 
того, контроль над 
этой сферой будет 

усилен, а компании, уличенные 
в коррупции, попадут в специ-
альный реестр. Об этих и дру-
гих мерах предупредил предсе-
датель правительства РФ Дмит-
рий Медведев.

«Это важнейшее направле-
ние деятельности нашей стра-
ны», — обратил внимание глава 
кабмина, обращаясь к участни-
кам заседания президиума со-
вета по национальным проек-
там. Те, кто отвечает за эту тему 
в правительстве, должны пом-
нить о серьезных последствиях, 
которые могут грозить вследст-
вие нарушений, подчеркнул 
Медведев. Реализация страте-
гических проектов не по прави-
лам будет чревата ответствен-
ностью вплоть до уголовной, 
пояснил он.

А проблемы есть. Особое вни-
мание Дмитрий Медведев обра-
тил на три нацпроекта — по под-
держке экспорта, занятости и 
малого бизнеса. «По трем нацио-
нальным проектам есть риски 
недостижения показателей 2019 
года», — констатировал он. При-
чиной этого были и объектив-

ные обстоятельства. Например, 
на работе в сфере международ-
ной кооперации и экспорта ска-
залось снижение цен на основ-
ные неэнергетические товары из 
России. Тем не менее, по мнению 
премьер-министра, такие форс-
мажоры не могут служить 
оправданием в полной мере.

Один из примеров, когда 
сыграли роль субъективные 
факторы, — «крайне медлен-
ное» расходование средств при 
реализация нацпроекта по под-
держке малого и среднего биз-
неса. Предпринимателям пред-
ложили ставку по займам в 8,5 
процента, увеличили размер 
кредитов на инвестиционные 
цели, а также расширили пере-
чень приоритетных отраслей, 
куда вошли торговля и обще-
пит. Но деньги, так необходи-
мые «небольшому» бизнесу, не 
попали к адресатам в полном 
объеме. По состоянию на 29 ок-
тября заключено кредитных со-
глашений на сумму в 305 млрд 
рублей из запланированной 
суммы в триллион рублей, поя-
снил Медведев.

Необъективные факторы 
также породили недостатки 
при реализации нацпроекта 
«Производительность труда и 
поддержка занятости». «Бизне-
су предложено, на мой взгляд, 
недостаточно системных мер 
по стимулированию роста про-
изводительности труда», — под-

черкнул глава кабмина. И это 
негативно сказывается на мо-
тивации собственников пред-
приятий, которые участвуют в 
нацпроекте. Наконец, наруши-
тели идут на шаги, которые, по 
мнению Медведева, и вовсе яв-
ляются недопустимыми. Он 
указал на случаи корректиров-
ки федеральных проектов, — на-
пример, меняются целевые зна-
чения для регионов, которые 
зачастую устанавливаются из 
обсуждения с местными вла-
стями.

Есть проблемы и с получени-
ем объективных данных по нац-
проектам, но есть со статисти-
кой. Этому мешает конфликт 
между методиками расчета, 
рассказал Дмитрий Медведев, 
поручив минэкономразвития 

убрать разночтения. Надзор-
ной работой в этой сфере зани-
мается Генпрокуратура. С мар-
та этого года ведомство прово-
дит проверки, особое внимание 
уделяется контролю за бюджет-
ными средствами, напомнил 
глава кабмина. Контролеры 
проверяют условиями их полу-
чения, соблюдение сроков до-
ведения их до адресатов. В 2019 
году выявлено 2,5 тыс. наруше-
ний, уточнил Генпрокурор 
Юрий Чайка. Из них наиболь-
шее число — в ходе реализации 
нацпроектов «Демография», 
«Здравоохранение», «Образо-
вание», «Жилье и городская 
среда». Нарушения, по его сло-
вам, имели место при предо-
ставлении мер господдержки, 
строительстве объектов соци-
альной инфраструктуры, про-
ведении конкурсных процедур, 
а также в сфере регионального 
и муниципального нормотвор-
чества.

Проблема также связана с 
несвоевременностью расходов 
на стратегические инициативы. 
Как рассказал Чайка, по нац-
проекту «Цифровая экономи-
ка» освоено лишь 15% средств, 
выделенных на этот год, а на-
пример, на «Экологию» потра-
тили лишь четверть денег. 
«Представляется необходимым 
разработать план совместных 
действий правительства и Ген-
прокуратуры по обеспечению 
сохранности выделенных бюд-
жетных средств на нацпроек-

ты», — заявил Чайка. Необходи-
мо обеспечить их целевое эф-
фективное использование 
вплоть до достижения конечно-
го результата, добавил он.

Одно из предложений каса-
ется создания реестра компа-
ний, привлеченных к админи-
стративной ответственности 
за коррупционные правонару-
шения. По мнению Генпроку-
ратуры, вести его могло бы Фе-
деральное казначейство. Кро-
ме того, Чайка предложил ин-
тегрировать данные из этого 
реестра с единой информаци-
онной системой в сфере заку-
пок и базой данных Информа-
ционного центра МВД. По его 
словам, законопроект на эту 
тему подготовлен и находится 
на стадии согласования. Ген-
прокурор также призвал вве-
сти дополнительный финансо-
вый контроль при реализации 
нацпроектов. «Одновременно 
прокурорами будет обеспече-
но соответствующее надзор-
ное сопровождение», — уточ-
нил Чайка. Кроме того, важно 
разработать действенный пра-
вовой механизм, который по-
мешает заключению контрак-
тов с фирмами-однодневками 
и фирмами-посредниками. «Я 
хотел бы поддержать эти пред-
ложения, которые сделаны Ге-
неральным прокурором. И в 
части работы с подобным рее-
стром, и по другим направле-
ниям», — сказал глава прави-
тельства. 

Глава правительства поддержал предложения Генпрокурора по надзорному сопровождению реализации нацпроектов. 

А К Ц Е Н Т

Реализация стратегических проектов 
не по правилам будет чревата 
ответственностью вплоть до уголовной

Марина Трубилина

П
олучать компенсации за 
недостроенные паркинги 
и кладовки смогут доль-

щики, так и не дождавшиеся воз-
ведения объекта. Правительст-
во РФ изменило правила выпла-
ты им возмещений из Фонда за-
щиты прав граждан — участни-
ков долевого строительства.

Согласно принятым в июне 
этого года поправкам в закон об 
участии в долевом строительст-
ве, при банкротстве застройщи-
ка Фонд защиты прав дольщи-
ков решает, стоит ли завершать 
строительство объекта или же 
разумнее выплатить дольщи-
кам компенсации. 

Однако до сих пор в положе-
нии о выплатах шла речь лишь о 
компенсациях дольщикам, уча-
ствовавшим в строительстве 
жилья. В связи с этим при бан-
кротстве застройщика в слож-

ной ситуации оказываются те, 
кто заплатил строительной ком-
пании не только собственно за 
квартиру, но и за нежилые поме-
щения (к примеру, кладовку в 
подвале здания) и машино-ме-
сто в подземном гараже. Если за 
средства, вложенные в жилье, 
через Фонд защиты дольщиков 
можно получить возмещение, 
то деньги, вложенные в кладов-
ки и паркинги, могли пропасть 
безвозвратно: компенсаций за 
это не полагалось. А суммы бы-
вают весьма значительными — 
сотни тысяч рублей. 

Теперь же эти различия 
«сглажены»: поправками в пра-
вила выплаты возмещения уста-
новлено, что участники строи-
тельства могут получать ком-
пенсации также и за покупку 
кладовых помещений (до 7 ква-
дратных метров) и машино-
мест. 

Установлены более четкие 
сроки выплаты компенсаций. 
Так, решение о выплате возме-
щения должно быть принято 
фондом не позднее 6 месяцев со 
дня признания застройщика 
банкротом. Не позже трех дней 

после такого решения фонд дол-
жен разместить на своем сайте 
сообщение о начале приема за-
явлений граждан на выплату 
возмещения. Собственно вы-
платить деньги фонд обязан в 
течение 10 рабочих дней со дня 
представления дольщиком всех 
положенных документов. 

Кроме того, правила выпла-
ты возмещения дополнены ме-
тодикой расчета размера возме-
щения за недостроенное жилье. 
База для расчета компенсации 
ограничена 120 квадратными 
метрами общей площади жило-
го помещения. 

«Сумма компенсации будет 
рассчитываться по актуальной 
рыночной цене за квадратный 
метр, с привлечением независи-
мой компании для оценки стои-
мости метра в помещениях, на-
ходящихся в непосредственной 
близости и сопоставимых по 
техническим характеристикам, 

— сообщили «Российской газе-
те» в Фонде защиты прав гра-
ждан. — При этом сумма компен-
сации не может быть меньше 
суммы оплаченных средств по 
договору долевого участия». 
Выплаты же за гаражи и кладов-
ки, как оговорено в документе, 
будут равны сумме, которую 
покупатель заплатил за это за-
стройщику. 

А К Ц Е Н Т

Компенсацию можно будет получить 
за кладовки площадью 
до семи квадратных метров

СТЕНА
К 30-летию падения Берлинской стены в России обсу-
ждается: она правда пала? Или между нами и Западом 
новая Стена — «Стеклянный занавес», смыслонепро-
биваемый в обе стороны? 

Про «Россию и Европу» написаны библиотеки — 
от Чаадаева до Толстого, от Ленина до Солженицына… 
«Ответ» не найден, но сама эта рефлексия — «наше 
все».

Не влезая в старые споры великих, вспомним 
школьные азы.

Рамки отношений «Россия — Европа» заданы геог-
рафически, биологически, исторически. 

Ядро России — Европейская ее часть — географиче-
ски сходна с Европой (нет пустынь, тропиков, огром-
ных горных хребтов), но климат другой. Европа преи-
мущественно морская, России — континентальная. 
Русские — европеоиды, но славяне, а не романогерман-
цы. Пишут буквами (не вязью, иероглифами), но ки-
риллицей, а не латиницей. Христиане — но православ-
ные, не католики или протестанты.

Это неизбежно 
определяло положе-
ние России как 
страны: а) европей-
ской, б) но особой, 
наследницы не За-
падной, а Восточ-
ной Римской импе-
рии (Византии).

Россия отстала 
от Европы прежде 
всего из-за татаро-
монгольского ига 
(еще долгие споры о 
том, что под этим 
понимать). Соответственно, она стала неизбежным 
объектом европейской экспансии — во-первых, куль-
турной, во-вторых, военной. 

Первая породила или как минимум дала толчок 
всей русской культуре — от «итальянских Кремлей» до 
Золотого века Пушкина, от строительства Петербурга 
до создания Петербургской академии наук, от славяно-
филов (подражание немецким романтикам) до социал-
демократов, от «немецкой бюрократии» до либераль-
ной интеллигенции. То, что западные зерна так плодо-
носили на русской почве (в отличие от стран Азии и 
Африки), что «экспансия» превратилась в «симбиоз», 
лишний раз показывает глубокое родство России и Ев-
ропы («европейская отзывчивость»). Вторая помогла 
России состояться как мощному военному государст-
ву — прежде всего для защиты от Европы, «назло над-
менному соседу».  Дважды (1814—1815, 1945) Россия 
бесспорно доминировало в Европе.

С конца XIX века Россия Толстого, Достоевского, 
Чайковского, Менделеева, Чехова стала неотъемлемой 
частью европейского культурного оркестра, наряду 
с другими «великими скрипками Европы». А вот поли-
тико-идеологической аксиомой считалось, что Россия 
и Европа противостоят друг другу. Европейцы велича-
ли Россию «жандармом Европы», в России называли 
Европу «прогнившей», русские мыслители (Данилев-
ский) грезили о столкновении Мира Славян, во главе 
с Россией с романо-германской цивилизацией. Нако-
нец, большевики создали Диалектический Проект: 
применяя европейские идеи (марксизм) как трам-
плин, «перепрыгнуть» через Европу, не догонять ее, 
а обогнать и показать ей Будущее — Коммунизм. Про-
ект рухнул. 

Каковы теперь отношения Россия — ЕС?
После «падения Стены» Россия «по жизни» верну-

лась на европуть. У нас — рыночная экономика, хотя из-
за огромного веса Государства и чиновников, ее назы-
вают «номенклатурным капитализмом». Российская 
экономика дополняет европейскую: они производят 
высокотехнологичные товары De Luxe, мы им постав-
ляем сырье.  

Еще важнее, что нет никакой «стены» между мен-
тально-ценностными пространствами России и ЕС. 
После краха европейских Империй, когда Европа утра-
тила статус Центра Мира, она потеряла и Мессианские 
комплексы. То же случилось и с Россией. У нас и у них — 
потребительски-ге-
донистическое об-
щество. Граждане 
России беднее евро-
пейцев, но их цели и 
ценности сходны. 
Примат личного 
над государствен-
ным. Забота о здо-
ровье, детях, ком-
форте, отдыхе — и 
все это в вполне 
«современно-евро-
пейских» формах. Политкорректность — особенно у 
молодежи. В России не преследуют ни секс-, ни нацио-
нал-меньшинства, не требуют поклонения какой-то 
Сакрально-Обязательной идеологии, да ее на самом 
деле просто нет. Религия в России играет роль не боль-
шую, чем «в среднем в ЕС». 

Конечно, есть различия в общественном сознании, 
в модах. Европейцев приучили говорить о «проблемах 
Африки» и глобальном потеплении — в России чаще об-
суждают «Мировую закулису», «русофобию». Россий-
ское общество не то что более «правое», а просто апо-
литичнее европейцев. Российские граждане — куда 
меньшие патерналисты, чем европейцы. В России на 
государство (тем более на невидимые профсоюзы) не 
полагаются, вынуждены рассчитывать только на себя. 
Для россиян естественное обозначение: «сильное» го-
сударство, для европейцев — «социальное». Разные на-
циональные штампы «ordnung и авось».

Российская политическая Система не совпадает с 
нормами ЕС — нет реальной политической конкурен-
ции, сменяемости правящей партии. В обществе силь-
ны «сословные барьеры», в стране — слабая правоохра-
нительная Система, работает «телефонно-админи-
стративное право». В России огромна роль государства 
в СМИ. Но это внутренние проблемы России — они не 
имеют отношения к ЕС.

Важно другое: у России и Европы очень мало  воен-
но-политических разногласий. Для обеих сторон не-
возможно главное — ВОЕННОЕ СТОЛКНОВЕНИЕ. 
Сколько бы пропаганда ни пугала друг друга, все зна-
ют, что ни ядерной, ни «обычной» войны в Европе не 
будет. Вместо них шумят ТВ-битвы… Не «горячая», 
не «холодная», а «болтливая» война. «Занавес» между 
нами? Да. Театральный.

Наконец, РЕАЛЬНЫЕ вызовы для России и Европы 
во многом сходны. Стареющее население, низкая ро-
ждаемость, экономическая стагнация… Общая утрата 
Экспансии — Цивилизационная Усталость.  Конечно, 
Россия ни де-юре, ни де-факто влиться в ЕС—НАТО не 
может и не хочет. Но при этом никакой «стены», как 
и никакой «борьбы» между Россией и Европой — нет. 

Нет никакой 
«стены» между 
ментально-
ценностными 
пространствами 
России и ЕС

Граждане России 
беднее 
европейцев, 
но их цели 
и ценности сходны

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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Россия приветст-
вовала решение 
Пашиняна 
приехать на День 
Победы в Москву 
в 2020 году НЕДВИЖИМОСТЬ Обманутым дольщикам выплатят компенсации за гаражи и кладовки

Госгарантии дошли 
до подвалов

ЦИФРА

120
МЕТРОВ

квадратных — такова 

максимальная площадь жилья, 

за которую могут получить 

компенсацию обманутые 

дольщики
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ПЛАНЫ Минтруд расширит 
список женщин, которые 
смогут пройти бесплатное 
обучение

Парта для мамы

Марина Гусенко

Женщины с маленькими детьми на руках смогут со 
следующего года бесплатно повысить свою квалифи-
кацию или получить новые профессии. Деньги на это 
выделит федеральный бюджет. А отправлять мам за 
парту будут службы занятости.

Как отметил глава минтруда Максим Топилин, изна-
чально предполагалось, что на учебу будут направ-
ляться женщины, находящиеся в отпуске по уходу за 
детьми до трех лет. Но потом было принято решение 
расширить список участников программы и дать воз-
можность получить профессию или повысить квали-
фикацию женщинам, которые не состоят в трудовых 
отношениях и имеют детей дошкольного возраста.

Предполагается, что с 2020 по 2024 год обучение 
пройдут 230 тысяч 
женщин: с 2020 по 
2021 год — по 40 ты-
сяч человек, с 2022 
по 2024 год— по 50 
тысяч в год. Обуче-
ние может длиться 
до шести месяцев. 
Его средняя стои-
мость составит 46—
48 тысяч рублей, 
отмечают в минтру-
де. Ожидается, что 
женщины, которые 
находятся в отпуске 
по уходу за ребенком, будут заинтересованы в первую 
очередь в повышении квалификации, чтобы сохранить 
конкурентоспособность на рынке труда. 

Женщинам, которые не состоят в трудовых отноше-
ниях и воспитывают дошкольников, возможно будет 
интересно получить профессию с нуля, чтобы начать 
профессиональную деятельность. И тем и другим жен-
щинам, для того чтобы попасть на обучение, нужно бу-
дет обратиться в службу занятости, и при этом им не 
понадобится регистрироваться безработными.

«Участие в программе предоставит женщине воз-
можность по направлению органов службы занятости 
повысить квалификацию и вернуться к трудовой дея-
тельности на прежнее рабочее место. Или же она смо-
жет переобучиться по профессии, востребованной на 
региональном рынке труда, чтобы устроиться на рабо-
ту, наиболее подходящую для совмещения с обязанно-
стями по воспитанию ребенка», — сказал Топилин.

Мамы дошкольников, не состоящие в трудовых от-
ношениях и направленные на обучение службами за-
нятости, будут получать стипендию в размере мини-
мального размера оплаты труда, увеличенную на рай-
онный коэффициент.

Женщины, находящиеся в отпуске по уходу за ре-
бенком до трех лет, и сейчас могут пройти обучение по 
направлению служб занятости, но не все — эти меро-
приятия сейчас финансируются регионами. Но у мно-
гих из них возможности ограничены, в то время как 
поддержка из федерального бюджета позволит об-
учить в 2,5 раза больше женщин с детьми, чем сейчас.

Всего в 2020—2024 годах на реализацию данного 
направления из федерального бюджета будет выделе-
но 11,1 миллиарда рублей: в 2020—2021 годах — по 
1,9 миллиарда, в 2022—2024 годах — по 2,4 миллиарда. 
Обучение женщин будет проходить в рамках феде-
рального проекта «Содействие занятости женщин — 
создание условий дошкольного образования для де-
тей в возрасте до трех лет» нацпроекта «Демогра-
фия». 

ПРОГНОЗ Роман Вильфанд объяснил двукратный рост экстремальных 
погодных явлений

Природа повышает градус
Ольга Игнатова 

М
осквичи не узна-
ют осень. Второй 
год подряд вме-
сто промозглой 
серости с непре-
кращающимися 
дождями впере-
мешку со снегом 
осенняя темпера-

тура бьет рекорды. 
До середины сентября стоит 

лето, в октябре столбики термо-
метров приближаются к 20-гра-
дусной отметке, а до середины 
ноября на улице комфортные 
плюс 10—12! Почти как в Сочи. 
Что это — случайность или зако-
номерность? О том, как меняет-
ся климат Северного полуша-
рия, «Российской газете» рас-
сказал исполняющий обязан-
ности директора Гидрометцен-
тра России Роман Вильфанд.

Роман Менделевич, откуда 
такая устойчиво теплая по-
года?

РОМАН ВИЛЬФАНД: То, что все чаще и 
чаще встречаются теплые пери-
оды осенью, это факт. Можно го-
ворить о системе и о том, что 
климат средней полосы России 
меняется. Причем меняется 
очень быстро. Так, за последние 
30 лет средняя годовая темпера-
тура в центре европейской Рос-
сии выросла на 1—1,5 градуса.

Это много?
РОМАН ВИЛЬФАНД: Это очень много! 
На Земле не раз происходили 
потепления и похолодания, но 
никогда еще в мире за 4,5 мил-
лиарда лет скорость потепления 
не была такой, как сейчас.

Все проходило эволюционно, 
медленно, можно было адапти-
роваться и животному, и расти-
тельному миру, а сейчас проис-
ходит стремительное измене-
ние климата. Особенно заметно 
потепление зимой. За те же 
30 лет средняя январская тем-
пература в Москве выросла на 
2 градуса. А если в целом по году 
температура вырастет на 3 гра-
дуса, то климат Москвы будет 
таким же, как в Краснодаре, 
а климат в Санкт-Петербурге 
таким, как в Софии.

А что в этом плохого? 
РОМАН ВИЛЬФАНД: На чисто быто-
вом уровне, наверное, это бла-
го! Сократятся расходы на оде-
жду. Коммунальщики и энерге-
тики вздохнут свободнее.

Но проблемы от такого рез-
кого изменения климата могут 
перевесить все блага. Самая 
большая проблема изменения 
климата — это увеличение коли-
чества опасных явлений. Таких, 
которые угрожают жизни лю-
дей и нарушают работу эконо-
мики, крупных хозяйствующих 

субъектов. Их будет становить-
ся все больше и больше.

Вспомните, как часто в по-
следние годы говорится про экс-
тремальные события в разных 
регионах страны: то в Сибири 
или на Урале ударят сильные 
морозы, то гололед, то ледяной 
дождь, приводящий к транспор-
тному коллапсу. Статистика по-
казывает, что за последние 
20 лет количество опасных яв-
лений в стране удвоилось. Это 
очень опасно. Потому что реги-
оны пока не готовы к таким вы-
зовам. Ведь если наводнения 
встречаются раз в 50 лет — это 
одно, а если гораздо чаще, то 
нужно адаптироваться, превен-
тивно обваловывать берега, 
строить дамбы и так далее.

Есть более острая проблема 
— волны тепла, когда летом все 
чаще и чаще температуры ста-
новятся экстремальными. Это 
когда температура в жаркий пе-
риод выше нормы на 5 градусов 
и держится на таком уровне бо-
лее 5 суток.

Так хорошо же: погреемся!
РОМАН ВИЛЬФАНД: Всемирная орга-
низация здравоохранения и 
Всемирная метеорологическая 
организация провели исследо-
вание, в ходе которого выясни-

лось, что в жаркие периоды и 
сразу после них смертность на-
селения существенно увеличи-
вается. Медицинские исследо-
вания показывают, что человек 
адаптирован к тому климату, 
в котором родился, а если кли-
мат меняется, то в организме 
начинают происходить слож-
ные биохимические процессы, 
негативно влияющие на само-
чувствие.

Сейчас все чаще и чаще ле-
том в высоких широтах форми-
руются антициклоны, при кото-
рых небо ясное. А при том, что 
летом в северных регионах сол-
нце не заходит, происходит по-
стоянный прогрев почвы и фор-
мируются условия для возник-
новения пожаров. Благодаря 
профессиональной деятельнос-
ти МЧС России и Рослесхоза ко-
личество очагов пожаров и их 

интенсивность минимизирует-
ся, но полностью преодолеть 
природные факторы очень 
сложно.

На спутниковых снимках от-
четливо видно, как дым от ле-
с н ы х  п о ж а р о в  с о в е р ш а ет 
кросс-полярные путешествия. 
Так, дым от пожаров на Аляске, 
пересекая Ледовитый океан, до-
ходил до России. Уходил в сто-
рону Чукотки, Хабаровского 
края. Также дым от пожаров 
в наших высоких широтах — на 
азиатской территории — тоже 
через Северный Ледовитый 
океан достигал Канады. А это 
серьезнейшая проблема, кото-
рая может препятствовать нор-
мальной работе воздушного 
транспорта и судовождению. 
На Ямале из-за аномального те-
пла в прошлые годы вскрылись 
могильники животных, что мо-

жет послужить распростране-
нию различных вредных ми-
кроорганизмов.

Вечная мерзлота тоже уже не 
вечная?

РОМАН ВИЛЬФАНД: Увы, да! Она все 
больше смещается к северу, и те 
постройки, которые основаны 
на принципе вечности, разру-
шаются. Например, в Якутии 
дома, построенные 100 лет на-
зад, уходят в недра. Первые эта-
жи становятся подвалами. Сюр-
реалистическая картина. А надо 
помнить, что у нас в северных 
регионах проложены газо- и не-
фтепроводы, они тоже могут де-
формироваться, когда почва на-
чнет оттаивать.

Пока катастрофы никакой 
нет. Проблемы существуют, но 
они решаемы. У государства 
есть достаточно времени, чтобы 
адаптироваться к изменениям 
климата.

Но выработка экономиче-
ских, инженерных и других ре-
шений вне компетенции метео-
рологов. Климатологи Росги-
дромета провели прикладные 
исследования и создали специ-
ализированную базу знаний, 
являющуюся важным компо-
нентом для подготовки государ-
ственных решений. Разработа-

ны сценарии динамики не толь-
ко глобального, но и региональ-
ного климата в стране. Эта база 
и должна стать планом дейст-
вия властных структур, решаю-
щим проблемы глобального по-
тепления. Это инвестиции в бу-
дущее.

На сентябрьской сессии 
ООН, посвященной обсужде-
нию проблем потепления кли-
мата, демонстрировалась необ-
ходимость более радикального, 
чем это зафиксировано в Па-
рижском соглашении, сокра-
щения эмиссии парниковых га-
зов.

Сейчас действует обязатель-
ство, что к 2030 году Россия со-
кратит выбросы в атмосферу 
парниковых газов на 30 процен-
тов.

Очевидно, чтобы к концу 
века общее потепление на пла-
нете не превысило 2 градусов, 
в недалеком будущем многие 
страны, включая нашу, примут 
более жесткие обязательства. 

А К Ц Е Н Т

На Земле не раз происходили 
потепления и похолодания, но никогда 
еще за 4,5 миллиарда лет скорость 
потепления не была такой, как сейчас

За несколько лет 
обучение смогут 
пройти 230 тысяч 
женщин, 
рассчитывают 
в минтруде

СИТУАЦИЯ Россияне забыли 
забрать 1,5 миллиона 
документов на недвижимость

Договор сдан
в архив

Ольга Игнатова

Более 1,5 миллиона оригиналов 
документов на недвижимость 
поступило в архив Федераль-
ной кадастровой палаты с нача-
ла 2019 года.

Как уточнили «РГ» в палате, 
в основном в архив попали дого-
воры купли-продажи или даре-
ния, акты приема-передачи не-
движимости, банковские за-
кладные. Иными словами, ос-
новные правоустанавливающие 
документы на имущество, кото-
рые были подготовлены по ито-
гам различных сделок, но так и 
остались невостребованными.

Больше всего документов за-
были жители Свердловской об-
ласти (154,7 тысячи экземпля-
ров), Томской области (81 тыся-
ча),  Челябинской области 
(69,1 тысячи), Республики Та-
тарстан (65,4 тысячи), Курской 
области (57,7 тысячи). В Москве 
и Санкт-Петербурге невостре-
бованными оказались 29,4 ты-
сячи документов (2% от общего 
числа) и 24,2 тысячи (1,6 %) со-
ответственно.

Наименьшее число вовремя 
не полученных документов 
в Ямало-Ненецком АО (всего 
два документа), в республиках 
Дагестан и Алтай, Ростовской, 
Пензенской, Магаданской об-
ластях и Чукотском АО (менее 
300 документов). Ни одного до-
кумента не забыли жители Ин-
гушетии.

Часто не востребованы уве-
домления об отказе или прио-
становке кадастрового учета 
или других учетно-регистраци-
онных действий, а также ориги-

налы межевых и технических 
планов. В некоторых регионах 
доля таких забытых документов 
доходит до 70%. Например, 
в Хабаровском крае, Владимир-
ской области, республиках 
Коми, Северная Осетия — Ала-
ния, Удмуртской Республике, 
Костромской и Тамбовской об-
ласти.

В палате напомнили, что се-
годня прием документов для 
проведения различных сделок 
с недвижимостью, а также выда-
ча подтверждающих докумен-
тов по их итогам проводятся че-
рез МФЦ. Например, выписку 
сведений из ЕГРН можно полу-
чить в офисе МФЦ через пять 
рабочих дней. Подтверждаю-
щие документы о кадастровом 
учете будут готовы через 7 ра-
бочих дней после подачи заяв-
ления, срок регистрации права 
собственности занимает не бо-
лее 9. «Отслеживать готовность 
документов можно в режиме 
онлайн по номеру заявки на 
оказание услуги. Кроме того, 
многие отделения МФЦ отправ-
ляют заявителям СМС-опове-
щения о том, что документы го-
товы к выдаче», — уточнила эк-
сперт Федеральной кадастро-
вой палаты Надежда Лещенко.

Готовые документы на не-
движимость хранятся в офисах 
центров госуслуг на протяже-
нии 30 дней. Если в течение ме-
сяца по тем или иным причинам 
заявитель не явится за ними, до-
кументы передаются в архив. 
Получить инструкцию по во-
просу получения забытых доку-
ментов также можно по телефо-
ну: 8 800 100 34 34. 

ПРОЕКТ Минюст до конца года завершит работу по отмене 
советских правовых актов

Советское заканчивается
Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России подготовило 
большой пакет совет-

ских нормативных правовых 
актов, которые в самое ближай-
шее время планируется офици-
ально признать недействующи-
ми. И отправить в историю.

Сегодня несколько десятков 
тысяч нормативно-правовых 
актов формально считаются 
еще действующими. Среди них 
оказались даже декреты 1917—
1918 годов.

Например, подлежат отмене 
декрет Совета Народных Ко-
миссаров РСФСР от 29 октября 
1917 г. «О восьмичасовом рабо-
чем дне» и инструкция Совета 
Народных Комиссаров РСФСР 
от 24 декабря 1917 г. «О правахъ 
и обязанностяхъ Советовъ». 
За восьмичасовой рабочий день 
переживать не надо, перераба-
тывать не заставят: согласно 
Трудовому кодексу нормальная 
продолжительность рабочего 
времени не может превышать 
40 часов в неделю.

Отменяется и декрет Совета 
Народных Комиссаров РСФСР 
от 30 января 1918 г. «О редакти-
ровании и печатании законода-
тельных и правительственных 
актов». Всего в списке, подго-
товленном минюстом, около 
1,3 тысячи советских норматив-
ных правовых актов.

Как подчеркивают в миню-
сте, хотя документы формально 
считаются действующими, они 
давно не применяются на пра-
ктике, так как нормы устарели.  
Правовые акты будут отменены 
постановлением правительства 
России, проект которого подго-
товило ведомство.

Напомним, в сентября пре-

мьер-министр России Дмитрий 
Медведев подписал поручение о 
прекращении действий норма-
тивных актов СССР и РСФСР до 
конца текущего года. Министер-
ство юстиции уже несколько 
лет занимается так называемой 
инкорпорацией: ревизией со-
ветского законодательства, со-
храняющего формальную юри-
дическую силу. Старые акты от-
меняются, если же какие-то 
нормы не утратили актуаль-
ность, они переносятся в совре-
менные документы.

Однако в рамках регулятор-
ной гильотины — реформы зако-
нодательства, упрощающей ре-
гулирование бизнеса, — решено 
ускорить работу по отмене со-
ветских актов.

«До конца 2019 года плани-
руется завершить работу по ис-
полнению соответствующего 
поручения правительства Рос-
сийской Федерации, что позво-
лит признать не действующими 
на территории Российской Фе-
дерации либо утратившими 
силу правительственные акты 

СССР и ведомственные норма-
тивные правовые акты РСФСР и 
СССР с 1 февраля 2020 г.», — по-
яснили в минюсте.

Как рассказал «РГ» адвокат 
Алексей Сикайло, советское за-
конодательство достаточно ин-
тенсивно применялось в 90-е 
годы и первое десятилетие это-
го века. 

«Было много дел, истоки и 
начало регулирования которых 
относились еще к советскому 
периоду, — говорит Алексей Си-
кайло. — На сегодняшний день 
нам фактически не приходится 
сталкиваться на практике с ак-
тами того периода».

По его мнению, юридическая 
техника и правовой язык нор-
мативных актов советского пе-
риода были достаточно глубо-
кими, продуманными и выве-
ренными. Но основа и предмет 
правового регулирования зна-
чительно изменились за послед-
нее время. 

«Изменились социальные, 
экономические и технологиче-
ские реалии жизни, которые 
требуют переосмысления и, как 
следствие, нового отражения 
в праве, — сказал адвокат. — А на-
личие старых норм утяжеляет и 
усложняет правовое поле. Поэ-
тому инициатива правительст-
ва оправданна, и ее можно толь-
ко приветствовать. При этом 
р а б ота  п о  п р и з н а н и ю  а к-
тов утратившими силу требует 
критического анализа и вдум-
чивой оценки каждого норма-
тивного акта по отдельности, 
чтобы не создалось правового 
вакуума в сферах, регулируе-
мых отменяемыми актами. 
Нельзя допустить утраты выра-
ботанной советской и россий-
ской нормотворческой мыслью 
юридической техники при под-
готовке нормативных актов и 
снижения степени проработан-
ности их содержания. Возмож-
но, инициатива правительства 
подстегнет работу ученых-пра-
воведов и всей юридической 
общественности по глубокому 
и тщательному анализу доку-
ментов советского юридиче-
ского наследия и подготовке им 
достойной замены».

Кстати, сейчас на портале 
минюста «Нормативные право-
вые акты в Российской Федера-
ции» содержится информация о 
36,2 тысячи действующих нор-
мативно-правовых актов совет-
ского времени. Как не раз заяв-
лялось, в рамках регуляторной 
гильотины планируется отме-
нить порядка 20 тысяч право-
вых актов советского времени. 
То есть под нож в рамках регуля-
торной гильотины попадут 
лишь действительно устарев-
шие или усложняющие жизнь 
нормы. 

«Декрет о мире» и «Декрет о земле» 
были первыми актами советской 
власти, их давно отменили. 

13 ноября в медиацентре «Российской газеты» состоит-
ся «круглый стол» на тему: «Как правильно платить 
 налоги на имущество физлиц в 2019 году: процедуры, 
особенности и сложные случаи». 

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ

ВОПРОСЫ ЭКСПЕРТАМ ОБ УПЛАТЕ НАЛОГА НА ИМУЩЕСТВО ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ ВЫ МОЖЕТЕ 

ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 13 НОЯБРЯ, С 09.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 

8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО 

ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

За 30 лет средняя годовая темпера-
тура в центре европейской России 
выросла на 1—1,5 градуса.

— В Гидрометцентре рассказали, 
когда наступит климатическая 
зима — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1776753
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АУКЦИОН Бывшее здание 
минэкономразвития 
продано более чем 
за 3 миллиарда рублей

Сумма 
перемещаемых

Марина Трубилина

В Москве продано бывшее здание минэкономразви-
тия. Стоимость сделки составила 3,37 миллиарда ру-
блей.

Помещения на 1-й Тверской-Ямской и 1-й Брест-
ской улицах освободились после переезда минэконо-
мразвития в «Москва-Сити». В октябре был объявлен 
аукцион на покупку здания. Претендентами на него 
стали шесть компаний из Москвы, Калининградской 
области и Алтайского края. В итоге помещения площа-
дью 29,5 тысячи квадратных метров были куплены 
за 3,37 миллиарда рублей компанией «Межрегионраз-
витие», следует из протокола электронных торгов.

Вместе с минэкономразвития в 42-этажную башню 
Делового центра переехали минпромторг, минком-
связь, а также Ростуризм, Росаккредитация и Росстан-
дарт. После новоселья этих ведомств освободились, 
по данным минэкономразвития, помещения в 133 ты-
сячи квадратных метров. Все здания будут вовлечены 
в рыночный оборот. 

Претендентами на бывшее здание минэкономразвития 
были шесть компаний из нескольких регионов.
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РЕШЕНИЕ Турция введет 
в аэропортах приоритет 
для пассажиров с детьми

Самая малость

Евгений Гайва

Власти Турции решили закрепить приоритетное об-
служивание в государственных аэропортах пассажи-
ров с маленькими детьми, а также беременных жен-
щин и граждан с ограниченными возможностями здо-
ровья. Эти пассажиры смогут быстрее сдавать багаж, 
оформлять посадочные талоны, проходить паспор-
тный контроль и выходить на посадку, поясняют в Ас-
социации туроператоров России. В абсолютном боль-
шинстве стран эти вопросы регулируют авиакомпа-
нии и аэропорты, единый порядок приоритетного об-
служивания отсутствует.

«В России уже действует национальный стандарт до-
ступной среды для маломобильных групп населения. 
К ним относятся не 
только инвалиды-
колясочники, но и 
люди пожилого воз-
раста, беременные 
женщины, граждане 
с малолетними деть-
ми», — поясняет про-
фессор кафедры ме-
неджмента и серви-
са Института отра-
слевого менеджмен-
та РАНХиГС Галина 
Дехтярь. Если бы 
этот ГОСТ приме-
нялся в полном объ-
еме, в том числе в 
аэропортах, то указанные группы пассажиров тоже 
пользовались бы всегда приоритетом в обслуживании.  

«Российские авиакомпании имеют два периметра 
приоритетного обслуживания пассажиров. Первый — 
это бизнес-класс и участники различных программ ло-
яльности. Второй — маломобильные граждане. Но фак-
тически обеспечивается приоритет только для инвали-
дов-колясочников», — говорит замдиректора Институ-
та инженерной экономики и гуманитарных наук, эк-
сперт авиационной отрасли Даниил Квон. Пройти без 
очереди пытаются те, кто посмелее, но другие пасса-
жиры не всегда адекватно реагируют на это, добавляет 
директор Агентства социальной информации Елена 
Тополева-Солдунова. 

Но вот в наземном общественном транспорте есть 
места для пассажиров с детьми, беременных женщин, 
пожилых людей и инвалидов. Зарегулировать все не-
возможно, признает Тополева-Солдунова. Важно вос-
питывать общественное мнение. 

СВЯЗЬ «Почта России» вдвое сократит сроки доставки посылок

Успеть за 48 часов
Юлия Кривошапко

Н
акануне старта масштаб-
ных распродаж в интер-
нет-магазинах и начав-

шейся подготовки к Новому 
году «Почта России» объявила о 
сокращении вдвое сроков до-
ставки посылок.

С 15 ноября время, которое 
почтовое отправление прово-
дит в пути, не будет превышать 
двух-трех дней, обещают почто-
вики. Получать свои посылки 
быстрее смогут жители городов 
с населением от 100 тысяч чело-
век.

В частности, это коснется от-
правлений, адресованных в Мо-
скву, Санкт-Петербург, Екате-

ринбург, Новосибирск, Нижний 
Новгород, Уфу, Казань, Челя-
бинск или отправленных из 
этих городов. Вдвое быстрее — 
через день после заказа — по-
сылки будут приходить и в ряд 
городов с населением более 500 
тысяч человек: в Набережные 
Челны, Тольятти, Новокузнецк 
и т.д.

Через день после соверше-
ния заказа россияне будут полу-
чать посылки, отправленные 
«Почтой России» из Москвы 
в Воронеж или, например, из 
Ярославля в Казань, Волгоград, 
Краснодар, Уфу, Самару. 

Внутри городов федерально-
го значения, на территории ад-
министративных центров реги-

онов почтовики будет достав-
лять посылки на следующий 
день. 

Всего сроки доставки изме-
нятся по 7800 направлениям. 
Столь масштабное сокращение 
контрольных сроков — первое с 
2016 года. Как уточнил первый 

заместитель генерального ди-
ректора по электронной ком-
мерции «Почты России» Алек-
сей Скатин, оно стало возмож-
ным благодаря масштабным 
инвестициям в инфраструкту-
ру, пересмотру схемы маршру-
тов, сокращению сроков сорти-
ровки почтовых отправлений 
на каждом этапе.

Вчера, 11 ноября, в День хо-
лостяка в Китае традиционно 
стартовала самая большая рас-
продажа года. Она проходит во 
многих онлайновых магазинах 
Поднебесной и, конечно, при 
непосредственном участии ве-
дущего интернет-ретейлера 
Alibaba. 

Чтобы ускорить доставку 
посылок российским клиен-

там, «Почта России» вместе 
с китайским логистическим 
оператором Cainiao («Цай-
няо», входит в Alibaba Group) 
запустила прямые авиарейсы 
между Китаем и Екатеринбур-
гом, Новосибирском и Мо-
сквой. Отправленные посылки 
с интернет-покупками будут 
обрабатываться в сортировоч-
ном центре почты во Внуково, 
а также в новых распредели-
тельных центрах в Новосибир-
ске и Екатеринбурге. Затем они 
будут расходиться по почто-
вым отделениям.

В России скидки в магазинах 
появятся в конце ноября в рам-
ках «черной пятницы» — трех-
дневной грандиозной распрода-
жи, которая пройдет с 28 по 
30 ноября.

Изначально она проводилась 
только в США, но со временем 
ее стали устраивать и в других 
странах мира. В России «черная 
пятница» уже вошла в тради-
цию. В ней участвуют многие 
магазины, супермаркеты, тор-
говые центры, желающие при-
влечь покупателей низкими це-
нами или по крайней мере их 
видимостью. 

НАГРАДА  

Названы 
лауреаты 
премии 
«Экономист 
года»

ТЕОРЕТИКИ
И ПРАКТИКИ
Алена Баталова 

Вольное экономическое общест-
во России при поддержке Совета 
Федерации Федерального Со-
брания РФ наградило лауреатов 
премии «Экономист года». Так-
же были объявлены имена лау-
реатов общественной премии 
«Экономическая книга года».

— Глубокое теоретическое 
осмысление существующих 
проблем и практических идей, 
из них вытекающих, необходи-
мо: мир сейчас находится в 
кризисной точке развития, свя-
занной с началом перехода к 
индустрии знаний. Если нам 
удастся на основе серьезных те-
оретических построений и ана-
лиза лучшей практики следо-
вать требованиям этого качест-
венного перелома, есть шанс, 
что с нашим развитием все бу-
дет хорошо, — отметил перед 
вручением наград президент 
ВЭО России Сергей Бодрунов.

На главную награду россий-
ского экономического сообще-
ства претендовал 141 кандидат 
со всей страны, теоретики и 
практики. Экспертный совет 
выбрал из них 17 номинантов, 
а звание «Экономист года» 
было присвоено трем из них.

Премии был удостоен предсе-
датель совета директоров инве-
стиционной компании «Авто-
тор» Владимир Щербаков — за 
создание комплекса автомо-
бильных производств в Кали-
нинградской области, включаю-
щего 30 тысяч рабочих мест, за 
развитие высокотехнологичного 
производства, реализацию соци-
альных инфраструктурных про-
ектов в регионе и ведение соци-
ально-ответственного бизнеса.

Также лауреатами премии 
«Экономист года» стали участ-
ники научного коллектива 
«Центра стратегических иссле-
дований Ульяновской области» 
(Олег Асмус, Максим Светунь-
ков, Оксана Жигалова). Ученые 
создали уникальную методику 
оценки уровней экономической 
безопасности муниципальных 
образований и разработали ме-
ханизм процедуры оздоровле-
ния для территорий, испытыва-
ющих трудности в сфере эконо-
мической безопасности. Разра-
ботанная система успешно при-
меняется на практике.

Еще один лауреат премии 
2019 года — генеральный кон-
структор холдинга «Ленполиг-
рафмаш» Кирилл Соловейчик: 
он получил ее за создание и раз-
витие технопарка «Ленполиг-
рафмаш», за внедрение передо-
вых технологий производства, 
за реализацию новаторских ме-
тодов интеграции науки, обра-
зования и производства в пра-
ктической сфере и за вклад 
в развитие малого инновацион-
ного предпринимательства.

Лауреатами премии «Эконо-
мическая книга года» 
в 2019 году стали пять авторов: 
завотделом международных 
рынков капитала ИМЭМО 
им. Е.М. Примакова РАН, посто-
янный колумнист «РГ» и журна-
ла «Родина», профессор Яков 
Миркин («Правила бессмыслен-
ного финансового поведения»); 
завкафедрой финансовой стра-
тегии Московской школы эконо-
мики МГУ, профессор Владимир 
Квинт («Концепция стратегиро-
вания»); коллектив авторов Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ под редак-
цией ректора Михаила Эскинда-
рова (монография в 4-х томах 
«Новая парадигма обществен-
ного развития в условиях циф-
ровой экономики»); руководи-
тель Центра социально-эконо-
мических исследований Россий-
ского института стратегических 
исследований, доктор экономи-
ческих наук Владимир Милови-
дов («Симметрия заблуждений: 
факторы неопределенности фи-
нансового рынка в условиях тех-
нологической революции»), а 
также отмечающий  90-летие се-
натор Совета Федерации Феде-
рального Собрания РФ Николай 
Рыжков (собрание сочинений в 
10 томах «На полях историче-
ской памяти: время, события, 
люди»). 

МЕДИЦИНА Бесплатную помощь по трансплантации костного 
мозга получит больше онкобольных

От забора 
до пересадки
Ирина Невинная 

Д
о конца нынешней 
недели Министерст-
во здравоохранения 
России должно подго-
товить документы 
о выделении допол-
нительных квот для 
проведения опера-
ций по транспланта-

ции костного мозга до конца 
нынешнего года. Это означает, 
что ведущие клиники страны 
смогут принять на высокотех-
нологичное лечение больше па-
циентов с онкогематологиче-
скими заболеваниями.

Сейчас, как говорилось на 
недавнем заседании Совета при 
правительстве по вопросам по-
печительства в социальной сфе-
ре, который возглавляет вице-
премьер Татьяна Голикова, еже-
годно в пересадке костного моз-
га нуждается 900 больных де-
тей, при этом оперативное лече-
ние получает только 70 процен-
тов, а остальные вынуждены 
ждать. Со взрослыми больными 
ситуация намного хуже: едино-
го регистра пациентов, кому та-
кое лечение может помочь, 
в стране не ведется. Врачи ут-
верждают, что трансплантацию 
выполняют в лучшем случае од-
ному из трех нуждающихся. 

Количество операций по 
трансплантации ежегодно уве-
личивается, в нынешнем году 
по плану должно быть проведе-
но 1796 пересадок костного 
мозга, а с учетом дополнитель-
но выделенных средств — и боль-
ше. Но все-таки количество 
нуждающихся больных велико. 
«Это нас не удовлетворяет, так 
как не закрывает всех потреб-
ностей», — констатировала ви-
це-премьер. По итогам заседа-
ния она поручила минздраву 
подготовить комплексную про-
грамму по развитию системы 
оказания помощи больным, 
нуждающимся в транспланта-
ции кроветворных клеток.

Список вопросов, которые 
предстоит урегулировать, обши-
рен. Ключевой момент — создание 
единого федерального регистра 
доноров и реципиентов. Сейчас 
несколько российских клиник, 
проводящих операции по тран-
сплантации, имеют свои «локаль-
ные» регистры, и в общей слож-
ности уже около 110 тысяч чело-
век заявили о готовности дать 
в случае необходимости свои 
клетки больному. Но все-таки та-
кая база должна быть единой и бо-
лее мощной, тогда мы сможем, во-
первых, чаще спасать больных 
своими силами, не завозя донор-
ский биоматериал из-за рубежа, 
и во-вторых, в перспективе те-

снее сотрудничать с зарубежны-
ми клиниками, предоставляя им 
клетки своих доноров.

«Многое уже сделано, — сооб-
щила «РГ» член попечительского 

совета при правительстве, ди-
ректор Фонда содействия про-
движению социально значимых 
инициатив «Неотчуждаемое» Та-
тьяна Виноградова. — Минздрав в 

короткие сроки разработал «до-
рожную карту» по развитию до-
норства костного мозга до 
2030 года, решил проблему пере-
дачи трансплантата через тамо-
женную границу в аэропорту 
Пулково. Кроме того, подготов-
лены поправки в закон «Об осно-
вах охраны здоровья граждан», 
согласно которым начнется фор-
мирование единого регистра до-
норов. Это позволит довести ко-
личество потенциальных доно-
ров минимум до 500 тысяч чело-

век, чтобы подбор генетически 
совместимой пары донор—реци-
пиент стал эффективным».

Специалисты говорят: очень 
важно, чтобы регистр не был 
«мертвым». Между процедурой 
типирования потенциального 
донора и включением его в ре-
гистр и приглашением его прие-
хать на операции по забору кле-
ток для конкретного больного 
могут пройти годы. Подходя-
щий донор может проживать 
в другом городе или даже стра-
не. Поэтому в регистре должны 
быть добровольцы, которые при 
первой необходимости отклик-
нулись бы на просьбу. 

«Опрос ВЦИОМ показал, что 
две трети населения не знают о 
том, что такое донорство кост-
ного мозга, — пояснила Татьяна 
Виноградова. — Отсутствие ин-
формации порождает мифы 
и слухи. Многие почему-то уве-
рены, что когда донор дает клет-
ки костного мозга — это болез-
ненная и небезопасная проце-
дура. На самом деле современ-
ные технологии позволяют вы-
полнять забор кроветворных 
клеток, по сути, практически 
так же, как происходит обычная 
сдача крови и ее компонентов. 
Совместно с минздравом мы 
разработаем предложения по 
повышению информированно-
сти населения и рассчитываем, 
что региональные власти при-
соединятся к этой работе».

Кстати, поправки в законода-
тельство должны решить еще 
одну проблему: сейчас проезд 
донора в клинику, где будет про-
ходить забор биоматериала, про-
исходит в большинстве случаев 
за счет средств благотворителей. 
По поручению Татьяны Голико-
вой, новые тарифы на оплату ме-
дицинской помощи с проведени-
ем трансплантации должны 
учесть все расходы в полном объ-
еме. Причем касается это не 
только доноров, но и больных — 
сейчас длительный реабилита-
ционный период после операции 
также не учтен в тарифах.

Еще одно важное решение: 
минздрав совместно с региона-
ми и ведущими центрами, вы-
полняющими операции по тран-
сплантации костного мозга, дол-
жен предложить перспективные 
медучреждения, на базе которых 
будут открыты профильные от-
деления в регионах. Сейчас кро-
ме Москвы и Санкт-Петербурга, 
где выполняется львиная доля 
операций, пациентов могут на-
править на лечение в Екатерин-
бург. Но для масштабов страны 
этого недостаточно. Следующей 
«точкой» на карте страны, где бу-
дет организован этот вид лече-
ния, должен стать Красноярск. 

Логистический центр почты во Внуково позволяет справляться с наплывом новогодних посылок.

А К Ц Е Н Т

Регистр доноров не должен быть «мер-
твым», в него должны войти доброволь-
цы, готовые дать свои кроветворные 
клетки при первой необходимости

На главную 
премию экономи-
ческого сообщест-
ва России претен-
довал 141 канди-
дат, теоретики 
и практики 

— Читайте также: Робот-уборщик наведет чистоту 
в аэропорту и на вокзале 
rg.ru/art/1772349

О ЧЕМ НУЖНО ПОМНИТЬ, 
ПРИОБРЕТАЯ ТОВАРЫ В СЕТИ

Проверяйте отзывы об интернет-магазине или продавце, у которого пла-

нируете совершить покупку. Делать это лучше на независимых площад-

ках, а не на сайте самого магазина. Так вы сможете получить объектив-

ную картину.

Сравните цены на нескольких площадках. Это не занимает много време-

ни, но при этом можно сэкономить приличную сумму: размер скидок 

даже на распродажах может отличаться весьма значительно.

Если вы впервые заказываете у частного лица, старайтесь избегать пре-

доплаты. Лучше воспользоваться услугой наложенного платежа с опи-

сью вложения и оплатить товар уже по факту его получения, сверив со-

держимое с тем, что было заявлено продавцом.

Иногда пассажи-
ры с маленькими 
детьми стоят 
в изматывающих 
очередях, 
единых правил 
приоритета нет

А К Ц Е Н Т

Вместе с китайским оператором 
«Почта России» запустила прямые 
авиарейсы из Китая в Екатеринбург, 
Новосибирск и Москву
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Татьтяна Голикова поручила подго-
товить программу по развитию 
онкогематологии.

ТРАНСПОРТ В столице 
развернут производство 
трамваев

Дружина 
«Витязей»

Сергей Жуков

Низкопольные трамваи, которые так полюбились мо-
сквичам, будут производить в столице. Об этом догово-
рились Сергей Собянин и президент АО «Трансмашхол-
динг» Андрей Бокарев. 

По словам градоначальника, в столице создадут тран-
спортный технопарк, где будут выпускать и ремонтиро-
вать трамвайные вагоны, а также разрабатывать новые 
модели электротранспорта, в том числе беспилотного. 
Развернут производство на базе Краснопресненского 
трамвайного депо на улице Твардовского. Там появится 
300 новых рабочих 
мест. 

Обновление мо-
сковского трамвай-
ного парка, добавил 
Собянин, завершено 
примерно на 70%. 
Полностью заме-
нить старые трам-
ваи власти города 
рассчитывают в бли-
жайшие три-четыре 
года. «Мы рекон-
струировали большую часть путей, сами трамваи стали 
привлекательнее, тише и комфортнее, — пояснил мэр. — 
После модернизации трамвайного парка пассажиропо-
ток вырос на 15%. В прошлом году трамваи перевезли 
219 миллионов пассажиров».

Сейчас на улицах столицы можно встретить более 
400 современных трамваев, 300 из них — «Витязь-Мо-
сква». Ходят они по пятнадцати маршрутам. От предше-
ственников трехсекционные низкопольные трамваи от-
личаются плавным ходом и большей вместимостью — 
способны вместить до 260 человек. Оборудованы датчи-
ками ГЛОНАСС, видеокамерами, USB-разъемами для за-
рядки гаджетов, бесплатным Wi-Fi и климат-контролем. 
По словам конструкторов, срок эксплуатации «Витя-
зей» по контракту жизненного цикла — 30 лет. Это вдвое 
больше, чем у старых моделей.

До конца года, как ожидается, «Мосгортранс» объя-
вит аукцион на закупку еще 240 вагонов нового поколе-
ния. Они придут в Москву до 2022 года. Трамваи дорабо-
тали с учетом мнения пассажиров. Например, оборудо-
вали десять дополнительных мест для сидения. Устано-
вили теплые двери и в холода дверные проемы будут обо-
греваться. Обновленные модели «Витязей» избавили от 
всех острых углов. А снаружи появилась видеопанель, 
которая сообщает о маршруте следования.  

В новых трамваях не жестко, не дует и не трясет. В этом 
Сергей Собянин убедился лично. 

Обновление 
московского трам-
вайного парка 
завершится в бли-
жайшие три года 
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ОБРАЗОВАНИЕ  
Предприятия и вузы 
приглашают школьников 
провести субботу 
с пользой 

Миллион умов 

Сергей Жуков 

За шесть лет мастер-классы, экскурсии и лекции про-
екта «Субботы московского школьника» посетили бо-
лее миллиона человек. Такую цифру вчера назвал на-
чальник управления координации научных исследова-
ний департамента образования и науки Александр 
Тверской. 

Проект действует в Москве с сентября 2013 года. 
Каждую субботу школьники отправляются в универ-
ситеты, колледжи, научные институты, предприятия. 
За шесть лет доценты, профессора и другие лучшие 
специалисты своего дела Москвы провели для них свы-
ше 23 тысяч занятий. Тематика разная — от информа-
ционных технологий и химии до экономики и робото-
техники. Даже самих площадок, где они проводятся, 
стало почти в шесть раз больше — уже свыше 420. На-
пример, Технологический колледж № 24 — долгожи-
тель проекта, участвует в нем с самого начала. По мне-
нию директора 
Ирины Судибор, 
субботние уроки 
помогают детям 
определиться с вы-
бором жизненного 
пути. Чаще всего 
школьники ходят на 
занятия, связанные 
с модой и красотой, 
больше всего инте-
ресуются и профес-
сиями стилиста и 
визажиста. Самые 
же востребованные 
направления в Российском химико-технологическом 
университете имени Менделеева — химические техно-
логии стекла и химия энергоемких материалов. «Важ-
но, что дети могут пообщаться с преподавателями 
вуза, понять, интересно или нет, стоит ли здесь учить-
ся», — говорит проректор по науке Анна Щербина.

Ректор Театрального института имени Щукина Ев-
гений Князев рассматривает проект даже не как про-
фориентацию, а лишь как возможность прикоснуться 
к искусству. «В нашу профессию приходят люди, кото-
рые без этого не могут жить. Тут нужен определенный 
талант, — пояснил он. — Но для нас «Субботы москов-
ского школьника» чрезвычайно важны, потому что мы 
— учреждение культуры. Дети приходят, чтобы прико-
снуться к театру, расширить свой кругозор, научиться 
правильно говорить». Музей Победы устраивает 
«Исторические субботы». По словам директора Алек-
сандра Школьника, ребятам показывают уникальные 
экспонаты, военную технику, бывавшую в боях, разре-
шают взобраться на «зенитку». Не так давно в музее 
появилось «школьное» пространство — там проводят 
свои выставки школьные музеи. 

«Юбилейным» участником, посетив «Научную суб-
боту» в Институте космических исследований Россий-
ской академии наук, стал учащийся одиннадцатого 
класса школы № 444 Даниил Баркин. Впервые на заня-
тия проекта он сходил два года назад. С тех пор посе-
щал разные мастер-классы и лекции, примеряя на себя 
разные профессии. «Выбор свой уже сделал, собира-
юсь поступать в Московский институт электроники и 
математики Высшей школы экономики, — рассказал он 
«РГ». — Пойду на «Компьютерную безопасность» или 
«Информатику и вычислительную технику». 

Что ж, без работы точно не останется.  

ПРАВО Министерство юстиции рассказало, где лучше всего работает местное 
самоуправление

Гражданин — начальник
Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России обобщило при-
меры, где лучше всего 

выстроена система местного са-
моуправления. То есть граждане 
активно решают проблемы дво-
ра и улицы, где сделать ремонт, 
где убрать грязь и тому подоб-
ное.

Как сообщают в ведомстве, в 
десятку лидеров среди город-
ских образований и сельских 
поселений вошли муниципали-
теты из Республики Башкорто-
стан, Краснодарского и Ставро-
польского краев, Калужской об-
ласти.

Вряд ли кому-то нравится хо-
дить по темным разбитым ули-
цам, смотреть из окон на гряз-
ные дворы, гулять с детьми на 

пустырях. Но как сделать, что-
бы родной район стал комфор-
тным? Здесь должны сойтись 
две вещи: с одной стороны, что-
бы граждане проявляли актив-
ность. С другой, чтобы власть 
слышала глас народа.

Чтобы выявить и поддер-
жать лучшие примеры, мини-
стерство юстиции ежегодно 
проводит Всероссийский кон-
курс «Лучшая муниципальная 
практика».

Как сообщил заместитель ми-
нистра юстиции Сергей Бы-
стревский, в этом году число зая-
вок на конкурс заметно выросло.

«Всего по номинации Миню-
ста России на региональный 
уровень муниципальными 
образованиями было подано бо-
лее 700 заявок, — рассказал зам 
министра юстиции. — Востребо-

ванность конкурса открывает 
все больше достойных приме-
ров развития местной демокра-
тии и обеспечения эффектив-
ной «обратной связи» органов 
местного самоуправления с жи-
телями».

Например, в Заводоуков-
ском городском округе Тюмен-
ской области сложилась хоро-
шая практика, когда админи-
стративные решения принима-
ются совместно с жителями. С 

начала прошлого года было ор-
ганизовано публичное обсу-
ждение по отбору обществен-
ных территорий, подлежащих 
благоустройству в первооче-
редном порядке. В результате 
рейтингового голосования наи-
большее число голосов было от-
дано за строительство плава-
тельного бассейна с благоу-
стройством прилегающей тер-
ритории.

Секрет успешных общест-
венных слушаний в том, чтобы 
проводить их честно. Нередко 
власти грешат тем, что задумы-
вают проекты не для людей, а 
ради каких-то своих интересов. 
В порядке вещей испортить 
парк, чтобы поставить магазин, 
закрыть кинотеатр, чтобы кто-
то мог заработать, построив 
очередную уродливую многоэ-
тажку, отель, бизнес-центр и 
тому подобное.

Лауреаты конкурса минюста 
показывают обратный пример: 
как именно надо делать, чтобы 
создавать людям комфортную 
среду.

Так, в Ставрополе достигнут 
беспрецедентно высокий для 
городских муниципальных 
образований уровень повсед-
невной гражданской активно-
сти — почти 93 процента населе-
ния активно участвует в осу-
ществлении городского самоу-
правления.

Как рассказывают в миню-
сте, вся территории города раз-

делена между 33 органами тер-
риториального общественного 
самоуправления. До 32,6 про-
цента собственных доходов 
бюджета города распределяется 
на проекты и инициативы с уча-
стием самоуправления.

В результате взаимодейст-
вия населения и администра-
ции города благоустроено 12 
дворовых территорий, созданы 
скверы, отремонтированы дет-
ские площадки и реконструиро-
вано дорожное покрытие в част-
ном секторе.

Функционирует мобильное 
приложение «Ставрополь гла-
зами горожан», где граждане 
размещают информацию о го-
роде, выкладывают при необхо-
димости фотографии. Обраще-
ния находятся на контроле у 
главы города Ставрополя.

В итоге граждан не ставят пе-
ред фактом, мол, мы снесем ваш 
любимый кинотеатр, а вы по-
волнуетесь и перестанете, зато 
сможете потом любоваться че-
рез забор на жизнь богатых лю-
дей. Наоборот, важные вопросы 
решаются сообща с местными 
жителями.

«Проведение конкурса дает 
свои результаты — многие кон-
курсанты ориентируются на 
примеры победителей прош-
лых лет, в этом им помогает 
Сборник лучших практик, ко-
торый доступен на нескольких 
сайтах в сети «Интернет», — го-
ворит Сергей Быстревский. — 
Территориальное обществен-
ное самоуправление стало не 
только важным институтом 
местной демократии, который 
объединяет, сплачивает людей 
для решения проблем своего 
двора, улицы, поселка или горо-
да, но и реально востребован-
ным механизмом управления 
территорией». 

СЛЕДСТВИЕ

Сын заказал 
убийство
своей матери

КВАРТИРА 
ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ
Иван Петров

Спасти жизнь пожилой мо-
сквичке смогли оперативники 
уголовного розыска полиции. 
Правда, для этого им пришлось 
разыграть перед заказчиком 
убийства целый спектакль с 
применением бутафорской 
крови и демонстрацией фотог-
рафий «трупа». 

Жизнь женщине сохранить 
удалось, вот только как она бу-
дет теперь жить, узнав, что ее 
убийство заказал родной сын, 
непонятно. 

Предварительно установле-
но, рассказали в пресс-центре 
МВД России, что злоумышлен-
ник спланировал преступление 
с целью завладения квартирой 
матери. «Он предложил совер-
шить противоправное деяние 
своему знакомому, с которым 
ранее отбывал наказание в ме-
стах лишения свободы. Пообе-
щал за убийство вознагражде-
ние в 200 тысяч рублей и авто-
мобиль», — рассказала офици-
альный представитель МВД 
России Ирина Волк.

К счастью, об этих планах 
стало известно оперативникам. 
В Следственном комитете Рос-
сии рассказали, что бывший со-
камерник решил не исполнять 
поручение заказчика, а расска-
зать о нем полиции. 

По словам Ирины Волк, все 
дальнейшие события развива-
лись под чутким контролем со-
трудников Главного управле-
ния уголовного розыска МВД 
России и их коллег — оператив-
ников из столичного УВД по 
Южному округу. 

«Убийство» состоялось 1 но-
ября текущего года и было ин-
сценировано так, что даже со-
седи подумали самое плохое. 
Якобы погибшую женщину 
увез прибывший на место про-
исшествия наряд «скорой по-
мощи». Заказчику убийства, 
естественно, доложили об этом, 
как и переслали фотографии 
«трупа».

После этого преступление 
можно было считать завершен-
ным, и к приготовившемуся 
вступать в наследство и офор-
млять квартиру сыну нагряну-
ли полицейские. 

«Подозреваемый был задер-
жан сотрудниками полиции на 
улице Загорьевской в Москве. 
По материалам полиции следо-
вателями ГСУ СК России по Мо-
скве возбуждено уголовное 
дело по признакам преступле-
ния, предусмотренного частью 
1 статьи 30 «покушение на пре-
ступление» и частью 2 статьи 
105 УК РФ «убийство», — поя-
снили в пресс-центре МВД.

Отмечается, что при обыске 
по месту жительства фигуранта 
был изъят пистолет с глушите-
лем, переделанный самодель-
ным способом из стандартного 
газового пистолета «ИЖ 78-8» 
в боевой. Согласно заключе-
нию экспертизы, пистолет при-
знан ручным нарезным корот-
коствольным огнестрельным 
оружием. Также обнаружены 
12 патронов калибра 5,45 мм.

По данному факту следова-
тели СК России возбудили в от-
ношении задержанного еще 
одно уголовное дело — на этот 
раз по статье 222 УК РФ «Неза-
конные приобретение, переда-
ча, сбыт, хранение, перевозка 
или ношение оружия, его ос-
новных частей, боеприпасов». 
Только по этому составу задер-
жанному грозит до 4 лет лише-
ния свободы. А за несостоявше-
еся убийство и вовсе до 20 лет 
колонии. Не стоит забывать, 
что фигурант уже отсидел, а это 
значит рецидив. Так что закро-
ют его явно надолго. Кстати, за 
решетку мужчину уже отправи-
ли — пока на период расследова-
ния. По решению суда задер-
жанный отправлен в СИЗО.  
Расследование уголовного дела 
прододжается.  

УСПЕХ Российские школьники стали абсолютными
победителями на Всемирной олимпиаде роботов

Медаль из Будапешта 

Ксения Колесникова

Р
оссийская сборная 
стала лидером в обще-
командном зачете на 
Всемирной робототех-
нической олимпиаде 
(WRO), которая толь-
ко что завершилась в 
Венгрии. У нас две зо-
лотые, две серебряные 

и одна бронзовая медаль. Об 
этом сообщает пресс-служба 
университета Иннополис.

Команды из Миасса и Мо-
сквы взяли «золото» и «сере-
бро» в «Основной» категории в 
младшей подгруппе. 

В старшей — первое место за-
няла команда Московской шко-
лы программистов (представля-
ет Московскую область). Побе-
дители — учащиеся 11-го класса 
Андрей Пономарев и Александр 
Михненко — упорно и долго шли 
к этой победе. Чтобы попасть на 

международные соревнования, 
сначала им пришлось выдер-
жать очень серьезный отбор — 
успешно выступить на Феде-
ральных учебно-тренировоч-
ных сборах.

И это еще далеко не все наши 
победы. В соревнованиях для 
студентов бронзовая медаль до-
сталась ребятам из Владивосто-
ка. В старшей возрастной под-
группе «Творческой» категории 
участники из Санкт-Петербур-
га завоевали «серебро». Они 

разработали робота, который 
помогает проводить уроки ро-
бототехники.

Всего на суперпрестижных 
мировых соревнованиях встре-
тились 1133 юных участника из 
71 страны. Медали разыгрыва-
лись в четырех категориях: «Ос-
новной», «Творческой», «Про-
двинутой» и в «Футболе робо-
тов». Россию представляли 42 
юных робототехника. 

«WRO — это праздник. Но со 
своей спецификой: три дня 

стресса и непрерывной работы 
не каждый сможет выдержать, — 
говорит директор по довузов-
скому образованию Универси-
тета Иннополис Алексей Хаби-
буллин. — Ребята показали хоро-
ший результат: два «золота» в 
сложнейших спортивных кате-
гориях. Это заслуга и детей, и 
тренеров. В этом году во второй 
день участники решали новые 
задачи, никак не связанные с до-
машней заготовкой. Поэтому 
победа так ценна: ребята реши-
ли все сами в стрессовых усло-
виях у всех на глазах. А студен-
ческая команда работала над за-
дачами реальной робототехни-
ки и завоевала «бронзу».

Кстати, в прошлом году наша 
сборная на Всемирной олимпи-
аде роботов «взяла» две золо-
тые и одну бронзовую медаль в 
творческой категории. В 2017 
году также завоевала абсолют-
ное первое место в общекоман-

дном зачете — 5 золотых, 1 сере-
бряная и 2 бронзовых медали.

«Опыт участия в соревнова-
ниях международного уровня — 
это всегда новые возможности 
для школьников, — говорит ди-
ректор и основатель Москов-
ской школы программистов 
Сергей Шедов. — Сегодня ребята 
сами программируют беспро-
водные интеллектуальные си-
стемы, а когда подрастут, будут 
востребованными специалиста-
ми. Спрос на профессионалов 
по робототехнике ежегодно уве-
личивается, что подтверждают 
данные аналитической компа-
нии Burning Glass». 

На Всемирной робототехнической 
олимпиаде (WRO) встретились 
1133 юных участника из 71 страны.

А К Ц Е Н Т

Команды из Миасса и Москвы взяли 
«золото» и «серебро» в младшей подгруп-
пе, а студенты из Санкт-Петербурга 
и Владивостока — «серебро» и «бронзу»

Когда местное самоуправление реально работает, жить в районе становится комфортно.

— Читайте также: За оценками 
студентов будет следить 
искусственный интеллект 
rg.ru/art/1731285

А К Ц Е Н Т

В некоторых регионах граждане
создают уличные комитеты,
чтобы заниматься благоустройством

За шесть лет 
«Субботы 
 московского 
школьника» 
посетили более 
миллиона  человек

При обыске изъят 
пистолет с глуши-
телем, переделан-
ный из газового 
пистолета «ИЖ 
78-8» в боевой

ИССЛЕДОВАНИЕ Чем умнее 
папа, тем лучше учится 
ребенок

Двоек.NET

Ксения Колесникова

Специалисты Института прикладных экономических 
исследований РАНХиГС спросили российских родите-
лей и учителей о том, интересно ли детям учиться в 
школе.

Выводы неутешительны: только четверть всех 
школьников действительно заинтересованы в учебе. 
Большинству детей, как считают мамы и папы, нужна 
дополнительная мотивация. В частности, 30,9% роди-
телей убеждены, что необходимо изменить содержа-
ние образовательных программ, сделать их более ув-
лекательными. Еще 26,4% рассчитывают на более ши-
рокое использование на уроках информационных тех-
нологий. А 25% — что нужно дать возможность детям 
самим выбирать предметы для углубленного изучения.

— Если среди родителей первоклассников 46,4% 
полностью довольны учебной программой, то среди 
родителей пятиклассников их уже 39,1%, — приводят 
цифры ученые. — Сильнее всего проблемы ощущаются 
с 6-го по 9-й класс. Именно здесь больше всего родите-
лей (около 13%) отмечают, что их вообще не устраива-
ют учебные программы.

Что интересно, большинство педагогов (73,6%) 
тоже считают, что содержание образовательных про-
грамм нужно менять.

В исследовании приняли участие 2247 учителей и 
2220 родителей из Псковской, Самарской и Ярослав-
ской областей. В процессе опроса социологи обнару-
жили любопытную закономерность.

— На интерес детей к учебе влияет достаток семьи и 
образование родителей. Чем выше уровень образова-
ния отца, тем выше заинтересованность ребенка в об-
учении. Образование матери почему-то не оказывает 
аналогичного влияния на мотивацию детей, — говорят 
специалисты. — При этом доля родителей, считающих, 
что их ребенок заинтересован учебой, существенно 
сокращается по мере перехода ученика из класса в 
класс. Если среди родителей первоклассников 45,9% 
семей отмечали интерес детей к учебе, то среди роди-
телей восьмиклассников их доля сократилась до 
15,1%. В 9—11-х классах  мотивация ребят снова рас-
тет: им необходимо готовиться к ОГЭ и ЕГЭ. 
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СЛЕДСТВИЕ Полицейскому, 
расстрелявшему в метро 
cвоих коллег, предъявили 
обвинение

Огонь по своим

Наталья Козлова

Алексею Смирнову, старшему прапорщику полиции, 
который в прошлом месяце в столичном метро рас-
стрелял своих коллег из управления собственной без-
опасности, предъявлено обвинение. Ближайшие два 
месяца он будет находиться за решеткой. 

Напомним, 18 сентября работник службы безопа-
сности метрополитена расстрелял своих коллег, кото-
рые хотели задержать его по подозрению в получении 
взяток. Одного Смирнов убил, а второго ранил. При-
чем во время задержания офицеры были без оружия и 
без бронежилетов, ведь они задерживали человека за 
мелкое преступление. А началось все с того, что пра-
порщик остановил пассажира, попросил предъявить 
документы, которых у того не оказалось. Но Смирнов 
согласился отпустить нарушителя за 2 тысячи рублей 
и пачку сигарет, в которые мужчина и положил деньги. 
Судя по всему, такие эпизоды были регулярными, поэ-
тому за прапорщиком наблюдали и на этой взятке его 
было решено задержать.

Расстрел, естественно, попал на камеры видеона-
блюдения. Так что детали преступления очевидны. Как 
очевидно и то, что заинтересовалась служба собствен-
ной безопасности прапорщиком не случайно. Когда 
просмотрели и другие записи, увидели, что на одной из 
них пассажиры на станции «Рязанский проспект» пе-
ред турникетом подходят к сотруднику в форме и пере-
дают какие-то свертки. Появилась версия, что это взят-
ки, чтобы он не требовал документы у приезжих. Поэ-
тому Смирнова проверят, как говорят правоохраните-
ли, «на аналогичные эпизоды».

Потом, уже после задержания, сам Алексей Смир-
нов объяснил ЧП тем, что устал работать в полиции, 
где почти нет выходных и мало платят. Но по неофици-
альной информации, Смирнов все 10 лет работы в по-
лиции занимался поборами на рабочем месте. 

ПРОЦЕСС  
Голунов просит 
ускорить 
расследование

СЕКРЕТНОЕ 
ДЕЛО
Владимир Федосенко

Жалобу журналиста Ивана Го-
лунова на следствие, которое, 
по его мнению, не торопится 
расследовать историю с под-
брошенными ему наркотика-
ми, рассматривает Басманный 
райсуд Москвы.

Напомним, суд истребовал у 
следователей материалы про-
верки. Следователь сообщил в 
суде, что в настоящий момент 
все материалы дела, по которо-
му ранее обвиняемым был Го-
лунов, находятся под грифом 
«секретно». 

Ранее сообщалось, что в его 
деле засекречены только неко-
торые материалы проверки, 
которые поступили в СКР от 
сотрудников Управления соб-
ственной безопасности МВД 
России.

Адвокат Сергей Бадамшин, 
представляющий интересы Го-
лунова, в свою очередь, просил 
суд истребовать из МВД мате-
риалы проверки по сообщени-
ям о преступлении с марта по 
июнь 2019 года по факту воз-
можного превышения дол-
жностных полномочий сотруд-
ником полиции по Западному 
округу Москвы в отношении 
его подзащитного. 

По словам защиты, Голунов 
в качестве свидетеля уже дал 
подробные показания о совер-
шенных против него полицей-
скими противоправных дейст-
вий. По утверждению адвоката, 
изначально, с июня, следствие 
активно занималось этим во-
просом, но с сентября какие-
либо действия прекратились. 

Сотрудник медиаресурса 
«Медуза» Иван Голунов 6 июня 
был задержан полицейскими в 
Москве на Цветном бульваре. 
Как утверждали полицейские, у 
него обнаружили наркотики. 
Позже уголовное преследова-
ние журналиста было отмене-
но, а шестерых сотрудников по-
лиции, в том числе двух генера-
лов, уволили.  

Дело передали в СКР. Но по-
дозреваемых в деле официаль-
но нет, только «неустановлен-
ные лица». 

Машина под залог
За длительный период 
времени ожидания вто-
рого чтения в проект 

были внесены поправки. В соот-
ветствии с ними, забирать авто-
мобиль в залог будут у нетрез-
вого собственника. Если води-
тель управляет машиной по до-
веренности, то на первый раз 
собственнику вернут машину 
без залога, но предупредят. А 
если водитель попадется за ру-
лем в нетрезвом виде снова, то 
тут уже собственнику придется 
выступать в суде как соответчи-
ку и вносить залог, чтобы за-
брать машину. 

С такой формулировкой вро-
де бы согласны все ведомства. 
Осталось только дождаться вто-
рого чтения. 

По словам Вячеслава Лыса-
кова, эти поправки необходи-
мы, потому что сейчас штраф 
30 тысяч платят лишь 30 про-
центов, попавшихся в нетрез-
вом виде. Все остальные отде-
лываются лишь тем, что год хо-
дят пешком. А между тем в глу-
бинке 30 тысяч рублей — это се-
рьезное наказание. И лишив-
шись такой суммы в следую-
щий раз, он подумает, стоит ли 
садится за руль в нетрезвом 
виде. 

Что касается новой редакции 
КоАП, Вячеслав Лысаков отме-
тил, что саму 12-ю «водитель-
скую» главу особо трогать не 
будут. 

— Мы последние годы над ней 
системно работали, — пояснил 
депутат. — Будут серьезно пере-
рабатывать другие главы, об-
щую часть в том числе. 

Депутат рассказал, что в бли-
жайшее время проведет встречу 
с коллегами, входящими в рабо-
чую межведомственную группу 
по подготовке нового КоАП, для 
обсуждения «определенных мо-
ментов». 

— Многие законопроекты 
подвисли, потому что нет смы-
сла сейчас вносить и прини-
мать их, если готовится глубо-
кая переработка всего КоАП, — 
пояснил Вячеслав Лысаков. — 
В марте 2020 года правитель-
ство обещало внести на рас-
смотрение Госдумы в первом 
чтении новую редакцию КоАП. 
Я не очень, честно говоря, уве-
рен в этом. Потому что на фоне 
регуляторной гильотины, ра-
боты предстоит много. Я не 
знаю, откуда возьмется такое 
количество специалистов и ра-
бочего времени, чтобы к марту 
успеть.

Но даже при внесении зако-
нопроекта в Госдуму в марте, 
рассматривать его будут долго. 
В любом случае надо рассма-
тривать все главы, все санкции, 

это может затянуться до конца 
года, отмечает депутат. 

Напомнил он и о том, что на 
прошлой неделе его комитет 
поддержал законопроект по за-
прету на вынесение штрафов за 
превышение средней скорости. 
Он отметил, что ни в правилах 
дорожного движения, ни в КоАП 
нет такого понятия. К тому же 
любое нарушение характеризу-
ется местом и временем его со-
вершения. 

В случае со средней скоро-
стью ни точное место, ни точное 
время нарушения установить 

невозможно. Ведь средняя ско-
рость замеряется на довольно 
протяженном участке. 

Зато комитет не поддержал 
законопроект, который запре-
щал эвакуировать автомобили 
инвалидов и машины, в которых 
находятся животные. Как поя-
снил Вячеслав Лысаков, если ав-
томобиль перекрывает проезд, 
создает помехи другим, то не 
важно, кому он принадлежит. 
Его надо убрать. А если принять 
такие поправки, то у нас во всех 
машинах будут собачки, кошки, 
а то и суслики. И эти машины 

будут брошены, где попало. 
Другое дело, что эвакуиро-

вать нужно в том случае, если 
машина действительно мешает 
движению. 

Есть четко прописанные в 
правилах запреты на остановку 
и стоянку. Нельзя останавли-
ваться в тоннелях, на мостах, за 
пять метров до пешеходного пе-
рехода, если остается менее 
трех метров от борта машины 
до сплошной линии разметки. 
За такие нарушения можно эва-
куировать, считает Вячеслав 
Лысаков. 

Но если машина стоит под 
знаком «остановка запрещена» 
и никому не мешает, то здесь 
еще надо подумать, зачем знак 
установлен. 

— У нас их зачастую устанав-
ливают просто так, чтобы за-
претить, без всяких причин, — 
поясняет депутат. — Ширина по-

лосы пять метров. Если там 
даже джип встанет до сплошной 
линии будет более 3 метров. Но 
висит знак остановка запреще-
на. Зачем? Чтобы эвакуировать 
автомобили и зарабатывать 
деньги на неудобствах автомо-
билистов. 

В том числе и по этой причи-
не Вячеслав Лысаков считает 
необходимым наделить Госав-
тоинспекцию полномочиями по 
согласованию проектов схем 
организации дорожного движе-
ния. Чтобы такие лишние, ни-
чем не обоснованные ограниче-
ния не появлялись. 

А что касается наделения ре-
гионов полномочиями по офор-
млению штрафов по фотовидео-
фиксации, то депутат считает, 
что с этим спешить не стоит. 

Напомним, что такой зако-
нопроект тоже довольно давно 
внесен в Госдуму. Он предпола-
гает передать местным властям 
полномочия по оформлению 28 
составов правонарушений, вы-
явленных комплексами фотови-
деофиксации в автоматическом 
режиме. Сейчас этим занимает-
ся ГИБДД. И только в Москве по 
соглашению между МВД и сто-
личным правительством нару-
шения правил остановки и сто-
янки в зоне действия знаков и 
разметки оформляет Москов-
ская административная дорож-
ная инспекция. 

Как всегда резко Вячеслав 
Лысаков высказался о реформе 
ОСАГО. Он предложил вообще 
отложить рассмотрение законо-
проекта. 

— У нас фактически начато 
парламентское расследование 
деятельности страховых компа-
ний. Необходимо разобраться, 
почему контроль и надзор столь 
слаб со стороны Центрального 
банка, — заявил депутат. — Мо-
жет быть, не спешить с этим за-
конопроектом? Основная зада-
ча идеологов этой реформы — 
отпустить цены, расширить еще 
больше тарифный коридор, 
иметь возможность повышать 
цены. Понижать никто не будет. 
С ОСАГО не надо питать иллю-
зий. 

Но, надо сказать, что при 
принятии первого этапа рефор-
мы также были опасения, что 
цены подскочат. Однако пра-
ктика показала, что цены на 
ОСАГО в большинстве регионов 
упали. А новый проект предпо-
лагает еще и увеличение выплат 
по жизни и здоровью в четыре 
раза. 

Знаки, запрещающие остановку, 
зачастую ставят без всяких причин. 
Просто, чтобы запретить.

А К Ц Е Н Т

Если принять такие поправки, 
то у нас во всех машинах будут собачки, 
кошки, а то и суслики. И эти машины 
будут брошены, где попало

РЕШЕНИЕ 

Журналиста 
разыскивает 
следствие

ОБВИНЯЕТСЯ 
В КЛЕВЕТЕ
Владимир Полетаев

Тверской районный суд Мо-
сквы в понедельник принял ре-
шение о заочном аресте журна-
листа «Росбалта» Александра 
Шварева, обвиняемого в вымо-
гательстве.

Известно, что Шварев нахо-
дится в Латвии. По решению 
суда он объявлен в междуна-
родный розыск. По утвержде-
нию адвоката Игоря Бушмано-
ва, его подзащитный не скрыва-
ет своего местонахождения.

По данным следствия, Шва-
рев обвиняется по двум ста-
тьям УК РФ. В вымогательстве 
и создании организованной 
преступной группы, а также 
в клевете.  Если первое обвине-
ние предусматривает наказа-
ние в виде лишения свободы на 
срок от 7 до 15 лет, то второе —  
либо в виде штрафа в размере 
до 5 миллионов рублей, либо 
в виде обязательных работ 
на срок до 480 часов. 

Как следует из обвинения, 
Шварев, совместно с неким 
Алишером Абдуллаевым  
с июля по октябрь 2018 года 
разместил на нескольких сай-
тах заведомо ложную информа-
цию о якобы причастности биз-
несмена Алишера Усманова к 
совершению тяжких престу-
плений. Данные сведения, уста-
новили в полиции, не соответ-
ствуют действительности и на-
носят моральный вред. 

Кроме того, по данным след-
ствия, с октября прошлого года 
Шварев совместно с Абдуллае-
вым и другими, пока не уста-
новленными лицами разместил 
на различных сайтах дискреди-
тирующую информацию о ка-
захстанском бизнесмене, пред-
седателе совета директоров 
холдинга Fincraft Resources Ке-
несе Ракишеве, а именно обви-
нив его в мошенничестве, связи 
с преступными группировками 
и других криминальных дейст-
виях. 

На требование пресс-служ-
бы бизнесмена удалить ложную 
информацию Шварев и Абдул-
лаев якобы потребовали пере-
дать им 50 тысяч долларов. 

Новые АК отличаются современными формами и могут стре-
лять патронами стандарта НАТО.
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— Читайте также: Владелец 
автомобиля расплатится за 
ложные данные в полисе ОСАГО 
rg.ru/art/1770743

АРСЕНАЛ Осваиваются 
перспективные модели 
оружия

Коротко, 
но точно

Сергей Птичкин

Специалисты концерна «Калашников», продолжая 
модернизировать автоматы, ставшие классикой, 
работают над созданием стрелкового оружия нового 
поколения.

Большое внимание уделяется короткоствольному 
оружию. И это не только новые пистолеты, но и ком-
пактные автоматы, которые разрабатываются в рам-
ках проекта «Малыш» в двух калибрах — 5,45 и 9 мил-
лиметров. Вес такого оружия примерно на килограмм 
легче общевойскового автомата. 

О наиболее интересных новинках РИА Новости 
рассказал главный конструктор концерна Сергей 
Уржумцев.

Касаясь корот-
коствольного ору-
жия, он отметил, 
что во всех линей-
ках АК существуют 
автоматы с укоро-
ченным стволом. 
Самый известный — 
АКС-74У. Есть опре-
деленный сегмент 
заказчиков, кото-
рым интересны 
именно такие авто-
маты. Причем инте-
рес к короткоство-
лам растет. Уржум-
цев рассказал, что 
на базе автоматов 
серии АК-12/15 вполне можно сделать качественное 
оружие с укороченным стволом. Концепт-проекты уже 
существуют. 

Основные версии АК-12 и АК-15 — это автоматы в 
классических для нашей страны калибрах 5,45х39 и 
7,62х39 миллиметров. Однако в рамках экспортных 
заказов создаются автоматы и под зарубежный калибр 
7,62х51. Кроме того, планируется разработка автома-
та АК-12 в калибре 5,56х45 стандарта НАТО. 

Считается, что конструкция АК-47 оказалась на-
столько удачной, что можно вообще не создавать ниче-
го нового, а бесконечно модернизировать и улучшать 
базовый вариант. Отчасти это верно. Но проблема в 
том, что при модернизации с учетом реализации но-
вых требований неизбежно растет вес автомата. 

Например, масса АК-74М после установок планок 
Пикатини и обвеса дополнительными элементами  вы-
росла на 800 граммов. 

Для оружия, которое несут на своем плече порой де-
сятки километров, это существенно. Именно поэтому, 
по словам Уржумцева, одной из задач при разработке 
АК-12 было снижение массы автомата с уже встроен-
ным обвесом. Одной из интереснейших новинок кон-
церна обещает стать новая тактическая снайперская 
винтовка конструктора Чукавина — СВЧ. Она предназ-
начена  не только для снайперской охоты, но и для под-
держки прицельным огнем подразделений на поле боя. 
Основной заказчик — мин обороны. СВЧ должна со вре-
менем заменить снайперскую винтовку Драгунова — 
знаменитую во всем мире СВД. 

ТРАНСПОРТ В московское метро вернулся «Дальневосточный экспресс» 

От Бурятии до Сахалина
Ангелина Зеленькова

Н
а кольцевую линию сто-
личной подземки вновь 
вышел поезд «Дальнево-

сточный экспресс». Яркий со-
став уже третий год знакомит 
пассажиров с регионами Даль-
него Востока. В этом году поезд 
стал длиннее — к нему добавили 
вагоны, рассказывающие о Бу-
рятии и Забайкалье. Прокатить-
ся на необычном составе мо-
сквичи города и туристы смогут 
до мая. 

Фотоколлажи с названием 
всех 11 регионов Дальнего Вос-
тока украшают поезд снаружи, 

а внутри пестрят исторически-
ми фактами и заметками о са-
мых интересных местах. Из 
них москвичи, среди которых 
немало тех, кто дальше МКАД 
не выезжал, узнают, что Яку-
тия — самый холодный из обжи-
тых регионов планеты. Во всем 
мире нет места, где при столь 
низких температурах жили бы 
люди. Есть краткий рассказ и о 
Долине гейзеров, острове Рус-
ский, Курилах, амурском тиг-
ре и камчатском крабе. Сло-
вом, собрано все, чем славится 
самый восточный край России. 
Оценил красоту поезда перед 
его стартом из депо «Красная 

Пресня» вице-премьер — пол-
пред президента в ДФО Юрий 
Трутнев: «Жители столицы об-
делены природой и мало с ней 
общаются, а лучших мест, чем 
на Дальнем Востоке, не найти. 
Поэтому пусть посмотрят, уз-
нают об уникальной природе, 

культурных особенностях и 
подумают, что надо бы найти 
время и съездить на Дальний 
Восток, увидеть все своими 
глазами».

Запуск «Дальневосточного 
экспресса» стал уже доброй 
традицией, отметил начальник 

Московского метрополитена 
Виктор Козловский. По его сло-
вам,  и  2020 год  не  станет 
исключением. Он напомнил, 
что столичный метрополитен 
регулярно запускает темати-
ческие поезда совместно с раз-
ными регионами страны. Сей-
час в метро радуют москвичей 
и туристов 18 тематических 
поездов, большинство из них 
ходят по Кольцевой линии. В 
среднем тематический поезд 
ходит по линии полгода, за это 
время его видят около 3 милли-
онов человек.

Ждут пассажиров «Дальне-
восточного экспресса» и на-
стоящие сюрпризы. Прямо в 
вагоне можно стать участни-
ком призовой викторины. Для 
этого нужно пройти по специ-
альной ссылке, размещенной 
на каждой стене поезда и ре-
шить онлайн-квест. Счастлив-
чиков наградят различными 
призами, в том числе — тури-
стическими путевками в вос-
точные регионы страны. Вик-
торина открыта все время, 
пока поезд на линии, то есть 
полгода. Кроме того, в вагонах 
можно сделать целую серию 
красивых фотографий и селфи, 
для этого есть специальные 
зоны возле кабин машинистов. 
Еще больше узнать о далеком 
крае, дальневосточном гекта-
ре, вакансиях в регионах мож-
но и в центре Москвы, где со 2 
по 14 декабря пройдут Дни 
Дальнего Востока в Москве. На 
Новом Арбате со 2 по 8 декабря 
развернется Дальневосточная 
ярмарка с морепродуктами, 
рыбой, чайными сборами из 
таежных ягод и трав — продук-
тов, которые не просто найти в 
обычных магазинах. Там же 
можно увидеть выступления 
национальных коллективов и 
принять участие в мастер-
классах. С 12 по 14 декабря в 
«Экспоцентре» на Краснопре-
сненской набережной пройдет 
ярмарка вакансий, музыкаль-
ный фестиваль «Двигай на Вос-
ток!» и гастрономический 
фест «Держи краба!». Дни Дальнего Востока в Москве пройдут только в декабре. А покататься на этом экспрессе можно уже сейчас. 

А К Ц Е Н Т

Прямо в дороге пассажиры 
«Дальневосточного экспресса» могут 
стать участниками призовой викторины
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В автомате АК-308 
используется 
патрон НАТО кали-
бра 7,62х51мм, 
и он предназначен 
прежде всего 
для экспортных 
поставок
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СКАНДАЛ Вернет ли 
Лондон последний 
«осколок» Британской 
империи?

Колония 
XXI века

Александр Гасюк

До конца следующей недели англичане должны поки-
нуть последнюю колонию Британской империи — прев-
ращенный в англо-американскую военную базу архи-
пелаг Чагос в Индийском океане. В соответствии с тре-
бованием ведущих институтов ООН — Международно-
го суда и Генеральной Ассамблеи — срок исхода потом-
ков колонизаторов, жестоко изгнавших из этого «рай-
ского уголка» все коренное население островитян еще 
в 60-е годы прошлого века, истекает 22 ноября.

Последний «колониальный осколок» Британской 
империи был незаконно «приватизирован» англича-
нами у подконтрольного им Маврикия в 1965 году. С 
тех пор Лондон депортировал из стратегически важно-
го для военных острова порядка двух тысяч его жите-
лей. И весьма не демократически до сих пор запрещает 
этим людям возвращаться на родину, где теперь разме-
щены секретные объекты, включая военную базу на 
острове Диего-Гарсия. 116 стран — членов ООН выска-
зались за скорейшее завершение британской оккупа-
ции Чагоса и репатриацию его коренного населения, 
что ставит туманный Альбион в крайне неудобное по-
ложение. Настолько неудобное, что никаких оправда-
ний для дальнейшей оккупации территории кроме от-
сылок к вопросам обороны у Лондона нет. Как заявил 
Форин-офис агентству Bloomberg, база «обеспечивает 
безопасность людей в Великобритании и по всему 
миру от терроризма, оргпреступности и пиратства».

Впрочем, такие аргументы не желающих расста-
ваться с колониальным мышлением британцев не 
устраивают не только светские власти большинства 
стран мира. В сентябре Папа Римский Франциск при-
звал Лондон вернуть отторгнутый им архипелаг Чагос. 
Этот факт наряду с решениями ООН был расценен 
прессой в Англии как одно из крупнейших поражений 
британской дипломатии в XXI веке. 

КРИМИНАЛ В столицу 
Италии введут войска для 
борьбы с преступностью

Рим 
под стражей

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Всплеск преступлений на улицах Рима подтолкнул го-
родской совет к идее развернуть в южной части столи-
цы специальные войска. С такой неожиданной идеей 
выступил заместитель начальника управления по во-
просам кадров и безопасности Марко Кардилли.

«Мэр (Вирджиния Раджи) не раз говорила, что нам 
необходимо усилить присутствие правоохранительных 
органов и постов с военными. Это поможет гражданам 
почувствовать себя в большей безопасности, хотя опе-
ративно-разыскные действия продолжат играть ключе-
вую роль», — поя-
снил Кардилли. Кро-
ме того, это позво-
лит полиции и кара-
бинерам сосредото-
читься на следст-
венных мероприя-
тиях. 

В рамках спецо-
перации «Безопа-
сные улицы» разме-
стили по всей Ита-
лии более 7 тысяч 
военных. Ранее во-
енных привлекали 
для охраны наиболее уязвимых с точки зрения нанесе-
ния потенциальных террористических атак районов. 
Например, в Риме это важные объекты культурного на-
следия — Колизей, Площадь Испании и фонтан Треви.

Но криминальная хроника указывает, что в защите 
нуждается далеко не только исторический центр Рима. 
За последние годы южные районы итальянской столи-
цы завоевали репутацию самых неспокойных и опа-
сных для проживания. Грабежи и нападения здесь ста-
ли почти нормой. Одним из последних преступлений, 
потрясших местных жителей, стало недавнее ограбле-
ние бара Caffe Europeo, расположенного в двух шагах 
от легендарной римской киностудии. Не рассчитывая 
на своевременную помощь правоохранительных орга-
нов, раненный в ногу владелец бара самостоятельно 
при помощи приема карате обезвредил одного из гра-
бителей, чтобы защитить членов своей семьи. 

По словам официального представителя городского 
совета Дженнаро Барьбери, предложение о размеще-
нии войск на юге Рима будет представлено на ближай-
шем заседании городского совета, которое намечено 
на 15 ноября. Чиновник настаивает: власти должны 
обратить внимание на те столичные районы, в кото-
рых криминальные структуры ведут себя вызывающе 
и вольготно. «Мы обязаны послать им серьезный сиг-
нал», — подчеркнул Барьбери.

Ожидается, что в южных кварталах столицы в обо-
зримом будущем будут задействованы солдаты из Сас-
сарийской бригады с острова Сардиния, которые не-
давно приняли активное участие в защите цыганских 
поселений от несанкционированных поджогов. 

СИТУАЦИЯ Каталонский кризис повлиял на результаты голосования в Испании

Выборы без выбора
Екатерина Забродина

В 
Испании сложилась пато-
вая ситуация. По итогам 
перевыборов в парламент, 

на которые возлагались боль-
шие надежды, перспективы вы-
хода страны из тупика и появле-
ния дееспособного правитель-
ства остаются по-прежнему ту-
манными. Эксперты не исклю-
чают, что через некоторое вре-
мя политики вновь призовут из-
бирателей к урнам.

«Общая фрустрация и апатия 
отразилась на явке, которая по 
сравнению с апрелем опусти-
лась с 75,5 до 69,9 процента», — 
пишет The Guardian. Как отмеча-
ют СМИ, и.о. премьера, лидера 
Испанской социалистической 
рабочей партии Педро Санчеса 
«подвела самоуверенность». Он 

объявил внеочередные выборы 
в надежде укрепить позиции, од-
нако в расчетах ошибся: вместо 
123 мест у его партии теперь 
120 мандатов. Правоцентристы 
из Народной партии, извечные 
соперники испанских социал-
демократов, напротив, расши-
рили представительство, полу-
чив 88 мест. Однако консервато-
ры и социалисты, две ведущие 
политические силы, исключают 
возможность «большой коали-
ции» по примеру альянса ХДС и 
СДПГ в Германии. 

И уж тем более никто не го-
тов вступать в переговоры с 
крайне правой партией «Го-
лос», которая стала третьей по-
литической силой в стране. Не-
даром самая веселая вечеринка 
в вечер подсчета голосов состо-
ялась именно в их штабе. Еще в 

2016 году маргинальная пар-
тия, отколовшаяся от «народни-
ков», набрала всего лишь 0,2 
процента. Зато в апреле этого 
года «Голос» поддержали 11 
процентов избирателей. Сейчас 
у нее уже 15 процентов — и це-
лых 52 депутатских мандата 
вместо 24. Это первый триумф 
крайне правых за последние 44 
года, со времен кончины Фран-
ко. И этому феномену есть объя-
снение. Харизматичный лидер 
«Голоса» Сантьяго Абаскаль 
бьет по болевым точкам, об-

ещая депортировать нелегалов 
и покончить с каталонскими 
беспорядками путем упраздне-
ния автономии региона. Ситуа-
ция в Каталонии, которую влас-
ти с октября не могут взять под 
контроль, стала одной из глав-
ных тем гонки, расколовшей об-

щество. В наследство будущему 
правительству достался и клу-
бок экономических проблем. 
«Около 14 процентов квалифи-
цированных испанцев не могут 
найти работу, при этом нигде в 
Западной Европе нет такого ко-
личества школьников, бросаю-
щих учебу. Более миллиона мо-
лодых людей не имеют закон-
ченного образования. Но прове-
сти реформы без стабильного 
правящего большинства невоз-
можно. Растет угроза экономи-
ческого кризиса», — заключает 
Spiegel online. 

КРИЗИС Латинская Америка лишилась одного из знаковых левых лидеров — 
президента Боливии Эво Моралеса

Увели в отставку
Сергей Новиков, 
«Российская газета», Гавана 

О
дин из столпов «ле-
вого разворота» Ла-
тинской Америки в 
начале XXI века — 
президент из индей-
ской народности 
аймара Эво Мора-
лес — был вынужден 
подать в отставку 

после того, как от него на сторо-
ну оппозиции переметнулись 
последние союзники, включая 
силовиков.

Нарастающий в последние 
три недели как снежный ком 
внутренний кризис в мирной, 
казалось бы, Боливии напоми-
нал до боли знакомую по ряду 
других стран мира ситуацию. 
Ведь уже не однажды демокра-
тически избранные правитель-
ства неожиданно сталкивались 
с мощнейшей, появившейся 
будто бы из ниоткуда оппози-
цией, которая после затяжных 
уличных протестов заставляла 
руководителей стран уходить в 
отставку. По весьма странному 
совпадению зачастую так за-
канчивали свое правление по-
литики, перечившие США. В на-
чале этого года отлаженный ме-
ханизм дал сбой — попытка 
«раскачать» уличную протест-
ную волну в Венесуэле и выну-
дить ее президента Николаса 
Мадуро уйти в отставку полно-
стью провалилась. Теперь же со-
бытия в Боливии свидетельст-
вуют о том, что реванш, похоже, 
удался. 

Удачно подвернувшимся по-
водом для организации массо-
вой кампании против Моралеса 
стали проведенные 20 октября 
президентские выборы. Оппо-
зиционеры отказались при-
знать победу Моралеса и орга-
низовали массовые протесты, 
сопровождавшиеся насилием.

За минувшие три недели си-
туация в Боливии лишь усугу-
блялась. Не помог ни пересчет 
голосов, ни отставка руководст-
ва ЦИК. Призывы Эво Моралеса 
к своим политическим сторон-
никам остановить насилие и 
сесть за стол переговоров не 
дали результата. Погромы про-
должились. Более того, вскоре 
последовали нападения на дома 
сторонников президента, вклю-
чая министра горнорудной про-
мышленности Сесара Наварро 
и главу Палаты депутатов Боли-
вии Виктора Борду.

Моралес решил пойти на-
встречу протестующим и согла-
сился на проведение повторных 
выборов. Но для почуявшей за-
пах крови боливийской оппози-
ции этого уже было мало. От 
Моралеса стали требовать отка-
за от выставления своей канди-

датуры на новых выборах и 
упразднения всех государствен-
ных органов для формирования 
«переходного правительства».

На этом фоне вся выстроен-
ная Моралесом структура влас-
ти начала рассыпаться. За вол-
ной отставок серьезный удар по 
позициям президента нанес не-
когда верный союзник — Боли-
вийский рабочий центр, круп-
нейшая в стране профсоюзная 
организация. В специальном за-
явлении профсоюз посоветовал 
Моралесу уйти в отставку. По-
следним ударом по Моралесу 
стал призыв командующего Во-
оруженными силами Боливии 
Уильямса Ромеро сложить пол-
номочия. Это при том, что на 
протяжении последних дней то 
тут, то там правоохранители от-
казывались исполнять отдавае-
мые им приказы.

«Моя обязанность как прези-
дента-индейца всех боливийцев 
заключается в том, чтобы обес-
печить мир в стране. Я ухожу в 
отставку для того, чтобы Карлос 
Меса и Луис Камачо прекратили 
запугивание семей наших со-
ратников, перестали атаковать 
министров и депутатов, — зая-
вил Моралес в своем видеообра-
щении к нации, транслировав-

шемся по всем государствен-
ным каналам. — Наше сражение 
на этом не заканчивается. Хотя 
это и был госпереворот, за кото-
рый ответственны олигархиче-
ские группы».

Теперь главным вопросом 
становятся перспективы разви-
тия ситуации в Боливии. С уче-
том того, что вице-президент 
страны Альваро Гарсия Линера 
также подал в отставку вместе с 
Моралесом, страна находится в 
очевидном конституционном 
кризисе. Можно ожидать, что 
оппозиционеры сформируют 
временное правительство, вот 
только не совсем понятно, на-
сколько оно сможет реально 
успокоить ситуацию и подгото-
вить страну к новым выборам. 
Очевидно одно. Как показывает 
история резких политических 
изменений в Латинской Амери-
ке, без «охоты на ведьм» и пре-

следования еще в недавнем 
прошлом оппозиционерами 
своих бывших противников 
здесь явно не обойдется. А это 
значит, что борьба Эво Морале-
са и его сторонников, не побояв-
шихся проявить мужество и не 
отвернувшихся от него в труд-
ную минуту, далеко не окончена 
и будет продолжена.

Моралес на личном самолете 
вылетел из столичного аэропор-
та Эль Альто в город Кочабамба, 
где находится наибольшее чи-
сло его сторонников, а в прессе 
замелькали слухи, что он наме-
рен бежать из страны. Сам Мо-
ралес эти слухи опроверг. Лидер 
оппозиции Луис Фернандо Ка-
мачо утверждал, что полиция 
получила ордер на задержание 
подавшего в отставку президен-
та. Но глава полиции страны 
Юри Кальдерон заявил, что не 
получал такого ордера. 

«Еще сложнее»: такую неутешительную оценку передовицы испанских газет дают результатам выборов, которые 
стали для страны уже четвертыми за последние четыре года.

А К Ц Е Н Т

В МИД России указали на свержение 
Моралеса «по лекалам срежиссирован-
ного госпереворота»

Войска на улицах Рима пошлют «сигнал» криминальным 
 бандам и защитят горожан от разгула преступности.

Власти уверены, 
что с военными 
горожанам в кри-
минальных райо-
нах Рима станет 
спокойнее
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Президент Эво Моралес после  бегства всех союзников обратился к нации и 
объявил об отставке.
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АВТОРИТЕТНО 

Сергей Хенкин, профессор кафедры сравнительной политологии 
 МГИМО:
Конечно,  будут предприняты усилия, чтобы создать правительство. Воз-

можны различные варианты, поскольку опять повторилась ситуация, 

когда ни одна из партий не смогла набрать явного большинства. Испан-

ская социалистическая рабочая партия (ИСРП) с ее лидером Педро Сан-

чесом, нынешним и.о премьер-министра Испании, даже получила на три 

мандата меньше, чем полгода назад, а левая партия Podemos («Мы мо-

жем») потеряла десять мандатов. Между тем эти две партии потенциаль-

но могли бы создать коалиционное правительство. Сейчас вопрос в том, 

поддержат ли другие партии создание нового правительства, так как 

двух вышеупомянутых партий тут будет явно недостаточно. Вопрос 

сложный, тем более что на политической арене появилась третья левая 

партия M s Pa s («Больше страны»), но даже три партии набирают лишь 

158 мандатов, а для формирования правительства нужно 176 мест в пар-

ламенте. Поэтому может потребоваться поддержка ERC–CatS  — партии 

левых республиканцев Каталонии, а это сепаратистское движение. Воз-

никает опасность, что центральное правительство окажется заложни-

ком у сепаратистов, чего премьер Санчес старается избежать, так как 

они могут в качестве условия поддержки выдвинуть требования, непри-

емлемые для Мадрида. Но есть другой вариант — правоцентристская 

Ciudadanos («Граждане»). Она потерпела поражение на нынешних выбо-

рах, потеряв 47 депутатских мандатов. Эта партия может стремиться к 

социалистам. Ранее руководство Ciudadanos  заявляло, что никаких бло-

ков с социалистами не будет. Теперь же оно пересмотрело свою пози-

цию и  вполне допускает такую возможность. Если Ciudadanos и еще не-

сколько мелких, не националистических партий присоединятся к левой 

коалиции, это даст новому блоку необходимое большинство голосов 

для получения 176 мандатов. То есть сейчас все в руках Педро Санчеса, 

именно вокруг ИСРП может сформироваться новое правительство.

Подготовил Константин Волков

Оппозиция погрузила боливийские улицы в насилие и хаос, в конечном итоге вынудив уйти в отставку все высшее руководство латиноамериканской страны.

Официально

В МИД России «с тревогой» заметили, что готовность правительст-

ва Боливии к диалогу «была сметена развитием событий по лекалам 

срежиссированного госпереворота». В Москве призвали «все по-

литические силы Боливии к здравомыслию и ответственности, на-

хождению конституционного выхода из ситуации в интересах 

мира, спокойствия, восстановления управляемости госинститу-

тов». «Рассчитываем, что такого рода ответственный подход будет 

проявлен всеми членами мирового сообщества, соседями Боливии 

по латиноамериканскому региону, влиятельными внерегиональны-

ми странами и международными организациями», — резюмировали 

в МИД РФ.

РЕЗОНАНС  

В ФРГ выросло 
число 
бездомных

ЖИЛЬЕ — 
КАРТОННАЯ 
КОРОБКА
Александр Саможнев

В преддверии зимы немецкая 
Федеральная ассоциация помо-
щи бездомным забила тревогу — 
в стране заметно увеличилось 
число тех, у кого нет постоян-
ной крыши над головой. По по-
следним данным, таких 678 ты-
сяч, что на 38 тысяч больше, 
чем годом ранее. Из них 41 ты-
сяча бедняков практически жи-
вут на улице, пишет газета 
Berliner Morgenpost.

«По сравнению с предыду-
щим годом рост числа бездом-
ных составил 4,2 процента», — 
говорит управляющая ассоциа-
цией Верена Розенке. Значи-
тельная часть прироста это миг-
ранты, которые ожидают вид на 
жительство. Так, если среди ко-
ренных немцев число бездом-
ных увеличилось только на 1,2 
процента, то среди мигрантов 
их стало больше на 6 процентов. 

Специалист привела стати-
стику: 8 процентов всех бездом-
ных — несовершеннолетние под-
ростки. В группу риска входят 
одинокие родители и молодые 
люди. Кроме того, растет число 
«бомжей» среди людей старше-
го поколения. Граждане с низки-
ми доходами нередко попадают 
в долговую яму и, в конце кон-
цов, могут лишиться крыши над 
головой. В итоге многие ютятся 
в картонных коробках в парках 
или у входов в магазины. 

— Читайте также: Как жертвы 
залоговых займов пополняют 
ряды бездомных 
rg.ru/art/1771422

А К Ц Е Н Т

Не исключено, что политики вновь 
 призовут избирателей к урнам
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ДОКУМЕНТ Верховный суд 
прописал порядок 
судебного примирения

Ссоры вынесут 
из избы

Владислав Куликов

Сегодня «Российская газета» публикует регламент су-
дебного примирения, утвержденный пленумом Вер-
ховного суда России.

Это совершенно новая процедура, она будет прово-
диться прямо в судах с участием посредников: судебных 
примирителей. Работать судебными примирителями 
смогут только судьи в отставке, то есть люди с большим 
опытом и знаниями. Они помогут сторонам спора найти 
общий язык, разобраться, кто прав, кто виноват и кто 
что потеряет, если все пойдут до последнего.

Судебные примирители смогут знакомиться с ма-
териалами дела. Естественно, никуда за стены перего-
ворной информация не уйдет, все строго конфиденци-
ально. При этом примиритель в доверительном разго-
воре может объяснить, например, истцу, насколько 
обоснованы его требования.

Как подчеркнул председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев, судебное при-
мирение может проходить на любой стадии судебного 
разбирательства. Это важная новация: даже если дело 
прошло две инстанции и вступило в силу, останется 
шанс разойтись миром. 

Стороны процесса могут начать процедуру прими-
рения даже в ходе разбирательства в кассационной ин-
станции. Если истец и ответчик заключат мировое со-
глашение, кассационный суд отменит решения ниже-
стоящих судов и утвердит мировое соглашение.

Участие в судебном примирении будет делом до-
бровольным. Но в законе заложены и экономические 
стимулы для того, чтобы мириться. В случае заключе-
ния мирового соглашения истцу вернут часть уплачен-
ной государственной пошлины. 

Документ публикуется на с. 14

Видеть цель
В 1990-х годах амери-
канцы полагали, что 
Россия окончательно 

списана со счетов, а Китай при 
всех своих успехах в экономи-
ческой сфере не сможет претен-
довать на статус мировой дер-
жавы первой величины. Это по-
родило иллюзию того, что в 
мире навсегда установился ли-
беральный миропорядок, в ос-
нове которого лежала амери-
канская гегемония. 

Однако уже к исходу 2010-х 
годов Россия смогла стреми-
тельными темпами восстано-
вить свой потенциал и вернуть 
утраченное влияние на миро-
вой арене. Китай, со своей сто-
роны, начал уверенно оспари-
вать статус США как глобально-
го экономического лидера. Се-
годня эта страна уже генериру-
ет больший объем ВВП (по па-
ритету покупательной способ-
ности), чем США. На роль локо-
мотивов мировой экономики 
стали претендовать и другие 
страны, в первую очередь Ин-
дия, которая все более явно за-
являет о своих политических 
амбициях. В этих условиях для 
Белого дома стало очевидно, что 
его геополитическая стратегия 
требует серьезной корректи-
ровки. 

Стратегия сдерживания 
России и Китая

В декабре 2017 года Д.Трам-
пом была утверждена новая 
Стратегия национальной без-
опасности США. В ней открыто 
заявляется, что Москва и Пекин 
бросают вызов американской 
мощи, влиянию и интересам, 
пытаясь подорвать безопа-
сность и благополучие Амери-
ки. Подчеркивается, что обе 
страны намерены «ограничи-
вать свободу и справедливость в 
экономике, наращивать воен-
ный потенциал, а также контр-
олировать информацию и дан-
ные для угнетения своих об-
ществ и расширения своего вли-
яния». В связи с этим в качестве 
приоритетных сфер сдержива-
ния России и Китая были выде-
лены три основных направле-
ния — военно-политическое, 
экономическое и информаци-
онно-коммуникационное. 

Исходя из этого, в целях оп-
ределения основных задач обес-
печения национальной безопа-
сности Российской Федерации 
нами на регулярной основе оце-
нивается и прогнозируется об-
становка в каждой из указанных 
областей.

Военно-политические 
угрозы

Военно-политическая без-
опасность России, как, впро-
чем, и всего мира, характеризу-
ется сегодня возросшими ри-
сками и снижением предсказуе-
мости, связанными с началом 
развала текущей архитектуры 
стратегической стабильности и 
системы контроля над вооруже-
ниями в результате односторон-
них действий США и их стрем-
ления избавиться от междуна-
родно-правовых рамок, ограни-
чивающих их военные возмож-
ности. 

В этом отношении показате-
лен пример Договора о ракетах 
средней и меньшей дальности. 
Запустив процесс его демонта-
жа, американцы предсказуемо 
попытались переложить всю 
вину на Москву. В чем конкрет-
но эта вина состоит, США реши-
ли не объяснять. При этом бук-
вально через считаные недели 
после прекращения действия 
Договора американская сторо-
на провела испытания ракеты 
средней дальности, свидетель-
ствующие о том, что Вашингтон 
готовился к выходу из соглаше-
ния заранее. 

В один ряд с развалом упо-
мянутого Договора можно по-
ставить выход США в 2002 году 
из Договора по ПРО, нежела-
ние Вашингтона ратифициро-
вать Договор о всеобъемлю-
щем запрещении ядерных ис-
пытаний и работать над про-
длением Договора по дальней-
шему сокращению и ограниче-
нию стратегических наступа-
тельных вооружений, а также 
недавнее заявление Белого 
дома о подготовке к выходу из 
Договора по открытому небу. 
Все это негативно влияет на 
предсказуемость военно-стра-
тегической обстановки, в том 
числе ведет к понижению по-
рога применения ядерного 
оружия и, соответственно, 
кратно увеличивает риски для 
всего человечества. 

Разумеется, называя Россию 
угрозой для США в военной сфе-
ре, в Белом доме предпочитают 
забывать о том факте, что аме-
риканский военный бюджет, ко-
торый в 2019 году составил око-
ло 716 миллиардов долларов, 
более чем в 15 раз превышает 
российский. 

Экономическая сфера
В мировой экономике также 

возникают серьезные вызовы, 
которые напрямую угрожают 
благополучию России и ее гра-
ждан. Речь идет прежде всего 

об участившихся попытках по-
лучения США односторонних 
преимуществ в мировой тор-
говле, но не за счет прозрачной 
конкурентной борьбы, а за 
счет введения санкций, развя-
зывания торговых войн, экс-
территориального примене-

ния собственного законода-
тельства, незаконной эксплуа-
тации ресурсов суверенных го-
сударств. 

В более широком плане мы 
становимся свидетелями мас-
штабной структурной пере-
стройки мировой экономики. 
Движущей силой этого процес-
са является изменение техно-
логического фундамента раз-
вития, прежде всего появление 
новых технологий в промыш-
ленности и энергетике, инфор-
мационных, био- и нанотехно-
логий, робототехники, переди-
слокация производительных 
сил, меняющиеся демографи-
ческие характеристики. 

Трансформация мирового 
экономического порядка охва-
тывает традиционные рынки 
товаров, капиталов, техноло-
гий и рабочей силы, а также си-
стемы национального управле-
ния. Возрастает важность че-
ловеческого капитала как фак-
тора опережающего экономи-
ческого развития государств. 
Эффективное включение рос-
сийской экономики в перечи-
сленные процессы представля-
ет собой важную задачу в сфе-
ре обеспечения национальной 
безопасности на долгосрочную 
перспективу. 

Войны виртуальные 
и реальные

В области информационно-
коммуникационных техноло-
гий также возникают серьез-
ные риски. В этой сфере сегод-
ня нередко наблюдается игно-
рирование суверенных прав 
государств на развитие собст-
венной технологической базы 
для критической информаци-
онной инфраструктуры, в том 
числе под лозунгом наращива-
ния цифрового потенциала 
развивающихся стран, и на 
управление национальным 
сегментом глобальной сети ин-
тернет. В интересах западных 
спецслужб осуществляется 
внедрение и использование 
скрытых вредоносных фун-
кций и программных уязвимо-
стей в ИТ-продукции.

Особую опасность пред-
ставляет собой взятая Западом 
линия на использование ин-
формационно-коммуникаци-
онных технологий в военно-по-

литических целях, для осу-
ществления враждебных дей-
ствий, направленных на под-
рыв суверенитета отдельно 
взятых государств. 

Такая возможность, в част-
ности, предусмотрена в Стра-
тегии национальной кибербез-

опасности США, провозглаша-
ющей принцип «сохранения 
мира силой», то есть готов-
ность к применению всех име-
ющихся средств вооруженной 
борьбы в ответ на компьютер-
ные атаки в отношении инфор-
мационной инфраструктуры 
США. При этом американцы 
ранее уже неоднократно дава-
ли понять, что «виновников» 
этих атак они будут назначать 
в произвольном порядке. 

В целом становится очевид-
ным, что Вашингтон намерен 
использовать свое технологи-
ческое лидерство с тем, чтобы 
сохранить стратегическое до-
минирование в информацион-
ном пространстве путем фак-
тического проведения полити-
ки навязывания своих условий 
государствам, отстающим в 
цифровом развитии. Эксперты 
называют такую практику «ин-
формационным неоколониа-
лизмом». С этой целью амери-
канцы активно противодейст-
вуют закреплению в междуна-
родно-правовых нормах поло-
жений об использовании ин-
формационных и коммуника-
ционных технологий исключи-
тельно в мирных целях и о пре-
дотвращении конфликтов в ин-
формационной сфере. 

Терроризм и технология 
управляемого хаоса 

Многие из перечисленных 
подходов и стратегий, которые 
сегодня Вашингтон пытается 
продвигать в общемировом 
масштабе, ранее уже прошли 
апробацию в отдельно взятых 
регионах, в первую очередь на 
Ближнем Востоке, по сути, 
превратившемся в полигон аме-
риканской геополитики. Имен-
но там впервые были широко 
применены и доведены до со-
вершенства технологии «управ-
ляемого хаоса» и «гибридной 
войны». 

Наиболее ярким примером 
их применения являются опе-
рации по ликвидации режимов 
С.Хусейна в Ираке, М.Каддафи 
в Ливии, попытки свержения 
Б.Асада в Сирии, а также собы-
тия «арабской весны». Эти 
действия привели к небывало-
му росту международного тер-
роризма и исламского экстре-
мизма. 

Сама же борьба с террориз-
мом используется США и их со-
юзниками для продвижения 
собственных интересов и прио-
ритетов. Так, мы видим, как аме-
риканцы навязывают странам 
свою концепцию противодейст-
вия насильственному экстре-
мизму, которая не только игно-
рирует согласованные ООН 
правовые рамки антитеррора, 
но и допускает вмешательство 
во внутренние дела суверенных 
государств под предлогом под-
держки гражданского общества 
перед лицом авторитарных ре-
жимов, действия которых яко-
бы являются первопричиной 
распространения радикальных 
настроений. При этом под ло-
зунгом борьбы с распростране-
нием террористической актив-
ности США и ряд других госу-
дарств наращивают военное 
присутствие в различных реги-
онах мира. 

Угрозы на пространстве 
СНГ и ОДКБ

В отношении СНГ и ОДКБ За-
падом последовательно прово-
дится политика, направленная 
на разрушение единого гумани-
тарного пространства и даль-
нейшее разобщение народов. 
Взращиваются национализм и 
неонацизм, неприкрытая русо-
фобия, подвергается дискрими-
нации русский язык, искажает-

ся и очерняется совместная 
история стран СНГ. 

Особую озабоченность вы-
зывает деятельность Пентагона 
по созданию по всему миру, пре-
жде всего в странах СНГ, биоло-
гических лабораторий, в кото-
рых проводятся исследования 
инфекционных заболеваний и 
может создаваться биологиче-
ское оружие. В этой связи воз-
растает потребность в тесной 
координации с нашими партне-
рами, в том числе путем заклю-
чения двусторонних соглаше-
ний по обеспечению биобезопа-
сности. 

Альтернатива ООН  
Все перечисленные факторы 

приводят к значительному ро-
сту конфликтного потенциала в 
мире. По сути, США пытаются 
подменить действующую ме-
ждународно-правовую систему 
неким альтернативным «поряд-
ком, основанным на правилах». 

Давая оценку таким действи-
ям, важно учитывать, что ме-
ждународно-правовая архитек-
тура выстраивалась усилиями 
всего мирового сообщества на 
протяжении последних десяти-
летий и воплотила в себе кол-

лективный опыт всего челове-
чества, в том числе трагедию 
двух мировых войн. Роль вер-
ховного арбитра в международ-
ных делах в ней отводится ООН 
и его Совету Безопасности, без 
чьей санкции любое примене-
ние военной силы, экономиче-
ского или политического давле-
ния является незаконным. В 
рамках международного права, 
которое предусматривает ра-
венство всех суверенных госу-
дарств, невозможно предста-
вить разделение мира на «раз-
витый» и «отстающий», стран — 
на «угодные» и «неугодные» 
(«страны-изгои»), а террори-
стов — на «хороших» и «пло-
хих». 

Ключевая задача междуна-
родно-правовой системы — сде-
лать мир более безопасным, 
предсказуемым и стабильным. 
В то же время в ее рамках никто 
не отменяет понятия нацио-
нальных интересов и никак не 
ограничивает суверенные госу-
дарства в их реализации — глав-
ное, чтобы при этом не наносил-
ся ущерб интересам других су-
веренных игроков.  

В свою очередь, доктрина 
«порядка, основанного на пра-
вилах», напротив, объявляет 
верховным арбитром в миро-
вых делах Вашингтон, который 
прислушивается к решениям 
ООН лишь тогда, когда они со-

звучны его собственной воле. 
Развязывание военных интер-
венций, введение санкций про-
тив неугодных государств, вме-
шательства в их внутренние 
дела — все это объявляется пре-
рогативой Белого дома. 

Право на безопасность
В этих условиях страны мира 

начинают все больше осозна-
вать, что указанным угрозам 
может быть найден лишь кол-
лективный ответ. В последние 
годы фиксируется усиливаю-
щийся интерес суверенных го-
сударств во всех регионах мира 
к созданию как в региональном, 
так и в глобальном масштабе 
современной системы обеспе-
чения стабильности, основан-
ной на принципе равной и неде-
лимой безопасности — в проти-
вовес отстаиваемой США идее о 
безопасности как «эксклюзив-
ном» благе для тех государств, 
которые готовы играть по пра-
вилам Вашингтона. 

Среди традиционных пар-
тнеров и наиболее лояльных со-
юзников Америки в евроатлан-
тическом регионе также растет 
понимание того, что бездумное 
следование в фарватере Вашин-

гтона может иметь разруши-
тельные последствия. Упомяну-
тый выше пример с развалом 
американцами ДРСМД дал по-
нять европейцам, что во имя ре-
ализации своих частных прио-
ритетов Белый дом готов легко 
поступиться безопасностью 
своих союзников. 

Защита России 
от гибридных и других 
угроз в среднесрочной 
перспективе

По нашим оценкам, приори-
тетное внимание следует сосре-
доточить на сохранении и укре-
плении конституционного 
строя, суверенитета, независи-
мости, территориальной це-
лостности России в условиях 
применения против нашей 
страны гибридных методов.

При этом важно обеспечи-
вать реализацию существую-
щих и создание дополнитель-
ных конкурентных преиму-
ществ российской экономике, 
дальнейшее укрепление эконо-
мических позиций нашей стра-
ны в мире, переход к устойчиво-
му долгосрочному социально-
экономическому развитию.

Высокую актуальность со-
храняет задача укрепления обо-
роноспособности России, в том 
числе поддержание сил ядерно-
го сдерживание на уровне, не-
обходимом для обеспечения на-
циональной безопасности. 

Не менее важно и проведе-
ние прагматичной и многовек-
торной внешней политики, 
включая углубление равно-
правного партнерства с други-
ми игроками и развитие межго-
сударственных объединений — 
ЕАЭС, ОДКБ, ШОС, БРИКС.

Россия также будет работать 
над укреплением действующей 
международно-правовой систе-
мы, глобальной и региональной 
архитектуры стратегической 
стабильности, развитием меха-
низмов коллективной безопа-
сности при ведущей роли ООН в 
качестве верховного арбитра 
межгосударственных отноше-
ний. 

Среди ключевых приорите-
тов нашей страны в сфере без-
опасности — дальнейшее усиле-
ние бескомпромиссной борьбы 
с глобальной террористической 
угрозой не только внутри Рос-
сии и по периметру ее границ, 
но и на дальних рубежах. 

Кроме того, национальные 
интересы и безопасность госу-
дарства будут обеспечиваться и 
защищаться в информационно-
коммуникационном простран-
стве. 

Успешная работа по перечи-
сленным направлениям являет-
ся залогом устойчивого соци-
ально-экономического разви-
тия России, повышения уровня 
жизни российских граждан, со-
хранения и преумножения уни-
кального культурно-духовного 
уклада и исторического насле-
дия нашей страны. 

Международное право предусма-
тривает равенство всех суверенных 
государств в мире.

А К Ц Е Н Т

В отношении СНГ и ОДКБ Западом после-
довательно проводится политика, 
направленная на разрушение единого 
гуманитарного пространства

А К Ц Е Н Т

По сути, США пытаются подменить дейст-
вующую международно-правовую 
систему неким альтернативным «поряд-
ком, основанным на правилах»

НАДЗОР В суд ушло еще 
одно дело международной 
банды Владимира 
Плахотнюка

Демократ 
и наркобарон

Иван Егоров

Направлено в суд уголовное дело членов международ-
ного наркосиндиката, которым руководил бывший ли-
дер Демократической партии Молдавии Владимир 
Плахотнюк.

Как сообщил корреспонденту «Российской газеты» 
официальный представитель надзорного ведомства 
Александр Куренной, в Генеральной прокуратуре ут-
верждено обвинительное заключение по уголовному 
делу о контрабанде наркотиков в отношении Григория 
Биченова, Мхитара Киракосяна и Руслана Романа.

По версии следствия, с июня 2012 года по август 2017 
года Биченов, Киракосян и Роман поставляли в Россию 
крупные партии контрабанды — гашиш и каннабис. Кро-
ме того, они занимались их последующим сбытом. В 
частности, после 30 мая 2017 года Биченов, Киракосян и 
Роман дважды незаконно доставили с территории Укра-
ины в Московскую область гашиш и каннабис. Общий 
объем ввезенного наркотика составил почти 7 кг. 

Сообщники распределили контрабанду между со-
бой для дальнейшего сбыта, однако 24 августа 2017 
года были задержаны сотрудниками полиции. По дан-
ным следствия, действовала троица в составе преступ-
ного сообщества, которое возглавляли Владимир Пла-
хотнюк и Олег Прутяну. Еще 18 участников наркобан-
ды уже осуждены российскими судами за совершение 
аналогичных преступлений. Всего у них было изъято 
более 1 тонны наркотиков.

Как отметили в Генпрокуратуре, уголовное дело на-
правлено в Брянский областной суд для рассмотрения 
по существу. 

Расследование в отношении других соучастников 
продолжается. Владимир Плахотнюк и его подельники 
объявлены в международный розыск. 

РЕШЕНИЕ  Григорию 
Пирумову продлили 
домашний арест

Не пустили 
погулять

Иван Егоров

Мосгорсуд продлил еще на три месяца срок домашнего 
ареста бывшему замглавы минкульта Григорию Пиру-
мову и советнику гендиректора компании «Линнит-
консалт» Никите Колесникову.

Как сообщил во время заседания суда в понедель-
ник следователь, расследование уголовного дела в от-
ношении обвиняемых завершено. Однако, по его мне-
нию, находясь на свободе, они могут скрыться, оказать 
давление на свидетелей или уничтожить доказательст-
ва. Сами обвиняемые и их защитники согласились с 
продлением меры пресечения. Правда, сам Пирумов 
попросил суд разрешить ему посещать два раза в неде-
лю храм и гулять один раз в день. А также попросил 
разрешение обвенчаться в храме со своей женой. Вы-
слушав мнения сторон, суд постановил удовлетворить 
ходатайство следствия о продлении домашнего ареста 
Пирумову и Колесникову на три месяца, то есть до 16 
февраля. 

В то же время бывшему чиновнику отказали в его 
просьбах на прогулки и посещение церковных служб. 
Пирумову и Колесникову предъявлены обвинения в 
мошенничестве, создании преступного сообщества  и 
отмывании денег. В прошлом году экс-чиновник был 
арестован по обвинению в хищении не менее 450 млн 
рублей, выделенных из бюджета на строительство 
комплекса зданий Эрмитажа. Весной этого года ему 
также добавили обвинение в организации преступного 
сообщества. До этого бывший замминистра культуры 
уже был осужден по так называемому «делу реставра-
торов». Его признали виновным в пяти эпизодах особо 
крупного мошенничества. 
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СЛЕДСТВИЕ Доцент, 
которого обвинили 
в убийстве сожительницы, 
заплакал на заседании суда

Бес попутал?

Ольга Штраус, «Российская газета», Санкт-Петербург

На судебном заседании по делу о жестоком убийстве 
24-летней аспирантки Анастасии Ещенко историку 
и доценту СПбГУ Олегу Соколову предъявили обвине-
ние по части 1 статьи 105 (убийство). Суд решил из-
брать ему меру пресечения по 8 января 2020 года с со-
держанием в СИЗО «Кресты».

Напомним, трагедия произошла 7 октября. А день 
спустя полиция помогла выбраться из реки Мойки не-
трезвому мужчине. В рюкзаке, который тот старался 
утопить, были обнаружены отчлененные женские 
руки и травматический пистолет. В квартире мужчи-
ны, который оказался 63-летним Олегом Соколовым, 
доцентом Института истории Санкт-Петербургского 
университета, была обнаружена голова, предположи-
тельно принадлежавшая 24-летней аспирантке Анас-
тасии Ещенко, которую связывали с доцентом и общая 
научная работа, и увлечение реконструкцией времен 
наполеоновских войн, и личные отношения. Осталь-
ные части тела он успел утопить в Мойке. Днем 11 ноя-
бря водолазы обнаружили туловище убитой в реке 
Екатерингофке.

По данным питерских СМИ, убитая выпускница 
СПбГУ хотела расстаться с историком и переехать 
в Москву. Также ста-
ло известно, что по-
сле убийства Соко-
лов два дня выбра-
сывал из квартиры 
куски тела. Накану-
не преступления 
с потерпевшей раз-
говаривал ее брат, 
которому она сооб-
щила, что хочет 
уйти от Соколова.

Сам Соколов 
оформил явку с по-
винной и признался 
в содеянном. Как со-
общил адвокат по-
дозреваемого Александр Почуев, версия защиты стро-
ится на том, что он действовал под «сильным факто-
ром», то есть в состоянии патологического опьянения 
или аффекта. Родители Ещенко раскритиковали это за-
явление. Не исключено, что защита попытается смяг-
чить срок Соколову и добиться переквалификации 
дела на «убийство в состоянии аффекта».

Когда следователь давал пояснения к ходатайству 
о заключении под стражу, Соколов уткнулся головой 
в сложенные руки, а потом начал буквально метаться 
по клетке и рыдать. 

В Петербурге уже начался сбор подписей под пети-
цией, адресованной руководству страны, Генпрокура-
туре, Следственному комитету, министерству образо-
вания. Более 7000 человек требуют незамедлительно 
отстранить от занимаемых должностей ректора СПб-
ГУ Николая Кропачева, директора Института истории 
СПбГУ Абдуллу Даудова, а также заместителей ректо-
ра, отвечающих за безопасность. Содержится в пети-
ции и требование привлечь к ответственности дол-
жностных лиц из отделения полиции, которые без 
должного внимания отнеслись к заявлению бывшей 
студентки об избиении ее Соколовым.

Трагедия получила широкий общественный резо-
нанс, и ее прокомментировали в Кремле. Пресс-секре-
тарь главы государства Дмитрий Песков назвал это 
преступление «чудовищным актом безумия», заверил, 
что оно будет расследовано. «Безусловно, это чудо-
вищное преступление, которое, конечно, не могло не 
тронуть буквально всех, кто знает об этом. Мотивы 
преступления, причины преступления будут установ-
лены в ходе следствия», — сказал журналистам в поне-
дельник представитель Кремля.

Остается добавить, что Санкт-Петербургский уни-
верситет распространил официальный комментарий.  
В нем, в частности, сказано, что в учебном заведении 
шокированы чудовищным преступлением. В связи со 
случившимся университет прекращает отношения 
с доцентом Олегом Соколовым: он будет уволен. 

СТИХИЯ На Северо-Западе России продолжается борьба 
с последствиями паводка

Вода уходит, 
проблемы остаются
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Новгородская область

В
чера в Новгородской 
области начали рабо-
тать районные комис-
сии по оценке ущер-
ба, причиненного па-
водком. Региональ-
ные власти пообеща-
ли, что люди получат 
компенсации за дро-

ва, погибший урожай и ущерб, 
нанесенный жилью.

Как отмечают и представите-
ли администрации, и сотрудни-
ки МЧС, главная задача ближай-
шего времени — просушить под-
топленные жилые дома и подго-
товиться к зиме. Однако ситуа-
ция до последнего осложняется 
погодой. 

По информации Новгород-
ского центра по гидрометеоро-
логии и мониторингу окружаю-
щей среды, только в Великом 
Новгороде с 1 по 10 ноября вы-
пало 109 миллиметров осадков, 
«что составляет 220 процентов 
месячной нормы». Правда се-
годня, 12 ноября, ожидается 
прекращение осадков.

К утру понедельника в Новго-
родской области оставались под-
топленными 35 населенных пун-
ктов в десяти районах, 12 жилых 
домов и почти 500 приусадебных 
участков, повреждено 19 участ-
ков дороги, шесть деревянных 
переправ, отсутствовал проезд к 
двум населенным пунктам в двух 
районах. Один из наиболее по-
страдавших от паводка районов 
— Крестецкий. Сейчас там про-
должаются активные работы по 
откачиванию воды и просушива-
нию помещений, их ведут специ-
алисты Невского спасательного 
центра МЧС России. 

— Почти неделю без выходных 
в подтопленных районах Новго-
родской области идет ликвида-
ция последствий дождевого па-
водка, — сообщили в Главном 
управлении МЧС России по Нов-
городской области. — Более 140 
спасателей и днем, и ночью гото-
вы прийти на помощь. Всего же в 
восстановительных работах за-
действованы почти пятьсот че-

ловек. Позднее оперативный 
штаб при региональном МЧС, 
который создан для оценки об-
щего ущерба в Новгородской об-
ласти сведет данные по всем рай-
онам воедино. 

Но вот  гражданам необходи-

мо официально заявить о поне-
сенном ущербе.

— Работа районной комиссии 
продлится 30 дней с момента 
введения режима ЧС, — расска-
зал корреспонденту «РГ» пер-
вый заместитель главы админи-

страции Крестецкого района 
Александр Арсентьев. — За пер-
вый день уже было подано около 
100 заявлений. 

В Вологодской области для 
оперативного реагирования на 
последствия паводка использо-
вали систему управления ком-
муникациями в социальных се-
тях «Инцидент-Менеджмент». 

Как сообщили в правитель-
стве региона, с 5 по 9 ноября 
специалисты взяли в работу бо-
лее 800 сообщений только по 
вопросам, связанным с послед-
ствиями погодных аномалий в 
Вологодской области.

— В основном жители сооб-
щают о подтоплениях на улицах 

и во дворах, размывах на доро-
гах, а также об отключениях 
электричества, — поясняют ку-
раторы системы «Инцидент— 
Менеджмент». — На местах ис-
полнители связываются со спе-
циалистами МЧС и работника-

ми коммунальных служб —  
уточняют, какие выполняются 
работы, их сроки. 

ПОШЛИНЫ Таможня Суоми 
вернет деньги бизнесу 
и туристам

Ошиблись курсом

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Петрозаводск

Таможня Финляндии вернет 
трехлетние переплаты тамо-
женных пошлин из-за ошибки в 
конвертации валют. Речь идет о 
11,5 миллиона евро.

Выяснилось, что таможня 
Суоми использовала неверные 
курсы валют, когда выполняла 
операции по растаможиванию 
товаров. Это длилось с 1 мая 
2016 года по 30 июня 2019-го. 
Неверные курсы использовали, 
в частности, при конвертации 
российских рублей, долларов 
США, шведских крон и юаней. 
Таможенники брали курс валют 
на сайте частного банка, а не Ев-
ропейского центробанка, как 
требует закон. 

На ошибку обратил внима-
ние один из клиентов. И это ста-
ло поводом для разбирательст-
ва, а потом и принятия нестан-
дартного решения по возврату 
лишних денег. Всего насчитали 
960 тысяч подобных случаев. 
Как прокомментировали в 
пресс-службе финского ведом-
ства, в соответствии с законода-
тельством ЕС таможня самосто-
ятельно возмещает импортные 
пошлины в размере десяти евро 
и более. Если же сумма менее 
десяти евро, то деньги таможня 
вернет по личному требованию 
клиента. Как добавили в пресс-
службе таможни Финляндии, 
здесь сожалеют о допущенной 
ошибке. После того как ее выя-
вили, сразу же применили став-
ки, установленные Европей-
ским ЦБ для таможенного офор-
мления с 1 июля 2019 года или 
после этой даты. Все данные пе-
ресекающих границу на тамож-
не есть.

Конечно, в первую очередь 
это касается юридических лиц. 
Взносы в зависимости от харак-
тера и направления перемеще-
ния делятся на три типа: ввоз-
ные — при импорте, вывозные — 
при экспорте и транзитные. Та-
моженная или импортная пош-
лина взимается по специаль-
ным правилам.

Но пошлины берут и с физи-
ческих лиц. Утвержден пере-
чень товаров, которые не отно-
сятся к товарам для личного 
пользования и подлежат обяза-
тельному декларированию. 
Среди них есть алкогольные на-
питки, сигареты и некоторые 
продукты питания, если их ве-
зут свыше нормы. 

«За десять месяцев 2019 года 
границу в зоне деятельности Ка-
рельской таможни пересекли 
почти 135 тысяч грузовых авто-
мобилей, 719, 3 тысячи легко-
вых машин, около трех тысяч ав-

тобусов», — прокомментировал 
корреспонденту «Российской 
газете» Николай Фомин, сотруд-
ник Карельской таможни по свя-
зям с общественностью. Поинте-
ресовались мы и каким был за 
это время грузооборот товаров, 
которые перемещаются через 
границу. Оказалось, более пяти 
миллионов тонн. Всего оформле-
но более 28 тысяч деклараций на 
товары, из них на импорт — чуть 
больше трех тысяч. 

Пока точно неизвестно, 
сколько средств должны вернуть 
россиянам. Если говорить о фи-
зических лицах, то через тамо-
женные пункты Карелии только 
в нынешнем году въехали 671,5 
тысячи человек. Что касается 
времени, которое потребуется 
на возврат денег, то директор 
финской таможни Ярмо Райккя 
считает, что процедуру не удаст-
ся завершить до следующего 
года. Слишком большое количе-
ство возвратов. 
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Три года финские 
таможенники 
при оформлении 
товаров 
применяли 
завышенные 
курсы валют

Кстати

В Великом Новгороде уже провели первый благотворительный 

сбор необходимых вещей для жителей пострадавших от подтопле-

ния районов — продуктов питания длительного хранения, а также 

теплой одежды, обуви, бутилированной воды, одеял, подушек, ма-

трацев, постельного белья. На официальном сайте администрации 

есть адреса и телефоны отделов-центров по работе с населением 

по месту жительства.

А К Ц Е Н Т

В Великом Новгороде провели первый 
благотворительный сбор необходимых 
вещей для жителей пострадавших 
от подтопления районов

К утру понедельника 
в Новгородской области оставались 
подтопленными 35 населенных 
пунктов в десяти районах.

УВЕДОМЛЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Бийскэнерго» (АО «Бийскэнерго») 
совместно с Администрацией города Бийска уведомляет о нача-
ле общественных обсуждений предварительной оценки, обос-
новывающей документации и технического задания на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) 
по объекту государственной экологической экспертизы: проект 
технической документации «Технологический регламент «Ма-
териал золошлаковый, получаемый в результате деятельности 
АО «Бийскэнерго».

Название и цель намечаемой деятельности: производство 
продукта «Материал золошлаковый, получаемый в результате 
деятельности АО «Бийскэнерго».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал 
АО «Бийскэнерго», расположенный на земельном участке 
с кадастровым номером 22:65:011201:313 по адресу: Алтай-
ский край, г. Бийск, промышленная зона ТЭЦ-1, промплощад-
ка № 1.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельно-
сти: АО «Бийскэнерго», Алтайский край, г. Бийск, ул. Миха-
ила Кутузова, д. 116.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду:  I кв. 2019 г. — I кв. 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация г. Бийска, комиссия по организа-
ции общественного обсуждения, Алтайский край, г. Бийск, 
ул. Ильи Мухачева, д. 117.

Форма общественного обсуждения: представление замеча-
ний и предложений.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Сроки доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: в течение всего времени проведения оценки воз-
действия на окружающую среду.

Сроки доступности предварительной оценки и обосновы-
вающей документации для ознакомления: в течение 30 дней 
со дня опубликования настоящего уведомления.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду, предварительной оценки и обосновывающей до-
кументации для ознакомления и предоставления замечаний 
и предложений по следующим адресам:

— Администрация города Бийска (в холле): Алтайский 
край, г. Бийск, ул. Владимира Ленина, д. 250, с пн по пт с 8.00 
до 17.00;

— Отдел архитектуры и градостроительства Админист-
рации г. Бийска (приемная): Алтайский край, г. Бийск, ул. 
Ильи Мухачева, д. 117, тел.: (3854) 33-73-50, с пн по чт с 8.00 
до 17.00, в пт с 8.00 до 16.00, перерыв на обед с 12.00 до 12.48,  
www.biysk22.ru;

— АО «Бийскэнерго», Алтайский край, г. Бийск, ул. Михаила 
Кутузова, д. 116 (центральная проходная), тел.: (3854) 23-05-45, 
23-05-63, с пн по чт с 8.00 до 17.00, в пт с 8.00 до 15.45.

Иная информация: срок предоставления замечаний и пред-
ложений в течение 30 дней со дня опубликования настоящего 
уведомления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Не исключено, 
что защита пыта-
ется добиться 
переквалифика-
ции дела на «убий-
ство в состоянии 
аффекта»

РАКУРС В Подмосковье создана новая особая экономическая зона

Три плюс одна
Ирина Рыбникова

В 
Подмосковье появилась 
еще одна особая эконо-
мическая зона. Поста-

новлением правительства РФ 
статус территории с особым 
экономическим режимом по-
лучил городской округ Каши-
ра.

«Это знаковое и долгождан-
ное событие, — отметил губер-
натор Московской области Ан-
дрей Воробьев. — Особые эко-
номические зоны — те точки 
роста, которые помогают нам 
поддерживать темпы развития 
экономики на уровне 3,5—
4 процентов в год. Появления 
еще одной зоны ждали семь но-
вых резидентов. И еще с 18 ин-
весторами мы ведем перегово-
ры». Власти уже называют 

и экономический эффект от со-
здания новой зоны — 5,7 милли-
арда рублей инвестиций, более 
1,5 тысячи новых рабочих 
мест.

ОЭЗ «Кашира» стала чет-
вертой в области территорией 
с особым экономическим ре-
жимом. В регионе уже действу-
ют три особые экономические 
зоны в Дубне, Фрязине и Сту-
пине, причем первая заполне-
на резидентами полностью 

и даже расширялась, потому 
что желающие инвестировать 
не заканчиваются.

И у каждой подмосковной 
ОЭЗ — своя специализация. 
К примеру, «Дубна» является 
технико-внедренческой, то 
есть значительную часть сил и 
средств ее резиденты тратят 
на разработку и апробацию 
инновационных продуктов 
в сфере фармацевтики, химии, 
молекулярной физики. «Сту-

пино Квадрат» занимается 
промышленно-производст-
венной деятельностью — то 
есть доводит инновации до ши-
рокого потребителя. Эту зону 
облюбовали пищевые и хими-
ческие производства. «Исток» 
по Фрязино создан на базе 
крупного одноименного пред-
приятия, специализирующе-
гося в сфере СВЧ-электроники 
и приборостроения, туда идут 
компании с аналогичными 
бизнес-проектами.

А спецификой «Каширы» 
является наличие существен-
ных свободных мощностей 
электроснабжения — к услугам 
инвесторов более 150 мегаватт 
электроэнергии. В таком коли-
честве нуждаются, как прави-
ло, высокотехнологичные про-
изводства. 

А К Ц Е Н Т

Экономический эффект новой зоны — 
5,7 миллиарда рублей инвестиций, 
более 1,5 тысячи новых рабочих мест
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Лицом к лицензии

Откуда берутся нелега-
лы?
ВИКТОР БАСАРГИН: Это не-

законный бизнес, который ни-
где не зарегистрирован. Есть 
криминальный элемент, кото-
рый притягивает использование 
наличных денег. Но есть и неле-
галы, не связанные с кримина-
лом. Допустим, перевозчик пять 
лет возил пассажиров, но на 
конкурсе победил другой пере-
возчик. Как правило, в муници-
палитетах почему-то проводят 
такую замену исполнителей. И 
вот появился новый перевозчик. 
А что делать старому с подвиж-
ным составом в десяток-два 
транспортных средств? Куда де-
ваться? Вот он и вынужден стать 
нелегалом. К таким нарушите-
лям надо быть гибче муници-
пальным властям. Они должны 
понимать, что сами порождают 
нездоровую конкуренцию. Это 
их уровень регулирования.

Какие санкции применяете к 
нелегалам?

ВИКТОР БАСАРГИН: За повторные 
нарушения правил установле-
ны штрафы до 400 тысяч ру-
блей либо конфискация, прио-
становка деятельности на 90 
дней. Сейчас в рамках регуля-
торной гильотины приостанов-
ку деятельности уберут, но 
останется не менее жесткая 
мера — конфискация транспор-
тного средства. 

Если пассажир садится в ав-
тобус, он может быть уверен, 
что требования безопасности 
соблюдены?

ВИКТОР БАСАРГИН: Мы к этому стре-
мимся, но порой сталкиваемся с 
парадоксами. Бывает, останав-
ливаем транспортное средство, 
видим, что это нелегал. Спра-
шиваем: где лицензия? Нет. 
Кого везешь? Я физическое 
лицо, везу родственников. На-
чинаем пассажиров спраши-
вать, говорят — да, это наш род-
ственник.

Я уж не говорю, на чем везут. 
Переоборудуют машины ради 
увеличения количества мест. 
Вспомним аварию в Йошкар-
Оле в конце 2017 года. В автобу-
се было приварено только зад-
нее сиденье, остальные просто 
прикручены на саморезы к фа-
нере. Спаслись только те, кто 
ехал сзади, остальные кресла 
сорвало. Вроде бы есть ремни 
безопасности, человек их засте-
гивает и думает, что он в без-
опасности, не понимая всей си-
туации.

Сейчас ГИБДД окончательно 
возьмет на себя техническое ос-
видетельствование автобусов. 
Договорились, что они будут 
обращать внимание на переобо-
рудование. Это касается не 
только автомобильного, но и 
морского и речного транспорта. 

Если кто-то произвел переобо-
рудование, должен пройти сер-
тификацию. В ГИБДД узаконят 
эту конструкцию.

Какие самые частые причи-
ны аварий?

В И К ТО Р  БАСА Р Г И Н : Первая — это 
внешняя среда, то есть погод-
ные условия, состояние дороги 
и прочее. Второе — это водитель. 
Как он работает, его реакция, 
состояние и самое главное — его 
дисциплинированность, то есть 
соблюдает ли он все требова-
ния и правила. Третье — это тех-
ническое состояние транспор-
тного средства. Все факторы 
могут действовать одновремен-
но. Для каждого фактора у нас 
есть удельный вес. Но осново-
полагающим везде, особенно в 
автомобильном транспорте, на 
90% является человеческий 
фактор — сам водитель. Либо он 
усугубляет ситуацию, либо ее 
создает.

Как с помощью технологий 
снизить влияние человеческо-
го фактора?

ВИКТОР БАСАРГИН: Прежде всего все 
транспортные средства для пе-
ревозок пассажиров должны 
быть оборудованы тахографом. 
Это не только система труда и 
отдыха, это соблюдение ско-

ростного режима. Они могут ра-
ботать в онлайн-режиме. Если 
сам собственник выявляет эти 
нарушения, мы не должны ни-
каких санкций применять, а 
просто предупредить, что тоже 
видим. 

Также сейчас разработана 
система (браслеты), которая от-
слеживает состояние. Напри-
мер, если он вдруг стал моргать, 
закрывать глаза, либо у него 
есть проблемы с давлением, ин-
формация сразу поступает в си-
стему управления транспор-
тными средствами, и принима-
ется решение. 

На транспорте должны поя-
виться объективные системы 
контроля. Чтобы данные опера-
тивно передавались в систему, и 
не приходилось расшифровы-
вать «черные ящики». 

В ближайшей перспективе 
появятся чипы, которые забло-
кируют машину, если водитель 
в состоянии алкогольного опья-
нения или у автомобиля техни-
ческая неисправность.

А на других видах транспор-
та? 

ВИКТОР БАСАРГИН: Создаются объ-
ективные средства контроля и 
подготовки летного персона-
ла. Повысятся требования к 
аэронавигации. Вводится си-
стема контроля за воздушным 
пространством. Мы полно-
стью будем видеть все, что 
происходит.

Сейчас упорядочиваем си-
стему для авиации общего на-
значения, для беспилотников. 
Должна действовать уведоми-
тельная система, и мы должны 
понимать, кто владельцы и как 
они используют воздушное про-
странство.

Современные поезда тоже 
оснащаются дополнительны-
ми системами безопасности. 
А все-таки случаев травма-
тизма немало. С чем они свя-
заны? 

ВИКТОР БАСАРГИН: В последнее вре-
мя количество обращений к 
нам от потребителей увеличи-
лось в разы. Обычно мы получа-
ли чуть более полутора тысяч 
обращений в год, а сейчас — бо-
лее шести тысяч. Жалуются на 
платформы, на пригородные 
перевозки и т.д. Безусловно, мы 
реагируем, но не всегда все во-
просы удается решить опера-

тивно. Есть разные зоны ответ-
ственности, например, РЖД, 
муниципалитетов.

Как сделать транспорт без-
опаснее? 

ВИКТОР БАСАРГИН: Любой вид тран-
спорта характеризуется не-
сколькими категориями. На-
пример, доступность, как фи-
зическая (от двери до двери), 
так и финансовая (поездка 
должна быть по карману потре-
бителю). Еще одна категория — 
комфортность. Как правило, 
человек хочет проехать с ком-
фортом. Скорость — в наше вре-
мя это один из определяющих 
факторов — чем быстрее, тем 
лучше. Так вот, за рубежом, в 
отличие от нас, на первом ме-
сте всегда были вопросы без-
опасности.

Мы говорим о тахографах, о 
режиме труда и отдыха. А за ру-

бежом, как только у водителя 
закончилась смена в 18 часов, 
попробуйте заставить его пое-
хать дальше. Самое главное, что 
ни руководитель предприятия, 
ни собственник не будет застав-
лять водителя работать дольше 
положенного. Также собствен-
ник никогда не выпустит на 
маршрут транспортное средст-
во, которое не отвечает каким-
то техническим параметрам. 
Никогда не выпустит на линию 
водителя, если он не прошел ме-
дицинское освидетельствова-
ние. Это такая глобальная си-

стема безопасности. Сегодня 
самое главное — сформировать 
такую же культуру безопасно-
сти у всех в стране. В мире по 
уровню безопасности мы сей-
час в первой пятерке. Но у нас 
есть такие безалаберные вещи, 
которые иногда даже трудно 
объяснить.

Какой транспорт вы считае-
те самым безопасным?

ВИКТОР БАСАРГИН: Все виды тран-
спорта, когда они легальные, 
отвечают требованиям безопа-
сности. 

Виктор Басаргин: Мы снизили число проверок, но контроль за безопасно-
стью будем ужесточать. 

А К Ц Е Н Т

Появятся чипы, которые заблокируют 
машину, если водитель пьян 
или у автомобиля техническая
неисправность
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ЭКОЛОГИЯ 

Бизнес занялся 
сохранением 
редких видов 
животных

ЗАПОВЕДНАЯ 
ДОБЫЧА
Елена Березина 

До конца года минприроды 
должно подготовить новую ре-
дакцию Красной книги РФ. Не-
смотря на предпринимаемые 
меры защиты, популяции неко-
торых видов животных все рав-
но сокращаются. Их сохране-
ние невозможно без защиты це-
лостности экосистем обитания. 
И этой работой в последние 
годы, помимо государства и об-
щества, занялся бизнес. 

Пять лет назад четыре не-
фтегазовые компании — «Ро-
снефть», «Газпром», «Ямал 
СПГ» и «Лукойл» — приняли 
корпоративные программы по 
сохранению биологического 
разнообразия морских экоси-
стем на лицензионных участ-
ках, расположенных в Арктиче-
ской зоне. «Сегодня к сохране-
нию экосистем подключаются 
все больше участников. Только 
сообща мы сможем сохранить 
имеющийся баланс между че-
ловеком и природой», — заяви-
ла замминистра природных ре-
сурсов и экологии Елена Пано-
ва на конференции «Бизнес и 
биоразнообразие».

С начала года в России реа-
лизуется нацпроект «Эколо-
гия», общий объем средств, ко-
торый на него планируется по-
тратить, составляет 4 триллио-
на рублей. Отдельное внима-
ние уделяется сохранению био-
разнообразия. Посвященный 
этому федеральный проект 
сформирован с учетом между-
народных обязательств, кото-
рые взяла на себя Россия, в том 
числе присоединившись к 
странам, которые реализуют 

конвенцию по сохранению би-
оразнообразия. В следующем 
году стороны конвенции будут 
подводить итоги десятилетия 
этой работы. «Радует, что ком-
пании становятся ее активны-
ми участниками», — добавила 
Панова.

По словам руководителя 
программы по экологической 
ответственности бизнеса Все-
мирного фонда природы 
(WWF) Алексея Книжникова, 
ответственность бизнеса, а с 
ним и число корпоративных 
программ по сохранению жи-
вотных, устойчиво растет. Если 
до 2014 года было лишь две та-
ких программы у операторов 
шельфовых проектов, то сегод-
ня они есть у каждой второй 
компании из выборки WWF 
(31 из 60 — 17 горнодобываю-
щих и 14 нефтегазовых). 

Крупные предприятия, в 
основном добывающей про-
мышленности, деятельность ко-
торых непосредственно влияет 
на экосистему, активно инве-
стируют в программы реинтро-
дукции животных, помогают по-
купать оборудование и снаря-
жение сотрудникам заповедни-
ков и нацпарков, обустраивают 
экотропы и экодуки. Но этого 
мало. В рейтинге WWF при 
оценке экологической деятель-
ности нефтегазовых компаний 
используются два главных кри-
терия. Первый — наличие в пла-
нах ликвидации аварийных раз-
ливов нефти компонента по пре-
дотвращению гибели животных 
при нефтеразливах. Второй — бо-
лее объемный — при оценке кор-
поративных программ по сохра-
нению биоразнообразия учиты-
вает объем финансирования на 
сохранение редких видов жи-
вотных, наличие утвержденного 
списка видов-индикаторов в ре-
гионах присутствия компании, 
а также программа исследова-
ния или мониторинга этих жи-
вотных. Кроме того, отслежива-
ется активность компаний — 
участвуют ли они в обсуждении 
программ и методологии сохра-
нения биоразнообразия.

Как отметила начальник 
управления сопровождения и 
реализации федерального про-
екта «Сохранение биоразноо-
бразия и развитие экотуризма» 
нацпроекта «Экология» Свет-
лана Шейнфельд, программы 
по сохранению редких видов 
животных находят больший от-
клик в обществе, чем, напри-
мер, внедрение наилучших до-
ступных технологий. В отличие 
от НДТ, что представляют со-
бой тигр или леопард, понима-
ют даже дети. 

Крупные предпри-
ятия активно 
инвестируют 
в программы 
реинтродукции 
животных

1

Ключевой вопрос

Идет реформа контрольно-надзорных органов.
Какую работу вы проводите?
Басаргин | Еще до регуляторной гильотины мы с 

предпринимательским сообществом рассма-

тривали все обязательные требования. Действу-

ет 457 законодательных и нормативных актов 

первого уровня, то есть уровня правительства. 

Всего у нас обязательных требований с учетом 

транспортной безопасности почти 11 тысяч. Ог-

ромный массив. Самый емкий раздел — воздуш-

ный транспорт. Здесь более трех тысяч обяза-

тельных требований. Мы уже полностью прове-

ли анализ, все акты СССР устранили. Фактически 

закончили работу на первом уровне и спусти-

лись ниже по железнодорожному транспорту. 

Начиная с 2015 года отменили более тысячи нор-

мативных актов. В этом году брали обязательст-

ва проанализировать 150 актов, а уже перелопа-

тили более 500. Наверное, по двум третям актов 

будет отмена. И где-то 60—70 актов подлежат пе-

ресмотру. 

Однажды смеялись, были требования, где должна 

стоять пепельница в кабине пилота и где должна 

лежать фуражка члена экипажа. С одной сторо-

ны, смешно, с другой — мы понимаем, что время 

такое было. Курили, значит, должна быть пепель-

ница, которая при экстренной остановке стано-

вится снарядом. Так что все эти обязательные 

требования написаны кровью. Отменяя, мы все 

анализируем. Безусловно, у нас нет никакого же-

лания оказывать какой-то дополнительный прес-

синг на бизнес.

Не опасно ослаблять контроль в транспортной
сфере?
Басаргин | Как только мы начали снижать админи-

стративную нагрузку, в 2018 году выросло коли-

чество аварий и катастроф. Нам говорят: сокра-

тите количество проверок. Соглашаюсь, есть из-

быточные требования, количество проверок 

было большое. Но должно быть и встречное дви-

жение. Мы сделали шаг навстречу бизнесу и те-

перь вправе сказать, что понимаем, как за счет 

снижения административного давления повыша-

ется рентабельность бизнеса. Однако уровень 

безопасности как минимум должен остаться на 

прежнем уровне.

В этом году количество аварий по сравнению с 

предшествующим годом снизилось на 7%, а коли-

чество погибших — на 15%. Но мы ждем от бизне-

са более серьезных шагов.

Извещение  
о проведении общественных 

обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»,  
ООО «К-Поташ Сервис» информирует о проведении об-
щественных обсуждений (в форме общественных слу-
шаний) по объекту государственной экологической экс-
пертизы федерального уровня — материалам проектной 
документации, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), намечаемой деятельнос-
ти по строительству объекта: «Нивенский горно-обога-
тительный комбинат по добыче и переработке калийно-
магниевых солей» «Скиповой и клетевой стволы. Про-
ходка и строительство. 1-й этап строительства».

Заказчик: ООО «К-Поташ Сервис», 238434, Калинин-
градская область, Багратионовский район, пос. Нивенс-
кое, ул. Капитана Захарова, 38в, e-mail: info@k-potash.ru, 
тел.: +7 (4012) 95-80-15.

Исполнитель проектной документации, вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду: Общество с ограниченной ответствен-
ностью «СПб-Гипрошахт» (ООО «СПб-Гипрошахт»), 
197101, г. Санкт-Петербург, ул. Чапаева, д. 15, лит. А,  
пом. 21-н, ком. 5, тел.: +7 (812) 332-30-92.

Ориентировочные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду: начало — III квар-
тал 2019 года. Завершение — IV квартал 2019 года.

Цель: Проходка и строительство подземной части 
скипового и клетевого стволов Нивенского горно-обо-
гатительного комбината по добыче и переработке ка-
лийно-магниевых солей в пределах участка недр Ни-
венский-1.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Калининградская область, Багратионовский район, 
в западном направлении от поселка Нивенское.

Орган, ответственный за организацию обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний): Адми-
нистрация муниципального образования «Багратио-
новский городской округ».

Ознакомиться с материалами по объекту государс-
твенной экологической экспертизы и выразить свое 
мнение в письменной форме путем внесения записей 
в «Журналы регистрации замечаний и предложений 
общественности» можно в период с 15 ноября 2019 г. по 
15 декабря 2019 г. по следующим адресам:

1.  Общественный центр ООО «К-Поташ Сервис»: Ка-
лининградская область, Багратионовский район, 
пос. Нивенское, ул. Капитана Захарова, 18. Поне-
дельник — четверг с 8.00 до 17.00, пятница с 8.00 
до 15.45, обед с 12.00 до 12.45, выходные дни — суб-
бота—воскресенье.

2.  МБУ «Музейно-культурный центр поселка Влади-
мирово»: Калининградская область, Багратионов-
ский район, пос. Владимирово, ул. Центральная, 
4а, понедельник с 11.00 до 17.00, вторник — чет-
верг с 10.00 до 17.00, пятница с 10.00 до 15.45, без 
перерыва на обед, выходные дни — суббота—вос-
кресенье.

Замечания и предложения также могут быть направ-
лены в письменном виде с пометкой «к общественным 
обсуждениям» в ООО «К-Поташ Сервис» по адресу: 
238434, Калининградская область, Багратионовский 
район, пос. Нивенское, ул. Капитана Захарова, 38в, 
ООО «К-Поташ Сервис», или на e-mail: info@k-potash.ru.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) со-
стоятся 16 декабря 2019 года в 11.00 по адресу: Адми-
нистрация МО «Багратионовский ГО», Калининград-
ская область, г. Багратионовск, ул. Пограничная, 57, 
Актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений  

проектной документации по объекту  
государственной экологической экспертизы    

«МН «Тихорецк—Туапсе-2». Участок Тихорецк—
Заречье. Строительство».  

Изменение. 2-й этап (км 185 – км 247)»,  
включая раздел проектной документации  

«Оценка воздействия на окружающую среду» 
В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 

1995 года №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Поло-
жением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии РФ №372 от 16.05.2000 
АО «Черномортранснефть» информирует о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации по объекту го-
сударственной экологической экспертизы «МН «Тихорецк—Ту-
апсе-2». Участок Тихорецк—Заречье. Строительство». Измене-
ние. 2-й этап (км 185 — км 247)», включая раздел проектной до-
кументации «Оценка воздействия на окружающую среду». 

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является 
расширение пропускной способности системы магистральных 
нефтепроводов ПАО «Транснефть» — АО «Черномортранс-
нефть».

Объект государственной экологической экспертизы распо-
ложен на территории муниципального образования Апшеронс-
кий район Краснодарского края. 

Заказчиком проектных работ является дочернее предпри-
ятие ПАО «Транснефть» — АО «Черноморские магистральные 
нефтепроводы» (адрес: 353911, Российская Федерация, Красно-
дарский край, г. Новороссийск, Шесхарис; тел.: (8617) 60-34-51, 
(8617) 60-90-94; факс: (8617) 64-55-81).

Генеральным проектировщиком — ООО «Северо-Кавказс-
кий институт проектирования» (адрес: 350007, г. Краснодар, 
ул. Захарова, 35/1, тел./факс: (861) 267-81-99 / 267-82-04).

Орган, ответственный за организацию общественных  
обсуждений: Администрация муниципального образования  
Апшеронский район.

Форма общественных обсуждений: общественные  
слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менная. 

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) по объекту государственной экологической эксперти-
зы доступны для ознакомления и внесения замечаний и предло-
жений заинтересованными лицами в письменной форме по ад-
ресу: Краснодарский край, город Апшеронск, ул. Коммунисти-
ческая, 17, второй этаж, кабинет № 23, с 15 ноября 2019 года 
по 16 января 2020 года, с 9.00 до 17.00 ежедневно в рабочие дни 
или путем направления почтой по адресу: АО «Черномортран-
снефть», 353911, Российская Федерация, Краснодарский край, 
город Новороссийск, Шесхарис, на электронный адрес: 
ChezganovaGV@nvr.transneft.ru.

Общественные слушания состоятся 17 декабря 2019 года 
в 11.00.

Место проведения общественных слушаний: Краснодарский 
край, г. Апшеронск, улица Коммунистическая, 17, второй этаж 
(зал заседаний).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫИ
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Садясь в «маршрутку», смотрите в оба — где ремни безопасности, как закреплены сиденья и не клюет ли носом водитель, советуют специалисты. Микроавтобусы часто попадают в аварии. 
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ТЕХНОЛОГИИ Открыт 
доступ к бесплатным 
онлайн-ресурсам 
по цифровому обучению

Азбука для 
Смешариков

Мария Набиркина

Переход к цифровому обучению неизбежен, убеждены 
эксперты. Иные «двухлетки» сегодня с легкостью ору-
дуют в айфоне, школьники влегкую пишут программы 
для интернет-игр, а продвинутые педагоги не мыслят 
урока без интерактивной доски и виртуальных зада-
ний. Как сделать так, чтобы «цифра» стала понятной 
для учеников и учителей всех российских школ? При-
чем не только внутри страны, но и за рубежом?

Ответ дает программа грантов и конкурсов, кото-
рую запустило Федеральное агентство по делам СНГ 
(Россотрудничест-
во) в рамках феде-
рального проекта 
«Кадры для цифро-
вой экономики». 
Все мероприятия и 
курсы бесплатны, 
доступ — из любого 
уголка мира.

— Наша задача — 
повысить уровень 
цифровой грамот-
ности в школах, 
сформировать осоз-
нанное цифровое 
поведение и повысить интерес к программированию, 
робототехнике и другим перспективным направлени-
ям в ИТ-сфере, — подчеркивает руководитель Россо-
трудничества Элеонора Митрофанова. 

Программа рассчитана до 2021 года. И уже в этом 
году Россотрудничество выделило средства на 27 про-
ектов, выбрав их более чем из ста заявок. Это образо-
вательные программы в онлайн-формате, обучающие 
курсы на цифровых платформах, олимпиады и даже 
мультфильмы. Всего из федерального бюджета на гран-
ты выделено около 650 миллионов рублей. 

Кто победители и чему научат? Например, Санкт-
Петербургский университет ИТМО разработал портал 
для обучения цифровой грамотности школьников и 
преподавателей ЦифRU. Тех, кто пройдет все курсы 
портала, ждет сюрприз.

Есть среди обладателей гранта и авторы мобильно-
го приложения, которое научит программировать 
школьников 5—6-х классов. Но, наверное, самый весе-
лый и семейный проект — «Азбука цифровой грамотно-
сти» со Смешариками. Любимые ребятней герои рас-
скажут о цифровом потреблении, безопасности в Сети 
и других интересных вещах. Первые серии «Азбуки» 
уже вышли на YouTube-канале мультсериала. Реакция 
юных зрителей и их родителей уже есть — только пози-
тив! В 2020 году планируется премьера на одном из фе-
деральных каналов. В «Азбуке» обязательно будет се-
рия про социальные сети и безопасное поведение в 
них, а также история о том, что виртуальная реаль-
ность не может заменить реальный мир. 

АКТУАЛЬНО Куда поступить, чтобы не остаться без работы 

Одного диплома мало
Мария Агранович

В 
первый год после оконча-
ния вуза работу находят 
72 процента молодых спе-

циалистов. Остальные 28, грубо 
говоря, остаются в стороне от 
полученной профессии. Эк-
сперты уверены: трудоустрой-
ство выпускников — тот самый 
показатель, который лучше вся-
ких рейтингов говорит о качест-
ве образования в университете. 

Минобрнауки уже четвер-
тый год проводит соответству-
ющий мониторинг. «Трудоу-
стройство — не просто часть 
большого ежегодного исследо-
вания эффективности вузов, но 
ключевой его показатель, — го-
ворят в ведомстве. — И нам важ-
но, чтобы все заинтересован-
ные лица и организации, будь то 
абитуриент, студент, ректор 
или предприятие, получили до-
стоверную информацию». Не-
давно был объявлен конкурс на 
«актуализацию» методики мо-
ниторинга. 

З а ч е м  п о н а д о б и л с я 
«апгрейд»? Оказывается, сей-
час учет ведется не по всем ка-
тегориям. От этого картинка 
может сбоить. Как работает мо-
ниторинг сегодня? Вуз заносит 
информацию о выданных ди-
пломах в Федеральный реестр 
документов об образовании. Из 
этого реестра Рособрнадзор вы-
деляет данные выпускников 
(фамилия, имя, отчество, дата 

рождения, пол). Потом за дело 
берется Пенсионный фонд. По-
тому что к трудоустроенным 
выпускникам относятся лишь 
те, по которым однозначно най-
дены СНИЛС и есть хотя бы 
одно отчисление работодателя в 

счет пенсии. И вот здесь за-
гвоздка: в расчет не берут тех, 
кто продолжает учиться дальше 
— в России или за рубежом. А 
также иностранцев и выпускни-
ков программ допобразования. 
В министерстве считают, что 

это не позволяет в полной мере 
оценить эффективность вузов 
по трудоустройству. 

Чего хотят специалисты? 
Сделать систему учета выпуск-
ников, их мест работы предель-
но полной, актуальной. И пре-
дельно открытой. Важно: новая 
методика обязательно должна 
учитывать тех,  кто решил 
учиться дальше, кто в декрете 
или на срочной службе. Катего-
рию «самозанятых». 

— Кроме того, среди новых 
требований — обязательный 
опрос работодателей о том, на-
сколько их устраивает уровень 
образования выпускников, ко-
торых приняли на работу, — 
уточняют в минобрнауки. 

Ну а «вишенкой на торте» 
может стать прогноз возможно-
го трудоустройства студента с 

учетом «заработанных» им в 
школе баллов ЕГЭ, выбранной 
профессии, а также особенно-
стей рынка труда. Как на феде-
ральном уровне, так и на регио-
нальном. Кстати, еще в начале 
года вице-премьер Татьяна Го-

ликова подчеркивала, что име-
ющаяся система мониторинга 
не позволяет установить, сколь-
ко выпускников вузов работают 
по специальности и почему не 
все трудоустраиваются по про-
фессии. 

Филипок ждет понедельника
Что важно? Регионы 
смогут сами устанавли-
вать дополнительные 

критерии отбора. Например, до-
бавить кандидату баллы за выс-
шую категорию или за то, что он 
ведет несколько предметов, 
кружки и секции. За готовность 
вернуться — вместе с семьей — в 
село, где родился и вырос... 

С 16 мая по 15 июня учителя 
смогут познакомиться с буду-
щим местом работы, коллегами. 
С 15 июня по 20 июля — с «зем-
скими учителями» должен быть 
заключен трудовой договор. И до 
1 декабря 2020 года все победи-
тели получат свои выплаты. 
Деньги смогут потратить на что 
угодно. 

Миллионеров ждут 
Статистика показывает: в 

регионах особенно нужны учи-
теля иностранного языка, мате-
матики, физики. По планам чи-
новников, программа должна 
привлечь в малые города и села 
4,4 тысячи педагогов. На это из 
федерального бюджета выделят 
более 4 млрд рублей.

«Земский учитель» — отлич-
ная поддержка, — говорит ди-
ректор Муромской школы Ше-
бекинского района Белгород-
ской области Андрей Щербаков. 
— У нас  141 ученик и 18 учите-
лей. Средний возраст препода-
вателей — 52 года. Зарплату в 
этом году подняли, не жалуемся 
— в среднем учитель получает 33 
тысячи рублей». 

«У нас большие проблемы с 
педагогами, особенно в самых се-
верных районах, — отмечает на-
чальник управления образова-
ния Мегино-Кангаласского райо-
на Республики Саха (Якутия) 
Ирина Черкашина. — Население 
многонациональное, говорит на 
разных языках. Но все мы ждем 
русскоязычных учителей, чтобы 
дети хорошо знали русский».

А вот, скажем, в сельских 
школах Карелии очень ждут пе-
дагогов-карелов, из коренных 
жителей. Как подчеркивает пер-
вый замминистра образования 
республики Наталья Кармазина, 
это важно для сохранения само-
бытности карельской культуры. 

С ручкой и планшетом 
Всероссийский съезд сель-

ских учителей проходил в школе 
поселка Дубовое в Белгородской 
области. Суперсовременное зда-
ние в стиле хай-тек. Внутри — 
проекторы, ноутбуки, роботы. 
Ученики здесь осваивают про-
грамму без учебников, но с 
планшетами, а обеды им подают 
по принципу «шведский стол». 
Даже в Москве такое увидишь 
далеко не везде. И что скрывать: 
в большинстве сельских школ, 
даже очень крупных, картина со-
вершенно иная. 

«В нашей станичной школе 
1026 учеников и 79 учителей. 
Главная проблема — устаревшее 
оборудование. На технике, 
компьютерах, которым исполни-

лось пять лет и больше, работать 
сложно, — делится учитель физи-
ки и информатики школы №12 
Курганинского района Красно-
дарского края Андрей Ополев. — 
Чуть больше месяца назад у нас 
открыли центр «Точка роста» с 
хорошим современным оборудо-
ванием. Это только один кабинет. 

И даже в нем работать в полную 
силу мы не можем — реально не 
хватает скорости интернета. Об-
ещанных 50 мегабит в секунду и 
близко нет. Потому что до школы 
оптоволокно провели, но наше 
сетевое оборудование реально 
старое и не справляется с такой 
мощностью». 

Свои меры поддержки сель-
ских учителей есть в каждом ре-
гионе. Кто-то дает прибавку к 
зарплате, кто-то — автомобиль 
или единовременную выплату. 

Одним из первых регионов, 
где приезжающие в село учите-
ля уже получают миллион (без 
какой-либо федеральной помо-
щи), стал Пермский край. Здесь 
программа работает четвертый 
год. В ней 70 человек! Правда, 
деньги они могут потратить 
только на жилье.

«У нас большинство школ — 
именно сельские. Причем неко-

торые удалены от центра на 500—
700 километров. В первый год 
работы проекта мы поставили 
возрастное ограничение — 35 
лет. Думали, будет очень много 
желающих. Нет. Увеличили воз-
раст до 40 лет, а сейчас — до 50. 
Почему? Оказалось, в село гото-
вы переезжать учителя, у кото-
рых уже выросли дети. Тогда они 
готовы оставлять квартиру им, а 
сами строить свою жизнь в дру-
гом месте», — поделилась опы-
том министр образования и нау-
ки Пермского края Раиса Касси-
на. 

Надо сказать, что в Белгород-
ской области уже много лет про-
водится конкурс для выпускни-
ков вузов: «Я — будущий учи-
тель!» Победители получают 
300 тысяч рублей подъемных и 
отправляются работать в село. 
Результат? Отработав пятилет-
нюю «повинность», из 84 участ-
ников программы на селе оста-
лись только 59. Вот почему так 
важно правильно выбрать шко-
лы, которые будут участвовать 
в программе. Решаясь на новое 
место работы, тот же молодой 
учитель смотрит не только на 
зарплату: есть ли рядом больни-
ца и детская поликлиника, дет-
сад, интернет, дороги... Если ни-
чего этого не будет, то не удер-
жат никакие деньги. 

Свои меры поддержки сельских учителей есть в каждом регионе. Кто-то дает прибавку к зарплате, кто-то — автомо-
биль или единовременную выплату. 

Трудоустройство лучше иных рейтингов говорит о качестве образования.

А К Ц Е Н Т

Особенно не хватает учителей иностран-
ного языка, математики, физики. 
Программа должна привлечь в малые 
города и села 4,4 тысячи педагогов 

А К Ц Е Н Т

Нужно отслеживать карьерную траекто-
рию выпускников. Это позволит опреде-
лять тренды в профессиях, изменять 
учебные программы 

Все проекты по повышению цифровой грамотности в школах 
бесплатны и доступны из любой точки мира.

Около 650 млн 
рублей выделено 
на программы 
по цифровому 
обучению школь-
ников и учителей

— Публикацию комментирует 
Майя Пильдес
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Прямая речь

Ольга Васильева, министр просвещения РФ: 
— Сегодня треть нашего педагогического корпуса — это люди достойно-

го возраста. 23 процента перешли пенсионный порог, еще 19  — прибли-

жаются к нему. У нас и сейчас, и в 2029 году будет всего 5,9 процента 

учителей в возрасте до 29 лет.

И это несмотря на то, что для будущих педагогов ежегодно дается более 

73 тысяч бюджетных мест в вузах. Поступив на педагогические факуль-

теты, лишь половина потенциальных учителей заканчивает их, получая 

диплом. Из этих 50 процентов лишь 30 — доходят до школы... 

Поэтому мы очень надеемся на программу «Земский учитель», на то, 

что у нас будут потихонечку заполняться востребованные вакансии. 

КСТАТИ 

Росстат опубликовал данные по 

зарплатам учителей за 2019 год. В 

среднем по России показатель со-

ставил примерно 40 тысяч рублей. 

Но это — как «температура по 

больнице». Реально в регионах 

зарплаты могут отличаться в разы. 

Так, учителя на Чукотке получают 

больше 99 тысяч рублей, а в Се-

верной Осетии — меньше 22 тысяч 

рублей.

Самые низкие зарплаты у педаго-

гов Северного Кавказа: Кабарди-

но-Балкария — 22 139 рублей, Ка-

рачаево-Черкесия — 22 203, Ингу-

шетия — 22 291. Чуть больше учи-

телям платят в Ивановской обла-

сти — 23 897 рублей и Мордовии — 

24 434. 

Больше всего, кроме Чукотки, по-

лучают учителя Ямало-Ненецкого 

автономного округа — 97 530 ру-

блей, Москвы — 97 282, Сахалина 

— 86 760.

— Такой уровень дифференциации 

неприемлем. Сегодня педагоги вы-

полняют образовательный стан-

дарт, который не зависит от уров-

ня бюджетной обеспеченности 

региона. Минимальные гарантии 

по уровню зарплаты должны уста-

навливаться на федеральном 

уровне. Сейчас, кроме минималь-

ного размера оплаты труда, ника-

ких критериев нет. Но минималь-

ная оплата труда — это для неква-

лифицированного труда, а педаго-

ги — высококвалифицированные 

специалисты, — говорит замести-

тель председателя Общероссий-

ского профсоюза образования 

Михаил Авдеенко. — По майскому 

указу педагогам должны платить 

100% от средней зарплаты по ре-

гиону. Мы считаем, что необходи-

мо поднять этот показатель до 

150% от средней зарплаты по ре-

гиону.

Мнения

Наталия Молоткова, первый проректор Тамбовского 
технического госуниверситета:
— Необходимо учитывать специфику различных категорий выпускни-

ков. В технических вузах большинство студентов — юноши, которые 

после диплома проходят службу в рядах Вооруженных сил, в науч-

ных ротах. Кроме того, ребята, которые выбрали IT-направления, ча-

сто работают удаленно, в качестве фрилансеров. В том числе и в 

международных компаниях.

Сергей Колодяжный, ректор Воронежского технического 
госуниверситета:
— Если выпускник не трудоустроился после получения диплома — это 

не всегда означает, что он не смог найти работу. Причины могут быть 

разными: служба в армии, уход за маленьким ребенком, продолже-

ние образования и т.д. Все это необходимо учитывать, чтобы пони-

мать, сколько выпускников действительно оказались невостребо-

ванными. Мы тесно сотрудничаем с работодателями: на ведущих 

предприятиях есть базовые кафедры, учебные планы корректируют-

ся с учетом их мнения. Так сохраняем достаточно высокий уровень 

трудоустройства выпускников. Кстати, бойцы студенческих отрядов 

ВГТУ создали свое собственное малое инновационное предприятие. 

И уже с третьего курса они работают по специальности.

Евгений Рыбнов, ректор Санкт-Петербургского 
архитектурно-строительного госуниверситета:
— Необходимо совершенствовать не только методику мониторинга 

трудоустройства, но и отслеживать карьерную траекторию выпуск-

ников. Это позволит своевременно определять новые тренды в 

профессиях, изменять образовательные программы. 

Между тем

13 российских вузов вошли в 

один из последних междуна-

родных рейтингов QS по трудо-

устройству. Самых востребо-

ванных выпускников готовят в 

МГУ, СПбГУ, МГИМО, МГТУ им. 

Баумана, Высшей школе эконо-

мики, МФТИ, МИСиС, Томском 

политехе, МИФИ, Новосибир-

ском техническом госунивер-

ситете, Новосибирском госу-

ниверситете, РУДН и РЭУ им. 

Плеханова. 
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УВЕДОМЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений  

проектной документации по объекту государственной 
экологической экспертизы    
«МН «Тихорецк—Туапсе-2».  

Участок Тихорецк—Заречье. Строительство». 
Изменение. 2-й этап (км 185 – км 247)»,  

включая раздел проектной документации  
«Оценка воздействия на окружающую среду» 

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 
1995 года №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Поло-
жением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
утвержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 
от 16.05.2000, АО «Черномортранснефть» информирует о про-
ведении общественных обсуждений проектной документации 
по объекту государственной экологической экспертизы  
«МН «Тихорецк—Туапсе-2». Участок Тихорецк—Заречье. 
Строительство». Изменение. 2-й этап (км 185 — км 247)», вклю-
чая раздел проектной документации «Оценка воздействия 
на окружающую среду». 

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является 
расширение пропускной способности системы магистральных 
нефтепроводов ПАО «Транснефть» — АО «Черномортранс-
нефть».

Объект государственной экологической экспертизы распо-
ложен на территории муниципального образования Туапсин-
ский район Краснодарского края. 

Заказчиком проектных работ является дочернее предпри-
ятие ПАО «Транснефть» — АО «Черноморские магистральные 
нефтепроводы» (адрес: 353911, Российская Федерация, Красно-
дарский край, г. Новороссийск, Шесхарис; тел.: (8617) 60-34-51, 
(8617) 60-90-94; факс: (8617) 64-55-81).

Генеральным проектировщиком является ООО «Северо-
Кавказский институт проектирования» (адрес: 350007, г. Крас-
нодар, ул. Захарова, 35/1, тел./факс: (861) 267-81-99/  
267-82-04).

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация муниципального образования Туапсин-
ский район.

Форма общественных обсуждений: общественные  
слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менная. 

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) по объекту государственной экологической экспертизы 
доступны для ознакомления и внесения замечаний и предложе-
ний заинтересованными лицами в письменной форме по адресу: 
Краснодарский край, город Туапсе, ул. Свободы, 3, кабинет № 39 
с 15 ноября 2019 года по 16 января 2010 года, с 9.00 до 17.00 еже-
дневно в рабочие дни или путем направления почтой по адресу: 
АО «Черномортранснефть», 353911, Российская Федерация, 
Краснодарский край, город Новороссийск, Шесхарис, на элект-
ронный адрес: ChezganovaGV@nvr.transneft.ru.

Общественные слушания состоятся 18 декабря 2019 года 
в 14.00. 

Место проведения общественных слушаний: Краснодарский 
край, г. Туапсе, улица Свободы, 3, большой зал администрации 
МО Туапсинский район. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЛАУРЕАТЫ ПРЕМИИ 
«ЛЕГЕНДА»-2019

Легенда оперетты — солисты театра 

«Московская Оперетта» Светлана 

Варгузова, Юрий Веденеев

Легенды балета — солистка Боль-

шого театра СССР Людмила Семе-

няка.

Легенда оперы — тенор Александр 

Сибирцев, многие годы прорабо-

тавший в театрах Горького, Перми 

и Самары.

Также премией «Легенда» были 

коллективно отмечены две знаме-

нитые постановочные команды: 

Свердловского театра оперы и ба-

лета (Евгений Бражник, Александр 

Титель, Эрнст Гейдебрехт) и Санкт-

Петербургского театра «Зазерка-

лье» (Александр Петров, Павел Бу-

бельников).

Ольга Эдуардовна Жукова, 
генеральный директор 

Московского концертного зала 

«Зарядье»

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 13 НОЯБРЯ, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖНО 

ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92.

ГАСТРОЛИ 
«Донбасс 
Опера» 
с «Турандот»
в Москве 

КИТАЙСКАЯ 
ПРИНЦЕССА 
ИЗ ДОНЕЦКА
Мария Бабалова

В рамках фестиваля «Видеть 
музыку» на сцене «Новой Опе-
ры» выступила труппа Донец-
кого государственного акаде-
мического театра оперы и бале-
та им. Анатолия Соловьяненко 
(с 2012 — «Донбасс Опера»). В 
Москве артисты представили 
оперу Джакомо Пуччини «Ту-
рандот» — спектакль 2011 года, 
возобновленный пару лет на-
зад. С помощью федеральной 
программы «Большие гастро-
ли» он уже побывал в Воронеже 
и в Астрахани. Постановку осу-
ществил давно сотрудничаю-
щий с коллективом режиссер 
Александр Лебедев, возглавля-
ющий Омский музыкальный 
театр, за дирижерским пультом 
молодой музыкант Юрий Пара-
моненко, главный дирижер До-
нецкого театра.

В Москве донецкая «Туран-
дот» собрала аншлаг. Совре-
менность некогда одного из ле-
гендарных советских театров, 
оказавшегося из-за конфликта 
на Востоке Украины в прифрон-
товых условиях работы, скла-
дывается, конечно, драматич-
но. Но театр продолжает выпу-
скать премьеры. И, естествен-
но, все постановки стараются 
делать красивыми, дарящими 
радость.

Именно такова и «Туран-
дот». Декорации простые, но 
сказочно-яркие, как и наряды 
героев (сценограф — Надежда 
Швец, художник по костюмам — 
Сергей Чепур). Трактовка сю-
жета Пуччини-Гоцци тоже бес-
хитростная, почти «оптими-
стическая». Неприступная ки-
тайская принцесса Турандот 
появляется на сцене из пасти 
дракона, воплощающего силы 
зла и насилия. Музыкальный 
язык «Турандот» лишен при-
торной итальянской красиво-
сти, а полон импрессионисти-
ческих красок ХХ века.

Плотный оркестр сложен 
для всех исполнителей ведущих 
партий и даже хора. Но Донец-
кий театр не стал усиливать со-
став приглашенными солиста-
ми для выступления на москов-
ском фестивале. Все работали с 
невероятной самоотдачей. Ту-
рандот — опытная Татьяна Пле-
ханова. Калаф — мощный Вита-
лий Козин. Свергнутый татар-
ский хан Тимур — Юрий Алек-
сейчук. Зловеще комичные ми-
нистры Пинг, Панг и Понг — 
Сергей Дубницкий, Александр 
Бакулин, Григорий Шафир. Лиу 
— хрупкая Светлана Малеева, 
поражающая тонкой музыкаль-
ностью... Они смогли создать 
трогательный спектакль, мо-
жет, не открывающий новых 
смыслов в искусстве, но свиде-
тельствующий о человеческом 
подвиге в реальной жизни и не-
обходимости поиска взаимопо-
нимания между людьми.

А фестиваль «Видеть музы-
ку» завершился гала-концер-
том в Бетховенском зале Боль-
шого театра. Здесь и была вру-
чена премия «Легенда» за слу-
жение музыкальному театру 
длиною в жизнь. 

МУЗЫКА Scorpions 
завершили тур по России

Снова кусаются

Александр Алексеев

Все ждали, что Scorpions вернутся. В этом десятилетии 
они успели дать три прощальных мировых турне и 
даже нашли себе новые места работы. Солист Клаус 
Майне основал теннисную школу в Нью-Йорке, гита-
рист Рудольф Шенкер стал саунд-продюсером своей 
студии в родном Ганновере, а поющий татуированный 
барабанщик и гитарист Джеймс Коттак вместе с люби-
мой женщиной сосредоточился на собственном глэм-
проекте Kottak. Но потом им  предложили записать 
свои хиты в акустике для MTV, потом «скорпы» раз-
ыскали в студиях свои неизданные треки, дописали не-
сколько кавер-версий чужих хитов (даже группы 
T.Rex)… И вот сами не заметили, как вернулись…

Теперь Scorpions снова на сцене и вновь собирают 
стадионы. А их тур продолжается уже третий год под-
ряд — от Латинской Америки и США, Канады до Европы 
и Азии. С тем размахом, какой был у группы в золотые 
для них 80—90-е. И  теперь скорпы снова добрались и до 
нас.  Спели в Екатеринбурге, Краснодаре, Санкт-Пе-
тербурге, Москве, Воронеже. Как и в других странах, — 
на аренах, вмещающих больше десяти тысяч зрителей. 

За эти годы (а 
Scorpions были 
образованы в конце 
1960-х) появилось 
множество новых и 
ярких, креативных 
и  стильных групп, 
пока сами они, по 
сути, жили вне 
трендов,  «своем 
времени». Ведь 
только на одном 
альбоме — Humanity. 
Hour 1 они решились на актуальный саунд — ударные с 
«картонным» звуком, массу электроники, компьютер-
ных тембров и эпизодически перегруженные гитары 
(все это было ведущим трендом тяжелой музыки 2007 
года)… Да и их солиста Клауса Майне никто не назовет 
красавчиком, а в поп и рок-музыке есть неминуемое 
правило: фронтмен должен нравиться женщинам! 

Многие представительницы прекрасного пола как 
раз и ходят на концерты, вначале влюбляясь  в певцов, 
а потом и в музыку… Но, кажется, что и эти правила  
шоу-бизнеса для Scorpions  не действуют: на их кон-
цертах всегда было много женщин, даже бабушек и 
внучек (хотя на два часа шоу всем становилось по 18)!  

Чем же берут Scorpions?! Зажигательными мелоди-
ями, умением писать хиты с хуковыми припевами, 
консерватизмом и даром оставаться примером ста-
бильности  в мире музыки и моды,  да и в целом — в на-
шей повседневной жизни. Их никогда не заносило в 
крайности: они не бывали жесткими, избыточно эк-
спериментальными или приторными.  Ну, и для пущей 
востребованности  (в отличие от большинства рок-
групп) они всегда включали в каждый альбом одну-две 
баллады, трогающих души влюбленных или только что 
расставшимися с кем-то людей (а таких среди нас, на-
верное, 95 процентов?!). То есть это всегда была такая 
массовая музыка для любых форматов и возрастов.

Такой вот секрет успеха, который срабатывал и в 
1978 году, и 2019-м…  Или, может, мир просто вновь 
очень захотел стабильности? 

Вот и потому тоже Scorpions решили пойти на ре-
корд —  тур они завершат лишь в марте 2020 года в Син-
гапуре! Так долго не гастролировали даже лидеры всех 
нынешних мировых хит-парадов Тейлор Свифт и Эд 
Ширан.  Значит, получается, что по Scorpions мир со-
скучился намного больше?! 

Да, в  этом туре они играют всем хорошо известные 
песни. Ни одной премьеры еще не прозвучало. Но за 
кулисами Майне рассказал, что в 2020 году группа вы-
пустит новый диск, пока не раскрывая подробностей. 

А уже в Москве группа дала тожественный обед в 
честь первого президента СССР Михаила Горбачева, и 
там Клаус заявил, что  немцы, никогда не забудут чело-
века, изменившего мир. И спел Wind Of Change - хит, 
ставший символом окончания «холодной войны». 

Есть в ней и строчки про прогулки по Парку Горько-
го. Обозревателю «РГ» хотелось узнать подробности. 
«Да, — подтвердил певец. — Все, о чем я пою, правда. Я и 
в самом деле долго бродил по Москве, вот так посте-
пенно и сложились мелодия, стихи…».  Кстати, с тех 
пор он  практически не писал песен в одиночку. Может, 
стоит чаще приезжать к нам за новым вдохновением?

А затем музыканты встретились со своими поклон-
никами, которые подарили им торт (ну, а потом уже — и 
выточенные из дерева фигурки Шенкера и Майне). По-
клонницы писали Майне записки, он их читал. Некото-
рые прятал за пазуху. На вопрос: «Зачем?»  не ответил.  

«Ветер перемен», конечно, прозвучал и  на «ВТБ-Аре-
не» в середине программы. А в коде были Blackout и Big 
City Nights. «На  бис» — еще два хита из 1980-х Still Loving 
You и Rock You Like a Hurricane. Собственно, в програм-
ме прозвучала лишь одна относительно новая песня — 
Going Out With a Bang. Прозвучало и попурри из 70-х. Но 
остальные треки были из 1980-х и начала 1990-х. И сно-
ва переполненный зал пел, аплодировал, был счастлив. 
Клаусу Майне так все это нравилось, что он тоже взял в 
руки гитару, бросал в зал свои медиаторы. А после песни 
Still Loving You музыканты, кажется, уже могли откры-
вать за сценой небольшой цветочный магазин...

Хорошо, что кое-что в этом мире не меняется и 
остается вечным… 

Солисту Scorpions Клаусу Майне так понравился концерт 
в Москве, что потом он и сам взял в руки гитару.

КИНО На экранах объявлен «Новогодний ремонт»

Каморка папы Карло

Валерий Кичин

Д
ебютная комедия Ар-
тура Пинхасова «Но-
вогодний ремонт» — 
подарок ностальги-
рующим об ушедшей 
стране. Конечно, не 
об СССР террора и 
ГУЛАГа, не о раскула-
чивании и голодомо-

ре. Об ощущении большой се-
мьи — не только декларируемом, 
но и реально существовавшем. 
О способности сплотиться в 
трудную минуту. Об утешитель-
ных фильмах с их простыми и 
внятными сюжетами. О мелоди-
ях, которые уносишь с собой. О 
свете, который, сколько ни 
злобствуй, был в той киношной 
жизни, когда казалось, что сча-
стье — вот оно, за старым хол-
стом в каморке папы Карло.

Молодой режиссер сделал 
картину по тогда торжествовав-
шему, а ныне отмененному пуш-
кинскому принципу «я сам об-
манываться рад». Авантюра 
сработала: картина берет при-
зы зрительских симпатий на фе-
стивалях, да и в прокате, думаю, 
не провалится — в кинотеатр бу-
дут ходить, чтобы отдышаться.

В основе — пьеса Эдуарда То-
поля, как всегда у этого автора, 
далекая от политкорректности. 
Отсюда юмор фильма: грубова-

тые шуточки выражают корен-
ные навыки героев — от незлоби-
вого антисемитизма до латен-
тного расизма. Простора для 
этого хоть отбавляй: в съемной 
квартире красавицы Маргари-
ты (Зоя Бербер) собираются ее 
былые поклонники — вконец об-
наглевший русский депутат, ин-
теллигентный учитель-еврей, 
деловитый повар-армянин и 

чернокожий американец, за ко-
торого она надеется выйти за-
муж. Квартиру нужно срочно 
ремонтировать к приезду мамы 
(Ирина Розанова) и девятилет-
ней дочки (Вита Корниенко). 
Нежданные гости берутся по-
мочь, но, как водится в братстве 
народов, немедленно возника-
ют шашлык на мангале, ящик 
водки, мордобой и сосед-коп, 
которого угомонят бутылкой по 
кумполу. Так что «первый акт» 
этой кинопьесы — вполне из на-
ших дней: общий цинизм и ни-
каких романтических иллюзий.

А откуда ностальгия? Дейст-
вие происходит в наши дни, а 
ощущение, что смотришь совет-
скую комедию в традициях 
«Иронии судьбы». В титрах нет 
слов «Посвящение Эльдару Ря-
занову», но это явный оммаж: 
чувствуется нескрываемое же-
лание вернуть тот улыбчивый, 
живой, азартный стиль, какой 
характерен для типовой коме-

дии ушедших лет, и более всего 
— комедии рязановской эпохи. С 
лучезарно галопирующей му-
зыкой на титрах, с водевильны-
ми сюжетными кульбитами и 
умением абстрагироваться от 
бескрылого реализма, какой те-
перь неудержимо плодится под 
девизом «За правду жизни!». 
Фильм дебютанта Пинхасова на 
практике подтверждает тезис о 
том, что правда искусства не в 
фотографическом отражении 
быта, а в авторском взгляде на 
него. И что эта правда включает 
не только реальность, какая 

есть, но и авторские иллюзии, 
ничем не оправданные надежды 
и романтические мечты. И что 
эти надежды и мечты не пока-
жутся враньем, потому что на 
поверку они — тоже часть нас, 
нашего сознания и нашей об-
щей жизни.

В итоге происходит невероят-
ное, но очевидное. Девятилетняя 
дочка отстает от поезда, остается 
одна на глухом  полустанке, и 
весь этот взъерошенный интер-
национал соперников по любви 
объединится в едином порыве, 
чтобы спасти малышку. Более 
того, начнется подобие давнего 
фильма 50-х годов «Если бы пар-
ни всего мира» Кристиана-Жа-
ка, когда радиолюбители разных 
стран, презирая расстояния и 
политические разногласия, 
дружно помогают бедствую-
щим. Этот порыв не переска-
жешь, но его стоит прочувство-
вать в фильме — просто для того, 
чтобы вернуть себя в нормаль-
ное человеческое измерение, в 
пространство не знающей госу-
дарственных границ общечело-
веческой морали. Правда, для 
этого нужно расстаться с каль-
кулятором подсчета авторских 
ошибок, неправд и безвкусиц — 
снова стать доверчивым наив-
ным зрителем. Как в СССР.

Кому в результате достанет-
ся красавица — мы догадаемся 

не сразу, но это будет справед-
ливо. Хотя, конечно, и здесь най-
дутся критиканы-скептики, ко-
торые прицепятся к роду заня-
тий счастливца и будут сурово 
вопрошать: так вот кто настоя-
щий герой нашего времени!!! И, 
самое смешное, будут правы. Но 
как в мире советских комедий, 
так и в российском СССР-лайт, 
представшем в фильме «Ново-
годний ремонт», ничему нельзя 
искать слишком серьезных объ-
яснений. Автор этих строк, по-
смотрев новинку, вовсе не ис-
пытал священного трепета от 
встречи с шедевром. Просто 
улыбнулся и пошел домой в хо-
рошем настроении, какое уме-
ли дарить авторы классических 
комедий. Эти комедии затраги-
вали лишь уголок нашего изну-
ренного заботами сознания, но 
они содержали этот уголок в чи-
стоте и не давали ему покрыться 
пылью — поддерживали в очаге 
огонь. Потому что как раз он и 
отвечает за наше настроение, 
доброту и расположенность к 
ближнему. 

Как в мире советских комедий, так 
и в российском СССР-лайт, ничему 
нельзя искать слишком серьезных 
объяснений.

А К Ц Е Н Т

Действие происходит в наши дни, 
а ощущение, что смотришь советскую 
комедию в традициях «Иронии судьбы»

ФЕСТИВАЛЬ Кшиштоф Пендерецкий приехал в Москву на фестиваль Vivacello

Играют только виолончели
Ирина Муравьева

В 
этом году один из самых 
неординарных и актуаль-
ных российских музы-

кальных проектов — Междуна-
родный виолончельный фести-
валь Vivacello под руководством 
Бориса Андрианова, традици-
онно собирающий в Москве 
крупнейших виолончелистов 
мира и афишу из классических 
и новейших сочинений для вио-
лончели, проходит под знаком 
Года музыки Великобритании и 
России 2019. В программах фе-
стиваля будут участвовать бри-
танские музыканты. Между тем 
на открытие Vivacello в концер-
тном зале «Зарядье» в Москву 
приехал патриарх современной 
польской музыки 85-летний 
Кшиштоф Пендерецкий. 

На открытии прозвучало 
с оч и н е н и е  П е н д е р е ц к о г о 
Concerto Grosso №1 для трех ви-
олончелей с оркестром, напи-
санное в 2001 году и уже испол-
нявшееся на первом фестивале 
Vivacello в Москве в 2008 году. 

Тогда сольные партии виолон-
челей исполняли Давид Герин-
гас, Татьяна Васильева и Борис 
Андрианов, а оркестром АСО 
Московской филармонии дири-
жировал сам Кшиштоф Пенде-
рецкий. На этот раз композитор 
не смог по состоянию здоровья 
выйти на сцену и слушал свое 
сочинение в зале. За пультом ор-
кестра «Русская филармония» в 
последний момент его заменил 
ассистент, польский маэстро 
Мацей Творек, а в сольном трио 
виолончелистов выступили 
Клаудио Бохоркес (Германия), 
Данжуло Ишизака (Германия) и 
Чэнь Ибай (Китай). Как заметил 
пан Пендерецкий перед нача-
лом концерта, этот исполни-
тельский состав исключительно 
хорош, поэтому он уверен, что 
его сочинение прозвучит в соот-
ветствии с его замыслом. Также 
маэстро добавил, что надеется в 
следующий раз снова приехать 
на Vivacello, он любит приез-
жать в Россию, где впервые по-
бывал еще в 1966 году, потому 
что здесь самая лучшая публи-

ка. Эти слова подтвердились в 
зале «Зарядье», где московская 
публика устроила композитору 
стоячую овацию. 

В прозвучавшем на открытии 
Concerto Grosso №1 Пендерецко-
го нет и следа авангардной экспе-
риментальности его раннего пе-
риода, но сохранилась авторская 
направленность на эмоциональ-
ное воздействие: это своего рода 
параллель Шостаковичу с его те-
мой загнанного внутрь человече-
ского страдания. Именно в этом 
сосредоточенном на личном и 
тотальном человеческом пере-
живании ключе и был исполнен 
Concerto Grosso №1: строго и 
внятно, сдержанно по темпам, 
без обостренных звучностей и 

жестких динамических контра-
стов, объемно и масштабно. Три 
виолончели, хотя и выступали в 
качестве сольных, скорее влива-
лись в оркестровый поток, не 
«персонифицируясь» ни в ан-
самбле, ни в общем движении 
партитуры. Но внутреннее на-
пряжение звука в монологах вио-
лончелей,  напоминающих 
«плач», было таково, что у Дан-
жуло Ишизаки во время игры 
лопнула струна (музыкант вы-
нужден был прямо по ходу ис-
полнения быстро обменяться ин-
струментом с концертмейсте-
ром виолончелей оркестра). Со-
листы играли в очень близкой 
манере, практически сливаясь 
по звуку, словно одна общая вио-

лончель, со сдержанной стра-
стью декламации, трудной и 
важной по смыслу. Траурное зву-
чание оркестра сменялось бы-
стрым маршем, отрывистыми 
штрихами и ударными, загадоч-
ными звуками маримбы и ксило-
фона. Оркестр набирал объем, в 
котором сольные виолончели 
практически растворялись, при 
этом были отчетливыми пере-
клички сольной виолончели и 
скрипки в оркестре, отличные 
соло контрабаса, альта, гобоя. К 
финалу картина просветлилась 
волшебно красивым, растяну-
тым в темпе адажио трио виолон-
челей, замиравшим в мягком 
звучании оркестра, словно 
жизнь человека в потоке вечно-
сти — по сути, философское резю-
ме партитуры Пендерецкого.

На открытии Vivacello про-
звучал и не слишком часто по-
падающий сегодня в афишу 
Концерт-рапсодия для виолон-
чели с оркестром Арама Хачату-
ряна. Его первым исполнителем 
был Мстислав Ростропович, 
сыгравший его в 1964 году в се-
рии Исторических концертов.  
Впечатляющий ансамбль соли-
стов с оркестром (дирижер 
Дмитрий Филатов) получился в 
сочинении французского ком-
позитора Самюэля Струка Le 
Reve de Maya («Мечта Майи»), 
исполненном в России впервые. 
В этом путешествии по музы-
кальным мирам солировали Бо-
рис Андрианов и баянист Нико-
лай Сивчук. Неожиданно «со-
звучное» соединение виолонче-
ли и баяна, тончайшая динами-
ка ансамбля, где струнный звук 
буквально перетекал в баянный 
и наоборот. Оркестр перехваты-
вал солистов, резкие смены рит-
ма — все богатое по средствам 
«фэнтези», сыгранное очень 
светло, прозрачно, с волшеб-
ным, воздушным, на грани каса-
ния, пианиссимо виолончели и 
баяна и яркой оркестровой фак-
турой. А открывать новую му-
зыку и возможности для вио-
лончели — в этом суть самого фе-
стиваля Vivacello. 

— О лучших кинопремьерах 
читайте на сайте 
rg.ru/culture
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Сцена из оперы «Принцесса 
Турандот» в постановке 
«Донбасс Оперы».

Патриарх современной польской музыки Кшиштоф Пендерецкий в «Зарядье» на открытии фестиваля.

А К Ц Е Н Т

На открытии прозвучало 
Concerto Grosso №1 Пендерецкого 
для трех виолончелей с оркестром 

Клаус Майне 
рассказал, 
что в 2020 группа 
выпустит 
новый альбом
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Настоящий Регламент разработан в соответствии с положениями Граждан-
ского процессуального кодекса Российской Федерации, Арбитражного процес-
суального кодекса Российской Федерации и Кодекса административного судо-
производства Российской Федерации (далее соответственно — ГПК РФ, АПК 
РФ, КАС РФ) и определяет порядок проведения судебного примирения.

Судебное примирение является примирительной процедурой с участием 
судебного примирителя.

Использование судебного примирения осуществляется для реализации 
таких задач судопроизводства, как мирное урегулирование споров, содействие 
становлению и развитию партнерских деловых отношений, формированию 
обычаев и этики делового оборота (статья 2 ГПК РФ, пункт 6 статьи 2 АПК РФ, 
пункт 5 статьи 3 КАС РФ).

Судебное примирение может проводиться на любой стадии судебного про-
цесса и при исполнении судебного акта, если иное не предусмотрено положени-
ями ГПК РФ, АПК РФ, КАС РФ и иных федеральных законов.

Судебное примирение сторонами не оплачивается.
Порядок судебного примирения определяется сторонами по согласованию с 

судебным примирителем с учетом положений процессуального законодательст-
ва и настоящего Регламента.

Раздел I. 
Общие положения

Статья 1. Цели и задачи судебного примирения
1. Судебное примирение проводится в целях достижения сторонами взаимо-

приемлемого результата и урегулирования конфликта с учетом интересов сто-
рон.

2. Задачами судебного примирения являются соотнесение и сближение 
позиций сторон по делу, выявление дополнительных возможностей для урегу-
лирования спора с учетом интересов сторон, оказания им содействия в достиже-
нии результата примирения.

Статья 2. Принципы и правовая основа судебного примирения
1. Судебное примирение проводится на основании положений ГПК РФ, АПК 

РФ, КАС РФ, законодательства о статусе судей в Российской Федерации, поло-
жений настоящего Регламента.

2. Принципами судебного примирения являются добровольность, сотрудни-
чество, равноправие сторон, независимость и беспристрастность судебного при-
мирителя, конфиденциальность, добросовестность.

Статья 3. Принцип добровольности
1. Стороны участвуют в судебном примирении добровольно. Кандидатура 

судебного примирителя определяется по взаимному согласию сторон. Стороны 
вправе совместно определить наиболее подходящие порядок и результат прими-
рения.

2. Сторона (стороны) вправе отказаться от продолжения проведения судеб-
ного примирения на любой стадии его проведения, письменно сообщив об этом 
другим участникам судебного примирения.

Статья 4. Принцип сотрудничества
Стороны судебного примирения сотрудничают друг с другом, с судебным 

примирителем и с судом.
Переговоры сторон носят конструктивный и созидательный характер, 

направлены на урегулирование спора, проходят в атмосфере доверия и взаим-
ного уважения.

Статья 5. Принцип равноправия
Стороны судебного примирения пользуются равными правами на определе-

ние кандидатуры судебного примирителя, участников переговоров, правил и 
порядка проведения судебного примирения, индивидуальную работу с судеб-
ным примирителем, доступ к обсуждаемой информации, выработку и формули-
рование предложений по урегулированию спора, оценку их приемлемости и 
исполнимости, реализацию своих прав и законных интересов.

Судебный примиритель не вправе своими действиями ставить какую-либо из 
сторон в преимущественное положение, равно как и умалять права одной из сто-
рон.

Статья 6. Принцип конфиденциальности
1. Стороны вправе определить объем ограничения распространения инфор-

мации, связанной с судебным примирением.
Если стороны письменно не договорились об ином, информация, получен-

ная участниками в ходе судебного примирения, является конфиденциальной.
В частности, стороны, судебный примиритель и иные лица, присутствовав-

шие при проведении судебного примирения, не вправе без письменного согла-
сия обеих сторон ссылаться при рассмотрении дела в суде на мнения или пред-
ложения, высказанные одной из сторон в отношении возможного примирения; 
признания, сделанные одной из сторон в ходе процедуры; проявление готовно-
сти одной из сторон принять предложение о примирении, сделанное другой сто-
роной; сведения, содержащиеся в документе, подготовленном исключительно 
для судебного примирения.

2. В ходе судебного примирения стороны вправе раскрыть информацию в 
той степени, которую сочтут необходимой для успешного урегулирования спора.

Вся информация, созданная или полученная в ходе судебного примирения, 
вне зависимости от формы носителя не подлежит разглашению или распростра-
нению участниками судебного примирения без письменного согласия сторон.

3. Информация о судебном примирении может быть использована для науч-
но-исследовательских, образовательных или информационных целей при усло-
вии сохранения анонимности сторон.

Статья 7. Принцип независимости и беспристрастности
 судебного примирителя

1. Отношение судебного примирителя к каждой из сторон является беспри-
страстным, уважительным и доброжелательным.

Судебный примиритель обеспечивает равное участие сторон в судебном при-
мирении.

2. Судебный примиритель обязан сообщить суду и сторонам о любых обстоя-
тельствах, которые могут вызвать сомнения в его независимости и беспри-
страстности.

3. Судебный примиритель независим и осуществляет свою деятельность 
самостоятельно, без участия судьи, в производстве которого находится данное 
дело.

Статья 8. Требования к судебным примирителям
1. Судебным примирителем является судья, пребывающий в отставке и 

включенный в список судебных примирителей, который утверждается Плену-
мом Верховного Суда Российской Федерации.

2. Судья, пребывающий в отставке и привлеченный к осуществлению право-
судия, не вправе выступать в качестве судебного примирителя.

3. Судья, пребывающий в отставке и работающий в органах государственной 
власти, органах местного самоуправления, государственных и муниципальных 
учреждениях, в профсоюзных и иных общественных объединениях, а также в 
качестве помощника депутата Государственной Думы или помощника члена 
Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации либо 
помощника депутата законодательного (представительного) органа субъекта 
Российской Федерации или назначенный на должность уполномоченного по 
правам потребителей финансовых услуг, не вправе выступать в качестве судеб-
ного примирителя.

Статья 9. Формирование списка судебных примирителей
1. Список судебных примирителей формируется и утверждается Пленумом 

Верховного Суда Российской Федерации на основе предложений председателей 
судебных коллегий Верховного Суда Российской Федерации, кассационных 
судов общей юрисдикции, кассационного военного суда, арбитражных судов 
округов, Суда по интеллектуальным правам, апелляционных судов общей юрис-
дикции, апелляционного военного суда, арбитражных апелляционных судов, 
верховных судов республик, краевых, областных судов, судов городов феде-
рального значения, суда автономной области, судов автономных округов, арби-
тражных судов, окружных (флотских) военных судов о кандидатурах судебных 
примирителей из числа судей в отставке, изъявивших желание выступать в каче-
стве судебного примирителя, с учетом их характеристик о соответствии требова-
ниям настоящего Регламента.

Предложения апелляционных судов общей юрисдикции, апелляционного 
военного суда, арбитражных апелляционных судов, верховных судов республик, 
краевых, областных судов, судов городов федерального значения, суда авто-
номной области, судов автономных округов, арбитражных судов, окружных 
(флотских) военных судов о кандидатурах судебных примирителей из числа 
судей в отставке данных судов, а также районных судов, мировых судей в отстав-
ке собираются соответствующими кассационными судами общей юрисдикции, 
кассационным военным судом, арбитражными судами округов и вместе с пред-
ложениями данных судов направляются ими в Верховный Суд Российской Феде-
рации.

2. При формировании списка учитываются в том числе опыт работы в качест-
ве судьи, опыт научной деятельности, специализация, регион проживания кан-
дидата, деятельность, осуществлявшаяся судьей в отставке с момента ухода в 
отставку, и соответствие данной деятельности законодательству о статусе судей 
и кодексу судейской этики.

3. Список судебных примирителей, а также настоящий Регламент размеща-
ются на официальном сайте Верховного Суда Российской Федерации в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

На официальных сайтах судов, мировых судей в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» размещаются настоящий Регламент и соответ-
ствующие выдержки из списка судебных примирителей, содержащие информа-
цию о тех судебных примирителях, сведения о которых представлялись судами.

Раздел II. 
Порядок судебного примирения

Статья 10. Основания для проведения судебного примирения
1. Судебное примирение может быть проведено по ходатайству сторон (сто-

роны) либо по устному или письменному предложению суда при наличии согла-
сия сторон.

По делам, находящимся на рассмотрении в Верховном Суде Российской 
Федерации, ходатайство о проведении судебного примирения удовлетворяется 
с учетом характера спора и фактических обстоятельств дела.

2. Основанием для проведения судебного примирения является определение 
суда о проведении судебного примирения.

Статья 11. Срок судебного примирения
Судебное примирение проводится в срок, установленный судом в определе-

нии о проведении судебного примирения. По ходатайству сторон указанный срок 
может быть продлен судом.

Судебное примирение может быть завершено досрочно по заявлению сторо-
ны (сторон) или судебного примирителя.

Статья 12. Участники судебного примирения
Участниками судебного примирения являются стороны (представители сто-

рон), судебный примиритель, а также по согласованию со сторонами и судебным 
примирителем другие лица, участвующие в деле, и лица, способствующие про-
ведению судебного примирения (например, переводчик).

Статья 13. Стороны судебного примирения
1. Стороны судебного примирения: 
выбирают судебного примирителя;
вносят предложения по порядку проведения судебного примирения;
заявляют о необходимости участия в судебном примирении иных лиц;
сообщают информацию, необходимую для урегулирования спора;
задают вопросы другой стороне и судебному примирителю;
высказывают просьбу о проведении индивидуальной беседы с судебным 

примирителем;
высказывают предложения по урегулированию спора и достижению резуль-

татов примирения;
обсуждают высказанные сторонами предложения на предмет их исполнимо-

сти и удовлетворения интересов каждой из сторон;
ходатайствуют о продлении процедуры в случае истечения срока судебного 

примирения.
2. Стороны судебного примирения не должны:
разглашать информацию, полученную в ходе судебного примирения, без 

письменного согласия другой стороны;
затягивать судебное примирение, препятствовать деятельности судебного 

примирителя.
3. Сторонам судебного примирения следует: 
добросовестно пользоваться принадлежащими им правами; 
представлять судебному примирителю документы, удостоверяющие их лич-

ность и при необходимости документы, подтверждающие их полномочия;
являться для проведения судебного примирения;
соблюдать согласованный сторонами порядок проведения судебного прими-

рения;
соблюдать принципы судебного примирения;
не допускать грубых или оскорбительных высказываний, призывов к осу-

ществлению действий, преследуемых в соответствии с законом, а также некор-
ректного и неуважительного отношения к другой стороне, судебному примири-
телю и иным участникам;

предлагать условия результатов примирения, перечень которых закреплен 
процессуальным законодательством;

добровольно и добросовестно исполнять условия достигнутого результата 
примирения.

Статья 14. Судебный примиритель
1. Судебный примиритель:
ведет переговоры со сторонами, в том числе индивидуальные, другими лица-

ми, участвующими в деле и в судебном примирении;
изучает представленные сторонами документы и иную информацию;
предлагает сторонам представить дополнительные документы и информацию;
знакомится с материалами дела с согласия суда;
получает необходимые консультации у специалистов;
содействует сторонам в обмене документами, сведениями и сообщениями 

по обсуждаемым вопросам;
дает сторонам рекомендации в целях скорейшего урегулирования спора, 

сохранения между сторонами деловых отношений (в частности, предлагает 
истцу проверить правомерность, оправданность и разумность предъявленной 
к взысканию суммы; предлагает ответчику проверить обоснованность возра-
жений на иск; предлагает сторонам провести дополнительную сверку расче-
тов, обсудить условия договора, из которого возник спор, сопоставляя обстоя-
тельства их выполнения или невыполнения сторонами с характером исковых 
требований, выяснить однозначность понимания сторонами условий догово-
ра, иных правоотношений);

разъясняет законодательство и практику его применения;
предлагает сторонам выработать и обсудить варианты урегулирования спора 

(оптимальный, удовлетворительный, нежелательный);
завершает судебное примирение в порядке, предусмотренном настоящим 

Регламентом;
отказывается от проведения судебного примирения при наличии обстоя-

тельств, препятствующих его проведению (в частности, болезнь, нахождение 
судебного примирителя вне пределов региона проживания или нахождения сто-
рон спора).

2. Судебный примиритель не должен:
совершать действия, влекущие возникновение, изменение либо прекраще-

ние прав или обязанностей лиц, участвующих в деле, и других участников судеб-
ного процесса;

участвовать в проведении судебного примирения при наличии оснований, 
предусмотренных частью первой статьи 16 ГПК РФ, частью 1 статьи 21 АПК РФ, 
частью 1 статьи 31 КАС РФ;

разглашать без письменного согласия сторон полученную от них информа-
цию, а также нарушать иные принципы судебного примирения.

3. Судебному примирителю следует:
заявить сторонам и суду об обстоятельствах, препятствующих проведению 

судебного примирения, а также об обстоятельствах, которые могут вызвать обо-
снованные сомнения в его беспристрастности или независимости;

добросовестно проводить судебное примирение;
быть беспристрастным и независимым;
разъяснить особенности и последствия использования результатов прими-

рения, а также правовые последствия завершения судебного примирения в слу-
чае недостижения результата примирения;

предоставлять по запросу суда информацию о ходе судебного примирения 
не позднее следующего дня после дня получения соответствующего запроса.

Статья 15. Процедура судебного примирения
1. Судебное примирение может быть инициировано сторонами либо предло-

жено судом.
Предложение суда о проведении судебного примирения может содержаться 

в определении о принятии искового заявления (заявления) к производству, о 
подготовке дела к судебному разбирательству или в ином определении по делу, 
а также может быть сделано судом в устной форме.

2. В случае согласия сторон с предложением суда о проведении судебного 
примирения, удовлетворения ходатайства о проведении судебного примирения 
сторон или одной стороны при согласии другой стороны, а также в случаях, 
предусмотренных частью 2 статьи 190 АПК РФ, пунктом 8 части 1 статьи 191 КАС 
РФ, в соответствии с процессуальным законодательством выносится определе-
ние о проведении судебного примирения и при необходимости об отложении 
судебного разбирательства или о приостановлении производства по админи-
стративному делу.

3. Кандидатура судебного примирителя определяется по взаимному согла-
сию сторон из списка судебных примирителей в том числе с учетом специализа-
ции и региона проживания судебного примирителя и утверждается определени-
ем суда.

Выступать в качестве судебного примирителя по делу, рассматриваемому в 
Верховном Суде Российской Федерации, вправе только судьи в отставке Верхов-
ного Суда Российской Федерации, Высшего Арбитражного Суда Российской 
Федерации.

В случае согласия сторон на проведение судебного примирения и невозмож-
ности определения ими кандидатуры судебного примирителя суд предлагает 
кандидатуру судебного примирителя, которая утверждается судом по согласова-
нию со сторонами.

По нескольким взаимосвязанным спорам с участием одних и тех же сторон при 
их согласии судом может быть утвержден один и тот же судебный примиритель.

4. В определении о проведении судебного примирения содержатся сведения 
о сторонах, о судебном примирителе, предмете спора, сроках проведения судеб-
ного примирения и при необходимости круг вопросов, для урегулирования кото-
рых может быть использовано судебное примирение.

В определении о проведении судебного примирения могут содержаться и 
иные указания, необходимые для обеспечения его надлежащего проведения.

5. Судебное примирение проводится в здании суда, в отдельном помещении, 
при условии обеспечения проведения совместных, индивидуальных перегово-
ров, создания равных возможностей для урегулирования спора с учетом интере-
сов сторон и достижения взаимоприемлемого результата примирения.

Статья 16. Организация подготовки и проведения  судебного примирения
1. Судебный примиритель с согласия суда вправе знакомиться с материала-

ми дела, стороны которого используют судебное примирение.
При необходимости судебный примиритель предлагает сторонам предста-

вить дополнительные документы и информацию.
2. Судебный примиритель согласовывает со сторонами правила проведения 

судебного примирения, решает организационные вопросы (в частности, уточня-
ет время и место встречи со сторонами).

Неявка сторон (представителей сторон) для проведения судебного примире-
ния без предварительного уведомления судебного примирителя может являться 
основанием для обращения судебного примирителя в суд для решения вопроса о 
возобновлении судебного разбирательства.

Неявка сторон (представителей сторон) для проведения судебного примире-
ния по уважительной причине может являться основанием для отложения сов-
местного с судебным примирителем заседания в пределах срока, установленно-
го судом в определении о проведении судебного примирения. О времени и месте 
проведения очередного заседания судебного примирения стороны извещаются 
судебным примирителем в порядке, согласованном сторонами и судебным при-
мирителем.

Статья 17. Проведение судебного примирения
1. Судебное примирение проводится в форме переговоров и может включать 

в себя следующие стадии:
открытие судебного примирения (вступительное слово судебного примири-

теля);

изложение обстоятельств спора и определение интересов сторон; 
формулирование сторонами вопросов для обсуждения; 
индивидуальная беседа судебного примирителя со сторонами и их предста-

вителями;
выработка сторонами предложений по урегулированию спора и достижению 

результатов примирения;
оформление результатов примирения, в том числе заключение мирового 

соглашения, соглашения о примирении, соглашения по фактическим обстоя-
тельствам, составление отказа от иска, признания иска;

завершение судебного примирения.
2. В случае, если стороны и судебный примиритель не договорились об ином, 

порядок и необходимость использования судебным примирителем каких-либо 
стадий судебного примирения определяются им самостоятельно с учетом харак-
тера, сложности, обстоятельств спора и пожеланий сторон.

3. Судебный примиритель управляет переговорным процессом, формирует и 
поддерживает его конструктивный и созидательный характер, предоставляет 
каждой стороне возможность высказать свое мнение относительно причин воз-
никновения спора, его сути и целей, которые стороны намерены достичь посред-
ством проведения судебного примирения, обеспечивает соблюдение культуры 
ведения переговорного процесса, снижает уровень эмоциональности суждений 
сторон, не допускает высказывания сторонами грубых и оскорбительных выра-
жений, призывов к осуществлению действий, преследуемых в соответствии с 
законом, следит за соблюдением корректного и уважительного отношения сто-
рон друг к другу, судебному примирителю и иным участникам, предпринимает 
иные действия для создания благоприятной атмосферы для переговоров.

4. В ходе судебного примирения судебный примиритель устанавливает фак-
тические отношения сторон, выясняет содержание взаимных претензий, мнения 
сторон относительно возможностей урегулирования спора, способствует выяв-
лению интересов сторон, оказывает сторонам содействие в поиске взаимовы-
годных результатов примирения.

Статья 18. Открытие судебного примирения 
(вступительное слово судебного примирителя)

1. Судебный примиритель в назначенные день и время открывает судебное 
примирение, представляется и предлагает представиться лицам, участвующим в 
процедуре, устанавливает их личность, проверяет полномочия, наличие обстоя-
тельств, препятствующих проведению судебного примирения.

2. Судебный примиритель разъясняет преимущества урегулирования спора, 
особенности использования различных примирительных процедур, цели судеб-
ного примирения, свою роль в нем, права и обязанности сторон, правовые 
последствия достижения результатов примирения.

3. Судебный примиритель предлагает согласовать порядок ведения перего-
воров и их продолжительность, правила поведения сторон на переговорах, выя-
сняет необходимость участия в судебном примирении иных лиц.
Статья 19. Изложение обстоятельств спора и определение интересов сторон

1. Стороны излагают свое видение причин возникновения спора, его сути, 
путей его урегулирования и обозначают желаемый результат примирения.

2. В ходе переговоров стороны и судебный примиритель определяют наибо-
лее существенные разногласия, возникшие между сторонами в их отношениях, 
ставшие причиной обращения в суд.

3. Судебный примиритель, способствуя созданию атмосферы сотрудничест-
ва, выясняет позиции сторон и стоящие за ними интересы. Судебный примири-
тель обсуждает со сторонами фактические обстоятельства спора и их оценку 
сторонами, уточняет у сторон правильность понимания другой стороной, судеб-
ным примирителем сообщенной информации о сути спора, целях сторон и жела-
емом результате примирения.

Статья 20. Формулирование вопросов для обсуждения сторон
1. Стороны при содействии судебного примирителя совместно выясняют и 

формулируют перечень вопросов, требующих обсуждения.
2. Судебный примиритель организует переговорный процесс, предоставляя 

сторонам равные возможности для высказывания своих мнений и позиций, 
получения дополнительной информации, касающейся сути и масштабов кон-
фликта, обозначения вопросов, решение которых является приоритетным для 
сторон.

3. При необходимости судебный примиритель вправе объявить перерыв в 
переговорах и провести индивидуальные беседы со сторонами.

Статья 21. Индивидуальная беседа с судебным примирителем
1. В целях подготовки сторон к переговорам и эффективному взаимодейст-

вию друг с другом судебным примирителем по своей инициативе или по просьбе 
сторон (стороны) может проводиться индивидуальная беседа с каждой из сто-
рон. О факте проведения индивидуальной беседы с одной из сторон судебный 
примиритель информирует другую сторону.

2. В процессе проведения индивидуальной беседы сторона и судебный при-
миритель в том числе выявляют интересы стороны, наличие конфиденциальной 
информации, обсуждают вопрос о возможности изменения позиции стороны с 
учетом ее интересов, выявляют мнение стороны о возможных предложениях по 
урегулированию спора, проверяют предложения на их исполнимость, обсужда-
ют пределы информирования другой стороны о содержании индивидуальной 
беседы.

Статья 22. Выработка предложений по урегулированию спора
 и достижению результатов примирения

1. Сторонами при содействии судебного примирителя осуществляются выра-
ботка и обсуждение предложений по урегулированию спора и достижению 
результатов примирения, а также обсуждение возможных действий сторон, 
направленных на его урегулирование.

2. Судебный примиритель содействует сторонам в достижении ими результа-
та примирения, собирает и фиксирует предложения сторон по урегулированию 
спора, обращает внимание сторон на вопросы, по которым достигнуто согласие 
сторон, и вопросы, требующие дополнительного обсуждения.

3. Предложенные варианты урегулирования спора, результаты примирения 
обсуждаются и оцениваются сторонами с точки зрения конструктивности, при-
емлемости и реалистичности.

4. В случае, если стороны (сторона) затрудняются сформулировать предло-
жения по урегулированию спора, выбрать оптимальный результат примирения, 
судебный примиритель вправе объявить перерыв с целью предоставления сто-
ронам возможности дополнительного изучения предложений по урегулирова-
нию спора и результатов примирения и (или) проведения индивидуальных пере-
говоров со сторонами (стороной).

Статья 23. Завершение судебного примирения
Судебное примирение завершается в случае: 
достижения результата (результатов) примирения; 
недостижения результата (результатов) примирения и истечения установ-

ленного судом срока проведения судебного примирения;
недостижения результата (результатов) примирения и направления стороной 

(сторонами) письменного заявления до истечения срока проведения судебного 
примирения;

прекращения судебного примирения судебным примирителем до истечения 
срока проведения судебного примирения.

Статья 24. Результаты судебного примирения
1. В ходе использования судебного примирения стороны могут достичь 

результатов примирения, закрепленных статьей 1537 ГПК РФ, статьей 1386, 
частью 3 статьи 190 АПК РФ, статьей 1377 КАС РФ.

Результат судебного примирения должен содержать информацию о судеб-
ном примирителе.

2. Мировое соглашение, соглашение о примирении, соглашение по фактиче-
ским обстоятельствам готовятся сторонами при содействии судебного примири-
теля.

Судебному примирителю необходимо выяснить наличие единообразного 
понимания условий мирового соглашения, соглашения о примирении, соглаше-
ния по фактическим обстоятельствам каждой из сторон, проверить подготов-
ленное соглашение на предмет его законности, отсутствия нарушения прав иных 
лиц и возможности утверждения судом.

3. Информация о достижении сторонами результата примирения и при 
необходимости ходатайство о его принятии или утверждении не позднее дня, 
следующего за днем его достижения, передаются суду в письменном виде 
судебным примирителем для решения вопроса о возобновлении производст-
ва по делу (в случае, если судебное разбирательство откладывалось или про-
изводство по административному делу приостанавливалось) и при необхо-
димости для назначения даты и времени проведения судебного заседания 
для решения вопроса об утверждении соответствующего результата прими-
рения.

Статья 25. Завершение судебного примирения
 без достижения результата (результатов) примирения

1. В случае истечения установленного судом срока проведения судебного 
примирения при отсутствии ходатайства сторон о его продлении и недостиже-
ния результата (результатов) примирения судебный примиритель в возможно 
короткий срок письменно информирует суд и при необходимости стороны 
судебного примирения о завершении судебного примирения.

2. Судебное примирение завершается в случае недостижения сторонами 
результата (результатов) примирения и направления до истечения срока прове-
дения судебного примирения стороной (сторонами) письменного заявления 
другим участникам судебного примирения и суду.

Статья 26. Завершение судебного примирения 
в случае его прекращения судебным примирителем

Судебный примиритель до истечения срока проведения судебного прими-
рения вправе прекратить судебное примирение, если в ходе его проведения 
сочтет, что дальнейшее проведение судебного примирения нецелесообразно 
в том числе потому, что спор не может быть урегулирован с помощью судеб-
ного примирения; стороны не соблюдают установленный порядок и принципы 
судебного примирения; стороны неоднократно не являются на встречу с 
судебным примирителем; стороны затягивают проведение судебного прими-
рения, препятствуют деятельности судебного примирителя; стороны любым 
иным образом злоупотребляют своими правами, а также в случае, если име-
ются иные обстоятельства, препятствующие проведению судебного примире-
ния.

В указанных случаях судебным примирителем составляется мотивирован-
ный письменный отказ от проведения судебного примирения, который не позд-
нее следующего дня передается сторонам судебного примирения и суду.

Утвержден постановлением Пленума Верховного Суда Российской Федерации от 31 октября 2019 г. № 41

Регламент 
проведения судебного примирения

В соответствии с Положением о 
премиях Правительства Российской 
Федерации в области образования, 
утвержденным постановлением Пра-
вительства Российской Федерации 
от 28 августа 2013 г. № 744, с измене-
ниями, внесенными постановления-
ми Правительства Российской Феде-
рации от 21 июня 2014 г. № 570, от 30 
декабря 2015 г. № 1505 и от 11 октя-
бря 2018 г. № 1214, Межведомствен-
ный совет по присуждению премий 
Правительства Российской Федера-
ции в области образования объявля-
ет конкурс работ на соискание пре-
мий Правительства Российской 
Федерации 2020 года в области обра-
зования.

Представление работ производит-
ся в соответствии с указанным Поло-
жением и перечнем, образцами и тре-
бованиями, предъявляемыми к офор-
млению прилагаемых к работе на сои-
скание премий Правительства Россий-
ской Федерации в области образова-
ния документов. Перечень публикуется 
на сайте «Российской газеты»: www.
rg.ru.

Работы, оформленные в соответ-
ствии с изложенными в Перечне требо-
ваниями, принимаются лично от авто-
ров или их доверенных лиц в Мини-
стерстве науки и высшего образования 
Российской Федерации по адресу: г. 
Москва, Брюсов пер., д. 21, каб. 134, а 
также размещаются авторами на сайте 
Правпремии.рф с даты публикации 
настоящего объявления в «Российской 
газете» до 20 февраля 2020 года. 

В здании действует пропускная 
система. В связи с этим прием работ 
осуществляется строго по предвари-
тельной записи по телефону (за один 
день).

Контакты для справок:
Синявская Анастасия Сергеевна, 

(495)  547-12-22  (доб .  3815) , 
sinyavskayaas@minobrnauki.gov.ru;

Терехина Алина Алексеевна, (495) 
547-12-22 (доб. 3823), terekhinaaa@
minobrnauki.gov.ru.

Работы, оформленные с наруше-
нием указанных требований, не прини-
маются.

Представленные материалы авто-
рам не возвращаются.

Объявление о конкурсе работ, представляемых 
на соискание премий Правительства 

Российской Федерации 2020 года
в области образования

В соответствии с Положением о 
премиях Правительства Российской 
Федерации в области науки и техники, 
утвержденным постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 
26 июля 2010 г. № 544, с изменения-
ми, внесенными постановлениями 
Правительства Российской Федера-
ции от 20 августа 2014 г. № 833, от 16 
июля 2015 г. № 713 и от 28 сентября 
2018 г. № 1152, Межведомственный 
совет по присуждению премий Прави-
тельства Российской Федерации в 
области науки и техники объявляет 
конкурс работ на соискание премий 
Правительства Российской Федера-
ции 2020 года в области науки и тех-
ники.

Представление работ производит-
ся в соответствии с указанным Поло-
жением и перечнем, образцами и тре-
бованиями, предъявляемыми к офор-
млению прилагаемых к работе на сои-
скание премий Правительства Россий-
ской Федерации в области науки и тех-
ники документов. Перечень публикует-
ся на сайте «Российской газеты»: www.
rg.ru.

Работы, оформленные в соответ-
ствии с изложенными в Перечне требо-
ваниями, принимаются лично от авто-
ров или их доверенных лиц в Мини-
стерстве науки и высшего образования 
Российской Федерации по адресу: г. 
Москва, Брюсов пер., д. 21, каб. 134, а 
также размещаются авторами на сайте 
Правпремии.рф с даты публикации 
настоящего объявления в «Российской 
газете» до 20 февраля 2020 года. 

В здании действует пропускная 
система. В связи с этим прием работ 
осуществляется строго по предвари-
тельной записи по телефону (за один 
день).

Контакты для справок:
Синявская Анастасия Сергеевна, 

(495)  547-12-22  (доб .  3815) , 
sinyavskayaas@minobrnauki.gov.ru;

Терехина Алина Алексеевна, (495) 
547-12-22 (доб. 3823), terekhinaaa@
minobrnauki.gov.ru.

Работы, оформленные с наруше-
нием указанных требований, не прини-
маются.

Представленные материалы авто-
рам не возвращаются.

Объявление о конкурсе работ, представляемых 
на соискание премий Правительства 

Российской Федерации 2020 года
в области науки и техники

В соответствии с Положением о 
премиях Правительства Российской 
Федерации в области науки и техники 
для молодых ученых, утвержденным 
постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 5 августа 2010 г. 
№ 601, с изменениями, внесенными 
постановлениями Правительства Рос-
сийской Федерации от 20 августа 2014 
г. № 834, от 16 июля 2015 г. № 712, от 9 
апреля 2016 г. № 279 и от 28 сентября 
2018 г. № 1152, Межведомственный 
совет по присуждению премий Прави-
тельства Российской Федерации в 
области науки и техники объявляет 
конкурс работ на соискание премий 
Правительства Российской Федерации 
2020 года в области науки и техники 
для молодых ученых.

Представление работ производит-
ся в соответствии с указанным Поло-
жением и перечнем, образцами и тре-
бованиями, предъявляемыми к офор-
млению прилагаемых к работе на сои-
скание премий Правительства Россий-
ской Федерации в области науки и тех-
ники для молодых ученых документов. 
Перечень публикуется на сайте «Рос-
сийской газеты»: www.rg.ru.

Работы, оформленные в соответ-
ствии с изложенными в Перечне тре-
бованиями, принимаются лично от 
авторов или их доверенных лиц в 
Министерстве науки и высшего обра-
зования Российской Федерации по 
адресу: г. Москва, Брюсов пер., д. 21, 
каб. 134, а также размещаются автора-
ми на сайте Правпремии.рф с даты 
публикации настоящего объявления в 
«Российской газете» до 20 февраля 
2020 года. 

В здании действует пропускная 
система. В связи с этим прием работ 
осуществляется строго по предвари-
тельной записи по телефону (за один 
день).

Контакты для справок:
Синявская Анастасия Сергеевна, 

(495)  547-12-22  (доб .  3815) , 
sinyavskayaas@minobrnauki.gov.ru;

Терехина Алина Алексеевна, (495) 
547-12-22 (доб. 3823), terekhinaaa@
minobrnauki.gov.ru.

Работы, оформленные с наруше-
нием указанных требований, не прини-
маются.

Представленные материалы авто-
рам не возвращаются.

Объявление о конкурсе работ, представляемых 
на соискание премий Правительства 

Российской Федерации 2020 года в области 
науки и техники для молодых ученых

Извещение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению учредитель-

ного съезда политической партии с предполагаемым названием «Российская 
Республиканская Партия» во главе с Павловичем В.Ю. уведомляет о проведении 
учредительного съезда, который состоится 26 декабря 2019 г. по адресу: 
г. Москва, ул. Рочдельская, д. 15, стр. 31. Уполномоченное лицо комитета — Мада-
лиев Л.В., тел.: 8(925) 322-49-99.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Уведомляем о том, что в информационных объявлениях от  

ООО «Разрез «Березовский в выпуске от 31 октября 2019 г. № 246 
(8004) были допущены технические ошибки в тексте «Сроки представ-
ления замечаний и предложений: до 25.02.2019 г.», правильно следует 
читать: «Сроки приема замечаний и предложений по материалам объ-
екта государственной экологической экспертизы и окончательного ва-
рианта оценки воздействия на окружающую среду: до 25.02.2020 г.».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВОЛЕЙБОЛ У чемпионок 
страны уже три поражения 
в четырех турах

Привычка 
тормозить

Илья Трисвятский

На этой неделе, а точнее в ближайший четверг, прези-
диум Всероссийской федерации волейбола на своем 
заседании должен определиться с главным тренером 
женской сборной, который и будет готовить команду к 
Олимпиаде в Токио-2020.

Напомним, что после провала на Евро-2019 Вадим 
Панков подал в отставку в поста рулевого, его в статусе 
временно исполняющего обязанности сменил работа-
ющий в России с мужскими командами вот уже более 
20 лет итальянец Сержио Бузато. И уже с ним девушки 
добились бронзовых медалей Кубка мира в Японии.

Совпало так, что в последнем перед президиумом 
туре чемпионата Суперлиги бомбардирскими подви-
гами отличились девушки из национальной сборной. 
Доигровщик Ксения Парубец из «Уралочки-НТМК» 
набрала 37 очков, диагональная нападающая столич-
ного «Динамо» Наталия Гончарова выиграла 33 мяча. 
Но команды преуспевших в атаке девушек потерпели 
поражения в пяти партиях (2:3). Уралочки дома не 
справились с саратовским «Протоном», «бело-голу-
бые» в Подмосковье уступили укомплектованному мо-
лодыми волейболистками «Заречью-Одинцово».  

Причем у действующих чемпионок динамовок это 
уже третье поражение за четыре тура. Трудно и при-
помнить, когда столичный клуб демонстрировал столь 
слабый старт. 

— Мы не опустили рук после двух проигранных се-
тов, продолжали бороться, а у «Динамо» есть свойство 
расслабляться и притормаживать в игре. Так делать не 
стоит, независимо от сложности соперника, — сказал 
наставник «Заречья» Вадим Панков. — Для нас это се-
рьезнейшая победа за последние сезоны, когда мы не 
могли выиграть у лидеров. Психологически данный 
успех для наших молодых игроков — огромный плюс.

Кстати, «снимающий скальпы» с призеров преды-
дущего первенства «Протон» также возглавляет быв-
ший рулевой сборной. С Юрием Маричевым выиграны 
чемпионаты Европы 2013 и 2015 годов. Волжанки ра-
нее уже успели огорчить московское «Динамо», теперь 
победили обладателя «бронзы» «Уралочку».

Вообще, в клубах женской Суперлиги сейчас рабо-
тают сразу пять бывших наставников сборных. Поми-
мо Панкова и Маричева, это легендарный предводи-
тель уралочек Николай Карполь, Константин Ушаков 
из краснодарского «Динамо» и чуть выпадающий из 
данного ряда Андрей Воронков в калининградском 
«Локомотиве». Он в 2013 году приводил к «золоту» 
Мировой лиги и чемпионата Европы российскую муж-
скую команду. 

ТЕННИС Медведев 
впервые в карьере 
проиграл Циципасу

У грека теперь 
все есть

Анна Козина

Первая ракетка России и четвертая ракетка мира Да-
ниил Медведев проиграл свой первый матч на своем 
дебютном Итоговом чемпионате АТР в Лондоне.

Медведев уступил греку Стефаносу Циципасу со 
счетом 6:7 (5:7), 4:6. Притом, что именно Даниил счи-
тался фаворитом этой встречи, так как неизменно был 
сильнее в пяти предыдущих матчах, в том числе в полу-
финале «Мастерса» в Шанхае, где потом и титул взял.

Неудивительно, что Циципас признался, что это 
одна из важнейших побед в его карьере.

— Вы не представляете, какое это облегчение, — от-
метил грек в интервью на корте. — Очень непросто вы-
ходить на матч, зная, что уступал своему сопернику 
уже пять раз. Но я пообещал самому себе, что буду про-
должать бороться. 

Только накануне Стефанос сокрушался, что пока не 
нашел ключ к пониманию игры Медведева. По словам 
грека, россиянин «умен, думает на корте, знает, как 
нужно вести себя в больших матчах, а его подачу всег-
да сложно принимать». Однако в этот раз Циципас сам 
отлично заколачивал мячи, был более изобретателен 
в каких-то моментах, рисковал, и удача была на его 
стороне.

Медведев же был далек от своей лучшей формы. На-
помним, что Даниил после триумфа в Шанхае пропу-
стил два турнира — в Москве и Вене, а на еще одном 
«Мастерсе» в Париже неожиданно вылетел в первом 
круге, уступив 73-й ракетке мира Жереми Шарди. 
До этого россиянин не проигрывал раньше финала на 
шести турнирах подряд, включая US Open. 

С одной стороны, шансы на выход из группы на Ито-
говом турнире Медведев не потерял. Хотя ему предсто-
ит помериться силами с первой ракеткой мира, испан-
цем Рафаэлем Надалем и действующим победителем 
турнира немцем Александром Зверевым. Но тенден-
ция в любом случае наметилась не очень хорошая.

К тому же поражение от Циципаса неприятное не 
только из-за счета по сетам 0:2. Парни явно друг друга 
недолюбливают. Это началось еще во время их первого 
матча на турнире в Майами в 2018 году. Циципас вы-
вел Медведева из себя, произнеся фразу «чертов рус-
ский» (и это немного смягченный вариант). А ведь 
мать Стефаноса тоже русская. Циципас снова прице-
пился к национальности Медведева в Шанхае, когда 
проигрывал ему в полуфинале. 

В этот раз Циципас не ругался. Зато Медведев, отдав 
свою подачу во втором сете, сказал пару ласковых са-
мому себе. Порой Даниилу может быть сложно совла-
дать с эмоциями. Остается надеяться, что настрой 
на весь турнир такое начало не собьет.  

ФУТБОЛ Сборная России продолжает подготовку к заключительным матчам 
квалификации чемпионата Европы

В Сочи не до отдыха
Илья Соболев

С
борная России приступи-
ла к подготовке к двум за-
ключительным матчам 

квалификационного турнира к 
чемпионату Европы-2020. 16 
ноября подопечные Станислава 
Черчесова сыграют в Санкт-Пе-
тербурге с Бельгией, а 19 ноя-
бря наши на выезде встретятся с 
Сан-Марино.

Напомним,  россияне, как и 
сборная Бельгии, уже гаранти-
ровали себе путевку на Евро: те-
перь осталось определить, в ка-
ком порядке команды располо-
жатся в турнирной таблице 
группы «I».  Это важно, учиты-
вая тот факт, что при жеребьев-
ке финальной стадии турнира 
сборные, занявшие в своей 
группе первое место, окажутся 
в первой корзине.

К матчу с бельгийцами наши 
готовятся в Сочи. Туда сборная 
отправилась вечером 10 ноя-
бря, то есть сразу после оконча-
ния 16-го тура Российской пре-
мьер-лиги.

— В Москве у нас пасмурно и 
дожди, а здесь солнце, — объя-
снил выбор места для трениро-
вок Черчесов. — У нас четыре ра-
бочих дня, был бы один — другое 
дело, там на первый день восста-
новились, на второй пробежа-
лись. А тут дня четыре, тем бо-
лее матч с Бельгией — все дни 
надо использовать правильно. 
Погода благоприятствует, поле 
на высоком уровне.

С другой стороны, есть в 
Сочи и определенные соблазны.  
Но у наших футболистов доста-
точно сознательности, чтобы 
им противостоять.

 — Я из Питера, солнца там не 
хватает, поэтому рад оказаться 
здесь. Хочется сходить на пляж, 
поесть шашлык. Но это уже по-
сле сезона,  — рассказал к приме-
ру зенитовец Далер Кузяев.

Тем временем состав россий-
ской национальной команды 
продолжает корректироваться. 
Причина, увы, банальна: трав-
мы.  Из-за них из обоймы выбы-
ли полузащитник «Валенсии» 
Денис Черышев и Дмитрий Ба-
ринов из «Локомотива». Вместо 
них в сборную получили вызов 
игрок «Зенита» Александр Еро-
хин и хавбек ЦСКА Ильзат Ах-
метов. Интересно, что коммен-
тируя изначальное отсутствие в 
заявке последнего, Станислав 
Черчесов  подчеркивал: «Он не 
проявил себя на том сборе, в 
чемпионате сейчас тоже прояв-
ляет себя не до конца». Но, как 
видно, тренерскому штабу при-
ходится подстраиваться под об-
стоятельства.

Уже в Сочи по ходу первой 
тренировки тревожно стало 
еще и за хавбека «Монако» 
Александра Головина. Он вышел 
на поле стадиона имени Метре-

вели в числе 25 сборников, но 
практически сразу отправился 
в тренажерный зал, раздав по 
пути автографы многочислен-
ным болельщикам. А вообще бу-
дет обидно, если вдруг Головин 
не сможет сыграть с бельгийца-
ми: все-таки футболист нынче 
набрал отличную форму. И то, 

что его включили в символиче-
скую сборную 13-го тура фран-
цузской Лиги 1, тому подтвер-
ждение. Кроме того, с физиоте-
рапевтом занимался зенитовец 
Магомед Оздоев.

— Обычное явление, — про-
комментировал ситуацию с иг-
роками главный тренер сбор-
ной России. — У кого-то что-то 
на второй день после игры вы-
лезает, поэтому у нас индиви-
дуальный подход. Остальные 
были готовы провести трени-
ровку, эти — нет. Посмотрим, 
как будут обстоять дела завтра. 
У нас будет маленький тест, 
чтобы проверить, кто в каком 
состоянии не на словах, а уже 
на бумаге. По его итогам оце-
ним кондиции ребят и будем 
приводить их к общему знаме-
нателю.

А вот от ответа на вопрос о 
перспективах в ближайшем 
матче главный тренер сборной 
России предсказуемо ушел.

— Шансы на игру с Бельгией 
оценивать не будем, потому что 
нам надо подготовиться, оце-
нить свои возможности, — заме-
тил Станислав Саламович. — Мы 
играем дома против топ-коман-
ды и знаем, что они могут. Глав-
ное — правильно подготовиться.

В Сочи сборная России про-
будет до четверга, вечером ко-
торого отправится в Питер. 

ШОРТ-ТРЕК Семен Елистратов стал победителем этапа Кубка 
мира на дистанции 1000 метров

Обошел на вираже

Павел Петровский 

В 
канадском Монреале 
завершился второй 
этап Кубка мира по 
шорт-треку. 

В финальном забе-
ге на дистанции 1000 
метров лучшим стал 
олимпийский чемпи-
он Игр-2014 и бронзо-

вый призер Игр-2018 Семен 
Елистратов. 

Наш признанный мастер в 
финишном створе на мгновение 
смог обойти представителей 
сборной Южной Кореи — Пак Ин 
Ука и Пак Чи Вона.

Стоит добавить, что в Канаде 
Семен вместе со своими партне-
рами по сборной — Денисом Ай-
рапетяном, Александром Шуль-
гиновым и Павлом Ситниковым 
занял третье место в эстафет-
ной гонке. При этом сборные 
Венгрии и Южной Кореи пока-
зали одинаковое время и поде-
лили первое место.

Комментируя итоги этапа в 
Монреале, Елистратов в беседе 

с журналистами отметил отлич-
ный настрой и поделился секре-
тами своего успеха:

— Могу сказать, что я ощу-
щаю себя счастливым челове-
ком. В большей степени после 
финиша на дистанции 1000 ме-

тров. Это была действительно 
хорошая гонка, чуть лучше, чем 
в эстафете. Я смог добиться 
успеха за счет более грамотной 
тактики. Надо быть где-то хи-
трее, расчетливей. Соперники 
оказались к этому не готовы и 
остались позади. Надеюсь, что к 
следующим этапам Кубка мира 
я смогу выступить не хуже. При-
ложу для этого все усилия. 

Также стоит сказать про 

успех Екатерины Ефременко-
вой, которая стала третьей на 
дистанции 1000 метров. 

Первое место заняла китаян-
ка Хань Юйтун. Второй фини-
шировала стала канадка Кортни 
Саро.

Можно вспомнить, что ранее 
сборная России по шорт-треку 
на первом этапе Кубка мира, ко-
торый проходил в американ-
ском Солт-Лейк-Сити завоева-
ла шесть наград, из которых три 
награды были золотыми. 

Елистратов тогда стал пер-
вым на дистанции 1500 метров. 
Также российская сборная вы-
играла две эстафеты — смешан-
ную (Софья Просвирнова, Ека-

терина Ефременкова, Даниил 
Ейбог, Евгения Захарова, Эмина 
Малагич, Павел Ситников) и 
мужскую (Семен Елистратов, 
Виктор Ан, Александр Шульги-
нов, Даниил Ейбог, Павел Сит-
ников, Денис Айрапетян).

На этап в Канаду Виктор Ан 
не поехал, но сообщил журнали-
стам, что планирует показать 
себя на оставшихся стартах, а 
также решить вопрос об уча-
стии в Играх-2022 в Пекине.

«Просто посмотрю на этот 
сезон, а дальше будет видно, 
стоит ли мне думать про Олим-

пиаду или нет», — приводит сло-
ва Ана пресс-служба Междуна-
родного союза конькобежцев.

Следующий этап Кубка пла-
неты пройдет в Японии с 29 ноя-
бря по 1 декабря. 

Затем мастера шорт-трека 
отправятся в Китай (6—8 декаб-
ря), пятый этап запланирован с 
7 по 9 февраля 2020 года в Гер-
мании, ну а финиширует сезон 
14—16 февраля забегами в гол-
ландском Дордрехте. 

Семен Елистратов (на переднем 
плане) оставил позади соперников 
из Южной Кореи.

А К Ц Е Н Т

По словам Семена Елистратова, 
победить представителей Южной Кореи 
ему помогла более грамотная тактика

Даниил Медведев, который дошел до шести финалов подряд, 
после паузы пока не показывает своей лучшей игры.

НОВОСТИ 

Роналду 
заменили 
второй раз 
подряд

КРИШТИАНУ 
НЕДОВОЛЕН
Илья Соболев

Португальский форвард 
«Ювентуса» Криштиану Ронал-
ду переживает нелучшие вре-
мена. На неделе он недоиграл 
матч Лиги чемпионов против 
московского «Локомотива», 
покинув поле на 82-й минуте 
при ничейном счете. Такое с Ро-
налду не случалось с 2014 года, 
когда он играл еще за «Реал».

И вот снова замена. На этот 
раз в принципиальном матче с 
«Миланом». Наставник «Юве» 
Маурицио Сарри «зачехлил» 
Криштиану уже на 55-й минуте 
матча. В последний раз Роналду 
меняли два раза подряд в мае 
2016 года.

Скандальности этому эпи-
зоду придал тот факт, что 
34-летний португалец сразу от-
правился в раздевалку, перео-
делся и покинул стадион, не до-
жидаясь окончания встречи. 
Таким образом, он не увидел, 
как вышедший вместо него Па-
уло Дибала забил гол, который 
принес «Ювентусу» победу — 
1:0.

— Мы должны быть благо-
дарны Роналду — в непростой 
ситуации он проявил самоот-
верженность, чтобы сыграть 
сегодня. Он сделал все, чтобы 
выйти на поле, однако я заме-
тил, что ему не очень хорошо, и 
решил, что будет лучше его за-
менить. Когда игрок раздражен 
из-за того, что ему пришлось 
покинуть поле, это нормально. 
И это понятно, ведь человек 
так упорно работал, чтобы 
сыграть в этом матче. Если иг-
рок старается изо всех сил, а 
потом его меняют, то он будет 
злым как минимум пять минут. 
А вот если бы он не был рас-
строен, то меня как тренера 
это беспокоило бы гораздо 
сильнее, — прокомментировал 
замену Роналду главный тре-
нер «Ювентуса».

Добавим, что за весь прош-
лый сезон Роналду был заменен 
всего два раза. 

Чехи выиграли
первый этап 
хоккейного 
Евротура

РЕВАНШ 
ОТЛОЖИМ 
ДО ДЕКАБРЯ
Василиса Гончарова

Накануне в Финляндии завер-
шился первый этап хоккейного 
Евротура — Кубок Карьяла. 

В заключительном поединке 
сборная Финляндии обыграла 
команду Швеции с футбольным 
счетом — 2:1. 

Хоккеисты команды «Суо-
ми» открыли счет уже на чет-
вертой минуте усилиями Мик-
ко Лехтонен.

Во втором периоде Миро 
Аалтонен увеличил преимуще-
ство хозяев этапа, а шведов хва-
тило лишь на гол престижа — 
шайбу забросил Олле Альсинг. 

По итогам трех матчей Фин-
ляндия с семью очками заняла 
вторую позицию, уступив пер-
венство чехам. В свою очередь, 
сборная России с двумя балла-
ми расположилась на третьем 
месте, обойдя шведов. 

Наши в первом матче в упор-
ной борьбе уступили финнам — 
3:4, затем в серии буллитов 
были сильнее шведов — 5:4, ну а 
завершили турнир в Хельсин-
ки, проиграв с «сухим» счетом 
чехам — 0:3.

Подводя итоги Кубка Карья-
ла, главный тренер сборной 
России Алексей Кудашов сооб-
щил журналистам, что ему и 
помощникам предстоит серьез-
ная работа:

— Начну с того, что матч про-
тив Чехии меня очень разоча-
ровал. До первой ошибки мы 
более-менее играли, было и 
движение, и моменты. Потом 
остановилось, перестали агрес-
сивно играть. Большинство 
полностью у нас выпало. Здесь 
другой уровень, гораздо слож-
нее, чем в клубах. Как бы я мог 
подвести итоги турнира? Есть 
положительные и отрицатель-
ные моменты. Мы отсматрива-
ли всех кандидатов, игроки на-
бирались международного 
опыта и поняли, на какие мо-
менты нужно обращать внима-
ние. Кто-то порадовал, кто-то 
выпадал.

Напомним, что второй этап 
Евротура — Кубок Первого ка-
нала пройдет с 12 по 15 декабря 
в Москве на Арене ЦСКА.  

— Чемпионат России по футболу: 
все новости на сайте 
rg.ru/sujet/6198
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Тем временем

Рекордсмен мира по конькобежному спорту Павел Кулижников по-

лучил травму голеностопа и пропустит первые два этапа Кубка 

мира, сообщили РИА Новости в пресс-службе Союза конькобеж-

цев России.

«Павел Кулижников получил повреждение голеностопа на трени-

ровке в Коломне. Планируется, что он сможет вернуться к трени-

ровкам через две недели», — говорится в сообщении пресс-службы.

Первый этап Кубка мира пройдет в Минске 15—17 ноября, второй — в 

Томашуве-Мазовецком (22—24 ноября).

Сочи встретил сборную России, прие-
хавшую готовиться к игре с Бельгией, 
теплой и солнечной погодой.

Между тем

Тренерский штаб сборной Бельгии во главе с Ро-

берто Мартинесом  назвал состав на матчи с Рос-

сией и Кипром (19  ноября).

Вратари: Тибо Куртуа («Реал Мадрид»), Симон 

Миньоле («Брюгге»), Матц Зельс («Страсбур»), 

Хендрик ван Кромбрюгге («Андерлехт»);

Защитники: Тоби Алдервейрелд («Тоттенхэм»), 

Дедрик Боята («Герта»), Жезон Денайер («Лион»), 

Элиас Коббаут («Андерлехт»), Леандер Дендон-

кер («Вулверхэмптон»), Брэндон Мехеле («Брюг-

ге»), Томас Вермален («Виссел Кобе»);

Полузащитники: Янник Карраско («Далянь 

Ифан»), Тимоти Кастань («Аталанта»), Насер Шад-

ли («Андерлехт»), Торган Азар, Аксель Витцель 

(оба — «Боруссия» Дортмунд), Кевин де Брюйне 

(«Манчестер Сити»), Деннис Прат, Юри Тилеманс 

(оба — «Лестер»), Ханс Ванакен («Брюгге»);

Нападающие: Миши Батшуайи («Челси»), Кри-

стиан Бентеке («Кристал Пэлас»), Эден Азар 

(«Реал Мадрид»), Максим Лестьенн («Стан-

дард»), Ромелу Лукаку («Интер»), Дрис Мер-

тенс («Наполи»), Дивок Ориги («Ливерпуль»), 

Леандро Троссард («Брайтон»), Яри Версхарен 

(«Андерлехт»).
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ПАМЯТЬ В донбасском Славянске скончался фронтовик, 
оставивший автограф Победителя на поверженном рейхстаге

Прощай, солдат
Игорь Коц 

Э
та фотография была 
сделана 9 мая 1945 
года. А через сорок 
лет разлетелась по 
в с е й  с т р а н е  н а 
п р а зд н и ч н о й  от-
крытке. Полутора-
миллионным тира-
жом! Семен Ивано-

вич Усачев в одночасье стал зна-
менитым. И только тогда с изум-
лением узнал, что сфотографи-
ровал его в тот день Анатолий 
Павлович Морозов, корреспон-
дент газеты «Фронтовая иллю-
страция»...

В майском номере журнала 
«Родина» Семен Иванович 
вспоминал историю своего 
исторического автографа:

— Кто-то сунул мне в руку 
мел. Но я ведь роста  невысоко-
го, вот и попросил водителя 
«студебеккера» подъехать за-
дом к стене. А сам встал на цы-
почки на краешек борта и напи-
сал «9.5.1945. Усачев» — первое, 
что в голову пришло. Да и много 
не распишешься, автомат тяже-
лый за спиной очень мешал. А 
уже вечером, когда уезжали 
обратно в расположение диви-
зии, увидел над куполом рей-
хстага наше Красное знамя. По-
беда!

Он шел к ней долго. Начал во-
евать в Крыму (Сивашский 
плацдарм, Турецкий вал, Сим-
ферополь, штурм Сапун-горы, 
освобождение Севастополя). 
Потом освобождал белорусские 
Гомель, Бобруйск, Барановичи, 
Слоним. В 1944-м вышел на го-
сударственную границу СССР. 
И дальше — без отдыха и остано-
вок: Варшава, Восточная Прус-
сия, Кенигсберг, Гдыня, Одер…

Прощаясь с корреспонден-
том, Семен Иванович улыбнул-
ся: «Вы же напечатаете это пре-
жде, чем меня не станет?». И 
пригласил в гости на День Побе-
ды: «Хотя бы еще один май!»

9 мая 2019 года наш корре-
спондент Мария Руденко при-
везла в Славянск свежий, с пылу 
с жару журнал. И вручила его 
человеку с обложки. 

Вчера его не стало. Светлая 
память. 

Москва +4...+5, дождь

Санкт-Петербург +3...+6, перем. обл.

Анадырь +1...+2, дождь

Архангельск -9...-5, снег

Астрахань +4...+15, перем. обл.

Благовещенск  -12...-6, перем. обл.

Владивосток +1...+5, ясно

Волгоград +3...+13, ясно

Воронеж +7...+12, ясно

Екатеринбург 0...+1, перем. обл.

Иркутск -15...-11, перем. обл.

Казань 0...+7, дождь

Калининград +2...+9, дождь

Краснодар +7...+20, перем. обл.

Магнитогорск -4...+6, перем. обл.

Мурманск -12...-9, перем. обл.

Нижний Новгород +5...+9, дождь

Новосибирск -10...-5, снег

Омск -7...-1, снег

Орел +5...+7, перем. обл.

Оренбург -1...+6, перем. обл.

Пермь -1...0, снег

Ростов-на-Дону +9...+18, ясно

Севастополь +11...+21, ясно

Симферополь +11...+21, ясно

Сочи +13...+19, перем. обл.

Тамбов +5...+11, ясно

Тюмень -2...+1, снег

Уфа -2...+2, перем. обл.

Хабаровск -7...-2, ясно

Челябинск -1...+3, перем. обл.

Чита -15...-9, перем. обл.

Элиста +4...+15, перем. обл.

Южно-Сахалинск +1...+8, ясно

Якутск -26...-23, снег

Ярославль +6...+7, дождь

НА УЛИЦЕ

То, что учителей в наших шко-
лах не хватает, — это факт. И в 
первую очередь от нехватки ка-
дров страдают, конечно, сель-
ские школы и школы малых го-
родов («РГ», 1-я и 12-я полосы).

Не думаю, что программа 
«Земский учитель» поможет 
кардинально изменить ситуа-
цию. Одной лишь единовремен-
ной выплаты для этого недоста-
точно. Учителям нужно обеспе-
чить достойную жизнь. Милли-
он рублей человек потратит на 
жилье, а дальше будет «лапу со-
сать»? Вот если предложить 
ему хороший стабильный зара-
боток, то это другое дело. Поче-
му учителя, особенно молодые 
и амбициозные, уезжают из сел 
в крупные города? Потому что 
там они могут зарабатывать в 
три, а то и в четыре раза боль-
ше. И людей можно понять. 
Всем хочется нормально пи-
таться, красиво одеваться, по-
сещать какие-то культурные 
мероприятия: выставки, спек-
такли, концерты. А последнее, 
между прочим, нынче является 
довольно дорогим удовольст-
вием. Честно скажу: если бы 
мне предложили в свое время 
переехать из Санкт-Петербурга 
в какое-нибудь село и стать 
преподавателем в тамошней 
школе, я бы не согласилась. 
Даже за миллион рублей.

Городским жителям вообще 
трудно будет адаптироваться 
и привыкнуть к жизни в селе. 
Нет, кто-то, вероятно, и захо-
чет повернуть свою жизнь на 
180 градусов и поменять го-
родскую квартиру на домик в 
деревне. Не исключено. Тот, 
кто устал от суеты и суматохи 
города. Но вряд ли желающих 
окажется много. И опять же 
все будет зависеть от тех усло-
вий, в которых людям предло-
жат жить и работать. Мое мне-
ние: учитель не должен копать 
огород, колоть дрова, ухажи-
вать за скотиной. Только ради 
своего удовольствия, если есть 
такое желание, а не по нужде и 
в перерывах между уроками, а 
иначе есть будет нечего и не-
чем печку топить. Учитель дол-
жен читать книги и выиски-
вать в них интересную для уче-
ников информацию, зани-
маться постоянным самообра-
зованием. Тогда он сможет 
действительно чему-то нау-
чить детей, вложить в их голо-
вы какие-то знания. И я сейчас 
имею в виду не только знания, 
предусмотренные нашей обра-
зовательной программой, но и 
нечто большее. Знание жизни, 
если хотите. Ведь учитель — это 
тот человек, с которым школь-
ники проводят почти столько 
же времени, сколько и с роди-
телями. Он тоже оказывает ог-
ромное влияние на становле-
ние личности детей, а значит, 
и на их будущее. 

В сельские школы нужно не 
«заманивать» учителей, а со-
здавать такие условия, при ко-
торых местные педагоги не бу-
дут из них уходить. Все же чело-
век, который родился и вырос в 
селе, лучше понимает специфи-
ку сельской жизни. Ему проще 
найти общий язык со здешними 
ребятишками и подход к ним. А 
одно из самых важных условий, 
которое я уже называла выше, — 
достойная стабильная заработ-
ная плата. Будет хорошая зар-
плата — проблема с нехваткой 
учителей в сельских школах ре-
шится сама собой.  

Подготовила Анна Кольдина  

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Ожидается переменная 
облачность. Атмосфер-
ное давление составит 
756 мм ртутного столба.

СРЕДА
День обещает быть 
ясным. Давление — 758 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
На улице будет солнеч-
но. Давление — 756 мм 
ртутного столба.
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Трудный долг
Марина Гусенко  •  rg.ru/art/1773405
Работодатели задолжали работникам 2,6 миллиарда 
рублей. Когда инспектор по труду выявляет факты не-
выплаты зарплаты, он выдает работодателю предписа-
ние об устранении нарушений и возвращении долгов. 
Плюс может привлечь его к административной ответ-
ственности и наложить штраф — не более 50 тысяч ру-
блей. Такой штраф для предпринимателей, не выпла-
чивающих своим работникам зарплату, просто 
«тьфу»! Пока не начнут применять уголовную статью 
или рабочие сами не начнут «выкручивать руки» пред-
принимателям, так и будут задерживать.

Александр Лукьянов

Без перехода 
на личности
Юлия Кривошапко  •  rg.ru/art/1775836
В России могут появиться штрафы за покупку и после-
дующее использование украденных персональных 
данных. Сейчас уровень своей «прозрачности» на сов-
ременной цифровой площадке каждый определяет 
сам. Это зависит от желаемого уровня построения лич-
ной безопасности. Низкий уровень цифровой грамот-
ности, равный аналогичному низкому уровню финан-
совой грамотности населения, предоставляет злоу-
мышленникам широкую возможность для преступной 
деятельности. А основная масса населения, за исклю-
чением продвинутой части пользователей, либо мало 
что представляет о цифровом мире, либо практически 
не пользуется новшествами цифровизации, шагающей 
невероятно быстрыми темпами.

Анатолий

Составлен рейтинг 
профессий будущего
Марина Гусенко  •  rg.ru/art/1774571
В последнее время очень часто слышно о надвигаю-
щейся роботизации во многих сферах деятельности че-
ловека. Но дело в том, что робот — это сложное техни-
ческое устройство, позволить себе которое смогут да-
леко не все компании. Гораздо дешевле найти выпуск-
ника вуза без опыта работы на низкую зарплату и не-
нормированный график, а еще включить в его работу 
сразу несколько должностных обязанностей — менед-
жер по продажам + логист + оператор + кладовщик. 
Выходит выгодно.

Den

Отцовский долг
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/1775791
Установление минимального размера алиментов, рав-
ного прожиточному минимуму на ребенка / подростка 
в регионе, следует приветствовать. При этом ребенок 
должен гарантированно получать эту сумму, незави-
симо от возможности или способности родителя, обя-
занного это делать по решению суда. Чем больше де-
тей, тем больше отчислений. При этом должен сраба-
тывать обратный эффект и к старости, родитель впра-
ве подать на алименты ко всем детям, в свое время по-
лучавшим от него алименты. Сторона, подающая на 
алименты, должна это учитывать.

Анатолий

Если человек при оплате алиментов будет оставаться 
на улице, так как не сможет платить ипотеку за свое 
жилье или просто постоянно будет должен, так как за-
работная плата не будет покрывать минимальных пла-
тежей, то он, как и многие, перестанет платить вообще.

Pavlo

ИНТЕРНЕТ Как распознать мошеннические сайты
rg.ru/art/1774436

ВИДЕО Опубликовано видео сборки первого 
серийного Су-57
rg.ru/art/1777004

ЗДОРОВЬЕ Названа простая еда для разгона 
метаболизма и быстрого похудения 
rg.ru/art/1776957

ПРИРОДА Опровергнуто одно из главных свойств 
комнатных растений
rg.ru/art/1776984

ПРАЗДНИК Как стать волонтером 75-летия Победы
rg.ru/art/1776886

АФИША Что не пропустить по ТВ на этой неделе
rg.ru/art/1776642

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Майя Пильдес,
народный учитель РФ, 

кавалер ордена Почета

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Красноармеец Семен Усачев ставит автограф на стене поверженного рейхстага.
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Рядовой Семен Усачев. Правнук Сережа Горлышев рядом с прадедом в музее на Поклонной горе.

Кто-то сунул 
мне мел. Но я ведь 
роста невысокого, 
вот и попросил 
водителя подъе-
хать задом к стене

Майская обложка журнала «Родина», 
на которой Семен Усачев — главный 
герой.
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